
«Аэрофлот» 
проявил волю 
к «Победе»
Лоукостер выводят 
на второе место среди 
авиакомпаний России

«Аэрофлот» рассчитывает 
в 2023 году нарастить парк до
черней авиакомпании «Победа» 
до 80–85 самолетов, а пассажи
ропоток — до 25–30 млн человек. 
Если стратегию удастся реали
зовать, через четыре года лоуко
стер обгонит S7 и выйдет на вто
рое место среди российских 
перевозчиков. Эксперты считают 
единственной серьезной поме
хой в этих планах неясную судь
бу самолета Boeing 737 MAX, по
ставки которого задерживаются 
после остановки полетов авиа
властями во всем мире.

В 2023 году «Победа» увеличит 
флот с 30 до 80–85 самолетов, го‑
ворится в презентации «Аэрофло‑
та» ко Дню инвестора, проходяще‑
му в Лондоне. Пассажиропоток ло‑
укостера планируется увеличить 
с 7,2 млн человек в 2018 году до 25–
30 млн человек в 2023‑м, то есть в че‑
тыре раза.

«Аэрофлот» создал «Победу» чуть 
больше пяти лет назад для рабо‑
ты в самом дешевом сегменте, мак‑
симально снижая цену авиабиле‑
та за счет экономии на дополни‑
тельных услугах, например отказа 
от бортового питания. В авиакомпа‑
нии не раз говорили, что за счет низ‑
кой цены стремятся привлечь кли‑
ентов с других видов транспорта — 
железнодорожного и автомобиль‑
ного. Сегодня у «Победы» 30 Boeing 
737–800, в 2018 году компания за‑
казала 20 Boeing 737 MAX 8. За де‑
сять месяцев 2019 года «Победа» уве‑
личила пассажиропоток на 45,2%, 
до 8,5 млн человек.

По данным „Ъ“, контракты на 30–
35 судов, которые нужны для вы‑
полнения заложенной в стратегии 
цели по парку в 85 самолетов, пока 
не заключены. Но в случае успеха 
«Победа» займет второе место в Рос‑
сии, потеснив S7. В 2018 году «Аэроф‑
лот» перевез 35,8 млн человек (пер‑
вое место, рост на 8,9%), «Сибирь» — 
11,6 млн человек (второе место, рост 
на 16,6%), авиакомпания «Россия» — 
11 млн человек (третье место, паде‑
ние на 0,1%).
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Уволены по чрезвычайному желанию
Сергей Левченко и Александр Левинталь  
открыли новый сезон ротации губернаторов

В четверг губернатор Ир
кутской области Сергей 
Левченко ушел в отстав
ку по собственному жела
нию. Временно исполня
ющим обязанности стал 
заместитель министра РФ 
по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных 
бедствий генераллейте
нант Игорь Кобзев. Так
же в отставку ушел  глава 
 Еврейской автономной 
области (ЕАО) Александр 
Левинталь,  обязанности 
главы региона времен
но возложены на сенатора 
Ростислава Гольдштейна, 
представляющего в Со
вете федерации испол
нительную власть ЕАО. 
В обоих регионах выбо
ры губернатора пройдут 
в 2020 году. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты считают, 
что выборы в обоих регио
нах будут сложными.

Сергей Левченко в 2015 
году стал первым кандида‑
том от парламентской оппо‑
зиции (КПРФ), который смог 
выиграть выборы у предста‑
вителя «Единой России» с мо‑
мента возвращения прямых 
выборов губернаторов. Впо‑
следствии, в 2018 году, КПРФ 
обошла «Единую Россию» 
на выборах в Иркутскую 
областную думу, получив 
19 мандатов из 45 при 17 у ЕР.

Источники „Ъ“ во внутри‑
политическом блоке АП ут‑
верждали, что позиции гу‑
бернатора сильно ухудши‑
лись после наводнения в ре‑

гионе летом 2019 года. Они 
утверждали, что политик 
не смог эффективно спра‑
виться с последствиями на‑
воднения в Иркутской обла‑

сти летом 2019 года. Напом‑
ним, из‑за аномальных лив‑
ней повысился уровень во‑
ды в притоках реки Ангары. 
За время паводка подтопило 
почти 17 тыс. домов, из кото‑
рых более 5,4 тыс. было снесе‑
но полностью, более 42 тыс. 
человек полностью или ча‑
стично лишились жилья, 
25 человек погибли. Боль‑
ше всего от стихии пострада‑
ли города Нижнеудинск и Ту‑
лун. Общий ущерб от навод‑

нения составил 35 млрд руб. 
В вину губернатору также ста‑
вили лесные пожары: регион 
из года в год относился к чи‑
слу лидеров по площади се‑
зонных лесных пожаров, за‑
няв летом 2019 года третье 
место после Якутии и Красно‑
ярского края. Эти стихийные 
обстоятельства в какой‑то ме‑
ре объясняют выбор в каче‑
стве врио замминистра МЧС 
Игоря Кобзева, до вчерашне‑
го дня исполнявшего обязан‑

ности главного государствен‑
ного инспектора РФ по по‑
жарному надзору. В послуж‑
ном списке господина Коб‑
зева — участие в военных 
и гуманитарных операци‑
ях в Чечне и Южной Осетии, 
а также в ликвидации послед‑
ствий ряда аварий и техно‑
генных катастроф.

Эксперты несколько раз 
называли Сергея Левченко 
среди губернаторов, позиции 
которых рискованны, и пред‑

полагали, что он может стать 
одним из первых глав реги‑
онов, которых администра‑
ция президента предпочтет 
заменить до выборов 2020 го‑
да. Впрочем, часть собеседни‑
ков „Ъ“ предполагали, что до‑
срочной отставке предпоч‑
тут сценарий честной борь‑
бы на выборах — «Единая 
Россия» выставит против го‑
сподина Левченко сильно‑
го кандидата и попытается 
победить его. По сведениям 
„Ъ“, такой вариант обсуждал‑
ся в администрации прези‑
дента, но в итоге было при‑
нято решение не рисковать. 
Теперь врио губернатора ге‑
нерал‑лейтенант МЧС Игорь 
Кобзев располагает админис‑
тративным и временным ре‑
сурсом, чтобы подготовиться 
к сентябрьской кампании.

При этом кампания не об‑
ещает быть простой. Экс‑
перты и источники „Ъ“ ре‑
гулярно отмечали, что в Ир‑
кутской области существует 
внутриэлитный конфликт, 
отдельно подчеркивая «под‑
держку строительного лоб‑
би», на которую якобы опи‑
рался господин Левченко 
на выборах 2015 года.

Кроме того, теперь потре‑
буется урегулировать вопрос 
с КПРФ, для которой место гу‑
бернатора в Иркутской обла‑
сти было существенным по‑
литическим активом. Ли‑
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
в этом году публично высту‑
пал перед Владимиром Пу‑
тиным в защиту губернатора.
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Красиво есть  
не запретишь
Росстат оценил  
структуру питания населения

Росстат вчера опубликовал итоги обсле
дования рациона россиян — последний 
раз такие данные ведомство  собирало 
в 2013 году. За пять лет структура по
требления еды в РФ изменилась незна
чительно — на нее уходит от 20 до 50% 
бюджета домохозяйств, при этом набор 
продуктов для богатых и бедных по ос
новным группам аналогичен. Новинкой 
исследования стала оценка массы те
ла россиян по методологии Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ) — 
 утверждается, что у двух третей населе
ния вес выше нормы. Впрочем, наличие 
связи между лишним весом и повышен
ным риском смертности остается пред
метом споров экспертов.

Россияне тратят на еду около трети сво‑
его дохода, при этом набор продуктов 
на их столе мало меняется по мере роста за‑
работка. Такие выводы можно сделать из ис‑
следования Росстата о рационе россиян. Его 
выборка составила 100 тыс. человек, прожи‑
вающих в 45 тыс. домохозяйств — им зада‑
вали вопросы о рационе, а также измеряли 
рост и вес. 

Среднедушевые потребительские рас‑
ходы граждан на продукты питания соста‑
вили в 2018 году порядка 5,5 тыс. руб. в ме‑
сяц (180 руб. в день). Доля трат на продук‑
ты питания в расходах в среднем состав‑
ляет 31,2% (за год она снизилась на 1,1 про‑
центного пункта — п. п.). Этот показатель 
различается в разных доходных группах: 
у 10% самых бедных граждан доля трат 
на продовольствие в расходах составляет 
48,1%, у средних по доходам — 10–39,1%, 
а у самых зажиточных — 10–18,4%. Чем 
выше доля расходов на еду, тем ниже до‑
ля среднего класса в обществе, добавля‑
ет экономист Альфа‑банка Наталия Орло‑
ва — этот тезис подтверждается незначи‑
тельным разрывом в доле трат на еду са‑
мых бедных граждан и граждан со средни‑
ми доходами при значительном отрыве са‑
мых богатых. 

Высокая доля расходов на питание явля‑
ется одним из признаков низкого уровня 
жизни в стране.

экономическая  
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«Адмиралы»  
не тонут, но горят
Единственный авианесущий крейсер России 
погорел в ремонте

Причиной вчерашнего пожара на  тяжелом 
авианесущем крейсере «Адмирал Кузне
цов», по словам специалистов,  стало по  
падание сварочной окалины на брошен
ную в трюме промасленную ветошь — 
от нее уже огонь перекинулся на электро
кабели. По действующему регламенту 
экипаж корабля прежде, чем дать разре
шение на проведение пожароопасных ра
бот, должен был позаботиться об убор
ке мусора, но, видимо, не сделал этого. 
Один военный моряк погиб, еще одного 
не могут найти, а десять находятся в боль
ницах. При этом пожар, как говорят источ
ники „Ъ“, не нанес критического ущерба 
крейсеру — дыма было больше, чем огня, 
а пострадали от него в основном коммуни
кации, и так подлежащие замене.

По данным источника „Ъ“, вчера утром 
на «Адмирале Кузнецове», который с осени 
2018 года ремонтируется в 35‑м филиале су‑
доремонтного завода «Звездочка» на побере‑
жье Кольского залива в Мурманске, продол‑
жился демонтаж оборудования. Этот процесс 
неизбежно сопровождается так называемы‑
ми огневыми работами. К ним военные моря‑

ки относят не только проблемные с точки зре‑
ния пожарной безопасности электро‑ и газос‑
варку металлов, но и их резку автогеном или 
углошлифовальной машиной, во время кото‑
рой летят искры.

По установленному в ВМФ регламенту лю‑
бые проводимые на корабле ремонтные ра‑
боты обязательно контролируются офицера‑
ми его экипажа. Огневые — особенно. Воен‑
ные моряки, как говорят специалисты, лучше 
проектировщиков и тем более ремонтников 
знают расположение отсеков и оборудования 
на своем корабле. Поэтому именно они перед 
тем, как разрешить огневые работы, обследу‑
ют зону их проведения и, только убедившись, 
что применение сварочного аппарата или бол‑
гарки в этом месте не создаст опасность для жи‑
вучести корабля, выдают бригаде письменное 
разрешение на демонтаж того или иного узла.

В минувший четверг, как говорят специа‑
листы, процедура согласования была полно‑
стью соблюдена, однако уже через час после 
начала работ, ведущихся на нижней палубе 
крейсера, в его трюме начался пожар.
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Так, в 2017 году средние расходы 
граждан Люксембурга на продукты 
питания составляли лишь 8,7% рас-
ходов, Великобритании — 10%, Ни-
дерландов — 10,6%, менее 12% — Ир-
ландии, Финляндии, Австрии, Нор-
вегии и Швейцарии. Россия находи-
лась на уровне Черногории и Литвы, 
заметно выше доля трат на еду была 
лишь в Казахстане и Молдавии (бо-
лее 40%) и на Украине (51%). Более све-
жие данные — из опроса Сбербанка 
«Потребительский индекс Иванова» 
свидетельствуют, что доля расходов 
россиян на продукты во втором квар-
тале 2019 года выросла на 0,7 п. п., до 
38,9% — на фоне опережения продо-
вольственной инфляцией роста ре-
альных доходов населения. 

Согласно Росстату, пищевые 
предпочтения разных доходных 
групп населения различаются не 
сильно. На хлеб, мясо и молоч-
ные продукты самые бедные тра-
тят 61,4% всех расходов на продо-
вольствие, среднеобеспеченные — 
61,5%, а наиболее обеспеченные — 
60%. Последние, впрочем, несколь-
ко больше тратят на рыбу и овощи 
и чуть меньше — на сахар и конди-
терские изделия. В среднем основ-
ную долю в рационе россиян со-
ставили углеводы (44,7% у мужчин 
и 46,2% у женщин) и жиры (41,3% и 
39,6%). Ежедневно или несколько 
раз в неделю в России едят крупы 
и макароны (87,4%), овощи (75,6%), 
птицу (74,7%), кисломолочные про-
дукты (73,6%), яйца (72,8%), мясо 
(70,6%) и фрукты (60,3%). 

Избыточный вес (исходя из ин-
декса массы тела — этот метод оцен-
ки рекомендован Всемирной орга-
низацией здравоохранения) Рос-
стат зафиксировал у 46,9% мужчин 
и 34,7% женщин, ожирение различ-
ной степени — у 17,8% мужчин и 
24,5% женщин, нормальный вес — 
у 34% мужчин и 38,1% женщин, вес 
ниже нормы — 0,6% и 1,8% соответ-
ственно.

Отметим, что именно данные о 
весе отличают работу 2018 года от 
первого исследования, проведен-
ного ведомством в 2013 году. К вы-
водам той работы эксперты выска-
зывали претензии, указывая на воз-
можность расхождения результатов 
с реальными объемами потребле-
ния на 15–25%. Однако в ситуации, 
когда питание и образ жизни стано-

вятся главными факторами разви-
тия основной причины смертности 
— хронических заболеваний, сбор 
таких данных является основой для 
государственных программ по кор-
рекции пищевых привычек насе-
ления. Так, в России увеличение до-
ли ведущих здоровый образ жизни 
входит в число целей нацпроекта 
«Демография».

Впрочем, само по себе усовер-
шенствование сбора статистики в 
этой сфере не даст объективной кар-
тины происходящего со здоровьем 
граждан — потому что связь при-
роста веса и риска смертности по-
ка не является доказанной. Так, ис-
следование Глобальной коллабора-
ции (GBMC) выявило такую связь, 
а, например, эксперты Националь-
ного центра медицинской стати-

стики США подтвердили существо-
вание «парадокса ожирения», при 
котором наличие избыточного ве-
са приводит к росту продолжитель-
ности жизни. Кроме того, меняются 
оценки полезности различных про-
дуктов для здоровья человека. На-
пример, в опросе Росстата акцент 
сделан на потреблении россияна-
ми продуктов пониженной жирно-
сти. В то же время крупнейшее ми-
ровое исследование связи питания 
и возникновения заболеваний, ор-
ганизованное международным про-
ектом «Глобальное бремя болезней», 
назвало главными факторами повы-
шенной смертности избыток в раци-
оне соли и недостаток цельных зла-
ков и фруктов.

Анастасия Мануйлова,  
Алексей Шаповалов

Красиво есть не запретишь

Антикоррупционный центр Выс-
шей школы экономики на вчераш-
ней профильной конференции 
предложил вернуться к борьбе 
с проявлениями конфликта инте-
ресов чиновников на новых осно-
ваниях — вплоть до разработки 
отдельного закона о нем. Преж-
ние подходы к решению пробле-
мы де-факто не дали результа-
тов: требования правительства 
к чиновникам и участникам отно-
шений с государством деклари-
ровать аффилированность выз-
вали вал документов, который 
госорганы обработать не смо-
гли. Размытые же формулиров-
ки законодательства позволяют 
госслужащим успешно обходить 
имеющиеся запреты. При этом 
идеи ВШЭ об уточнении опреде-
лений и сужении круга «подозре-
ваемых» в условиях централиза-
ции баз данных о гражданах могут 
заставить запрет заработать.

Непонимание госслужащими и 
контролерами сути «конфликта ин-
тересов» из-за фрагментарности зако-
нодательства вызывает фактический 
отказ от борьбы с этим явлением, го-
ворится в исследовании Антикорруп-
ционного центра НИУ ВШЭ «Что та-
кое конфликт интересов? Возможные 
подходы к определению в норматив-
ных правовых актах». Авторы иссле-
дования Алексей Конов и Наталья 
Горбачева предлагают свести систе-
му запретов, ограничений и обязан-
ностей, связанных с регулированием 
конфликта интересов, как минимум 
в общий антикоррупционный закон 
или разработать отдельный.

При этом предлагается сущест-
венно пересмотреть сам подход к 
определению конфликта интере-
сов. Сейчас им считается ситуация, 
при которой возможность получе-
ния личной выгоды может привести 
к ненадлежащему исполнению обя-
занностей госслужащего, но неопре-

деленное толкование «возможно-
сти» и «выгоды» приводит к непони-
манию их служащими, нарушению 
требований и привлечению к ответ-
ственности. Альтернативой, по мне-
нию авторов, должно стать опреде-
ление конфликта интересов как де-
ятельности госслужащего в отноше-
нии аффилированных лиц вне свя-
зи с качеством исполнения им обя-
занностей. Авторы предлагают уста-
новить прямой запрет на действия, 
которые могут принести чиновни-
кам выгоду при реализации полно-
мочий, зафиксировать ответствен-
ность и обязанность декларирова-
ния личной заинтересованности, в 
том числе при изменении должност-
ных обязанностей, касающихся лич-
ных интересов.

Кроме того, нечеткость действую-
щего определения конфликта инте-
ресов дает возможность уклониться 
от уголовной ответственности. Для 
решения проблемы авторы докла-

да предлагают прямо прописать в за-
коне, что преступные действия чи-
новников, вызванные конфликтом 
интересов, не урегулируются дис-
циплинарным взысканием, а долж-
ны рассматриваться в уголовном 
процессе. Понятие личной выгоды 
предлагается расширить за счет не-
материальной, включив в нее, на-
пример, непривлечение лица к от-
ветственности или ее неправомер-
ное смягчение.

Одновременно авторы предлага-
ют избавиться от избыточного регу-
лирования — при оценке конфлик-
та предлагается учитывать только 
существенную выгоду. Сам список 
аффилированных лиц должен быть 
конкретизирован и избавлен от обо-
бщений («имущественные отноше-
ния», «иные близкие отношения»). 
Идею же сужения круга потенциаль-
ных «подозреваемых» авторы докла-
да объясняют тем, что «служащий 
может не владеть необходимой ин-

формацией… даже о близких родст-
венниках, и тем более может не раз-
бираться в хитросплетениях корпо-
ративных отношений связанных с 
ним юридических лиц». Отметим, 
что последний аргумент имеет обо-
снования: в условиях активной циф-
ровизации госсектора такая инфор-
мация может оказаться доступнее го-
сударству, чем гражданам. Прежние 
попытки властей бороться с дейст-
виями чиновников в интересах аф-
филированных лиц и организаций 
не удавались как раз из-за отсутствия 
единых баз данных, позволявших 
достоверно установить родство или 
связи. Так, Минэкономики в 2012 го-
ду инициировало сбор деклараций 
о возможной аффилированности 
чиновников и сотрудников госком-
паний с их контрагентами, но обра-
ботать полученный «информацион-
ный обвал» не удалось.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Локализация конфликта интересов
Высшая школа экономики предложила способ перезапуска борьбы с кумовством чиновников
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процента составил рост ВВП РФ в третьем квартале 2019 года — Росстат подтвердил вчера свою 
оценку, как и оценку роста ВВП на 1,1% за три квартала. Ускорение в третьем квартале объясняется оживлением 
в обработке (на 2,5% в годовом сравнении после роста по 0,6% в предыдущие два квартала), хорошим урожаем 
(в АПК рост составил 2,6%) и ускорением торговли (на 2,2%). В добыче рост замедлился до 2% с 3% кварталом 
ранее. По оценке Дмитрия Полевого из РФПИ, вклад обработки в рост ВВП в третьем квартале увеличился до 
0,7 процентного пункта (0,5 кварталом ранее), на торговлю и финансовые услуги в росте пришлось по 0,3 про-
центного пункта, прочие отрасли, включая госсектор, заметного вклада в увеличение ВВП не дали.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

ОПЕК+ не избавит  
рынок от лишней нефти

Несмотря на расширение сделки 
ОПЕК+, в первом квартале сле-
дующего года рынок столкнется 
с избытком предложения в 700 тыс. 
б/с, прогнозирует Международное 
энергетическое агентство (МЭА). 
В то же время там ждут более мед-
ленного прироста добычи странами 
вне картеля (на 2,1 млн б/с против 
2,3 млн б/с в ноябрьском прогнозе) 
— но это все равно больше, чем 
1,9 млн б/с в 2019-м. По ожиданиям 
МЭА, США могут стать устойчивым 
чистым экспортером нефти в конце 
2020-го или в начале 2021 года 
(впервые небольшой объем чистого 
экспорта у этой страны был зафик-
сирован в сентябре этого года).

Напомним, 6 декабря участники 
соглашения ОПЕК+ договори-
лись дополнительно ограничить 
добычу нефти, увеличив уровень 
сокращения поставок с 1,2 млн 
б/с до 1,7 млн б/с (по сравнению 
с объемом добычи на октябрь 

2018 года). Саудовская Аравия 
пообещала добровольно снизить 
поставки еще на 400 тыс. б/с, что 
доведет суммарное сокращение 
до 2,1 млн б/с. «Если все страны 
выполнят свои обязательства, 
это даст сокращение суммарной 
добычи по сравнению с текущим 
уровнем на 500 тыс. б/с»,— ожида-
ют в МЭА.

В ноябре, по данным организа-
ции, суммарное предложение нефти 
составило 101,36 млн б/с (минус 
1,2 млн б/с к ноябрю прошлого 
года). Это общее снижение сложи-
лось из сокращения добычи ОПЕК 
на 2,69 млн б/с и роста на 1,5 млн 
б/с стран вне картеля. ОПЕК за 
ноябрь сократила добычу на 300 тыс. 
б/с, доведя ее до уровня 29,66 млн 
б/с. В частности, Саудовская 
Аравия в ноябре снизила поставки 
до 9,9 млн б/с, что соответствует 
выполнению сделки на 228%. Ранее 
обязательства этой страны по сокра-
щению добычи составляли 322 тыс. 
б/с, по новой сделке — 167 тыс. б/с 
и 400 тыс. б/с сверх этого, что экви-
валентно уровню добычи в 9,74 млн 
б/с (из этого следует, что полное 
выполнение условий новой сделки 
потребует от страны допсокращения 
поставок лишь на 160 тыс. б/с). Ирак 
же является крупнейшим наруши-
телем условий сделки (в ноябре 
он выполнил ее условия всего 
на 2%) и должен сократить поставки 
на 190 тыс. б/с.

Участники сделки вне карте-
ля пообещали снизить добычу 
на 130 тыс. б/с, но с учетом 
недовыполнения сделки фактиче-
ское сокращение должно составить 
210 тыс. б/с. Россия, чей уровень 
исполнения сделки в ноябре соста-
вил 74%, должна снизить поставки 
на 92 тыс. б/с.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ НЕФТИ В МИРЕ, 
ГОД К ГОДУ (МЛН Б/С)    
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Вице-премьер Алексей Гордеев поручил 
Минсельхозу совместно с Минфином и ЦБ 
скорректировать нынешнюю модель аг-
рострахования с господдержкой. По ин-
формации „Ъ“, речь идет о десятикратном 
увеличении охвата страхованием пло-
щади посевов — с нынешних 5% до 50%, 
а также о введении страхования себестои-
мости затрат на посевную кампанию.  
Такая модель потребует кратного уве-
личения размера бюджетных субсидий. 
На рынке рады изменениям, но опасают-
ся, что для новых объемов защиты мо-
жет не хватить финансовых возможностей 
страховых компаний, и поэтому надеются 
на активное участие в проекте националь-
ного перестраховщика — РНПК.

Улучшение модели агрострахования с го-
споддержкой обсуждалось на совещании у ви-
це-премьера Алексея Гордеева. Нынешние по-
казатели в этом сегменте правительству кажут-
ся недостаточными. По данным Минсельхоза, 
застраховано 3,8 млн га земель, что составляет 
лишь 5% всей посевной (посадочной) площа-
ди сельхозкультур. Объем страховой премии 
по договорам защиты посевов в 2019 году со-
ставил 2,7 млрд руб. (рост в четыре раза по от-
ношению к 2018 году) — это увеличение прои-
зошло из-за выведения затрат на страхование 
из механизма единой субсидии.

Как заявил на совещании Алексей Гордеев, 
новая модель должна вовлечь в систему стра-
хования широкий круг сельхозпроизводите-
лей, при этом стоимость полиса должна быть 
минимальной. «Также нужно предусмотреть 
меры реагирования и поддержки в случае воз-
никновения тотальной неустойчивости, как 
это было в ряде регионов с приходом засухи 
или наводнения. Здесь должны срабатывать 
перестраховочные институты»,— сказал ви-
це-премьер. По итогам обсуждения он пору-

чил Минсельхозу совместно с Минфином и ЦБ 
подготовить предложения по совершенствова-
нию системы агрострахования.

Президент Национального союза агростра-
ховщиков (НСА) Корней Биждов говорит, что 
уровнем охвата урожая страхованием недо-
вольны как аграрии, так и у власти. Главной 
проблемой стал размер выплат из бюджета по 
рискам чрезвычайных ситуаций (ЧС) — ущерб 
аграриев от них оценен в 13 млрд руб., государ-
ство же погасило потери в размере лишь 4 мл-
рд руб. Общая площадь гибели сельхозкультур 

в 2019 году составила 1,55 млн га (1,9% от по-
севной площади), и значительная часть ущер-
ба от ЧС пришлась на незастрахованные поля 
(на Дальнем Востоке — более 90%).

«Ищутся варианты для обеспечения охва-
та страхованием хотя бы 50% посевных пло-
щадей»,— рассказал „Ъ“ президент НСА. Отме-
тим, что в мировой практике охват страховани-
ем по основным сельхозкультурам составляет 
от 40% посевов: к крупнейшим рынкам отно-
сятся США с объемом премий по сельхозстра-
хованию в $9,9 млрд (из которых 64% это бюд-
жетные субсидии,) Китай — более $8 млрд (суб-
сидии 45–65%) и Испания — €757 млн (42%).

По данным „Ъ“, сейчас ведомства обсужда-
ют смену самой модели страхования аграриев 

— при сохранении классических мультирис-
ковых программ планируется ввести страхо-
вание прямых затрат от ЧС, когда сельхозпро-
изводители смогут получить возмещение сто-
имости работ и материалов, затраченных при 
посеве. По словам источника „Ъ“, новую про-
грамму для АПК с плановым показателем ох-
вата в 50% планируется ввести к озимой кампа-
нии 2020 года — то есть с сентября следующе-
го года. По подсчетам НСА, для реализации но-
вых планов размер бюджетной субсидии по-
требуется кратно увеличить. На 2020-й она ут-
верждена в размере 2,5 млрд руб., для страхо-
вания 50% посевов потребуется уже 9–11 млрд 
руб. «Есть принципиальная договоренность — 
если модель страхования, позволяющая суще-
ственно увеличить охват страхованием, будет 
выработана, средства будут выделены»,— го-
ворит собеседник „Ъ“.

Для страховщиков эти планы могут создать 
определенные риски. «Рынку может не хва-
тить емкости, и остро встанет вопрос перестра-
хования,— говорит Корней Биждов.— Надеем-
ся, что РНПК (перестраховочная „дочка“ ЦБ.— 
„Ъ“) подключится к активному размещению 
таких рисков». Он подчеркивает, что риски аг-
рариев считаются «тяжелыми» у перестрахов-
щиков, средний убыток в этом сегменте — 
10,5 млн руб. по статистике 2019 года. Кроме 
того, по его словам, у страховщиков может не 
хватить ресурсов — за время действия меха-
низма единой субсидии ряд компаний свер-
нули это направление и сократили профиль-
ных специалистов.

«РНПК участвовала и будет участвовать в пе-
рестраховании сельхозрисков,— сообщила „Ъ“ 
президент нацперестраховщика Наталья Кар-
пова.— Конкретные цифры по участию будут 
зависеть от деталей покрытия, особенностей 
регионов и их статистики по убыточности».

Татьяна Гришина

Аграриям увеличат площадь полиса
Правительство пересмотрит модель страховой защиты АПК
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Аграриям возместят затраты 
на посевную в случае гибели урожая 
от засухи и прочих ЧС   
ФОТО ВАЛЕРИЯ БУШУХИНA / ТАСС
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ЕСПЧ заинтересовался спецоперациями в Чечне
Суд коммуницировал жалобу на возможные внесудебные казни в республике

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) начал процесс ком-
муникации с российскими вла-
стями по делу о «внесудебных 
казнях» в Чечне в 2017 году. Тог-
да, предполагала «Новая газе-
та», могли быть расстреляны от 
27 до 56 человек.  Родственники 
пропавших без вести  отмечают, 
что обращения в прокуратуру 
и Следственный комитет по фак-
ту исчезновения людей после 
задержания силовиками к воз-
буждению уголовных дел не при-
вели. ЕСПЧ просит российские 
власти предоставить полную ин-
формацию о  спецоперациях, 
проведенных в Чечне в конце 
2016-го—начале 2017 года.

ЕСПЧ коммуницировал жалобу 
родственников пяти человек, про-
павших в Чечне, которую подготови-
ли юристы правозащитного проек-
та «Правовая инициатива». Заявите-
ли (15 человек) сообщают, что их род-
ных задержали местные силовики в 
конце декабря 2016 года—начале ян-
варя 2017 года, после чего информа-
цию об их судьбе получить не уда-
лось, несмотря на обращения в про-
куратуру Чечни и Генпрокуратуру, а 
также в республиканские следствен-
ные органы. В возбуждении дел по 
факту исчезновения было отказано: 
по словам заявителей, следствие ут-
верждало, что пропавшие вступили 
в ряды НВФ и уехали в Сирию. Не да-
ло результатов и обращение к упол-
номоченному по правам человека в 
Чечне Нурди Нухажиеву.

Массовые задержания молодых 
чеченцев по подозрению в причаст-
ности к террористической деятель-
ности начались 18 декабря 2016 го-
да (см. „Ъ“ от 11 июля 2017 года). Тог-

да четверо боевиков убили в Гроз-
ном полицейского и, завладев его 
оружием и автомобилем, попыта-
лись скрыться, но в ходе преследо-
вания были ликвидированы. На 
следующий день произошел похо-
жий инцидент: после нападения на 
сотрудника полиции трое боевиков 
были убиты, несколько задержаны. 
Силовики задержали более 20 моло-
дых чеченцев, которые, по версии 
правоохранителей, могли быть свя-
заны с террористическим подполь-
ем. Выйти на след предполагаемых 
экстремистов, как заявляли чечен-
ские силовики, удалось в том числе 
благодаря раскрытию их перепи-
ски в WhatsApp. В числе организа-
торов и участников чата, как утвер-
ждали чеченские силовики, были 
близкие родственники ликвидиро-
ванного в 2007 году полевого коман-
дира Исы Мускиева. Он и его подчи-
ненные, по данным правоохрани-
тельных органов, в свое время уби-
ли 102 человека, в том числе 84 мир-
ных жителя.

В жалобе в ЕСПЧ утверждает-
ся, что «в ночь на 26 января 2017 го-
да имела место массовая казнь от 
27 до 56 задержанных, в том числе 
родственников заявителей, кото-
рая проходила в помещениях пол-
ка патрульно-постовой службы по-
лиции имени Героя России Ахма-
та Кадырова, казненные подозре-
вались в участии в террористиче-
ской деятельности или гомосексу-
ализме». Напомним, эта информа-
ция появилась 10 июля 2019 года в 
материале «Новой газеты» «Это бы-
ла казнь», ссылки на которую име-
ются в поданном заявлении. В за-
метке, в частности, фигурировали 
документы, полученные журнали-

стами от источника в МВД по Чечне: 
список задержанных в конце янва-
ря 2017 года жителей Чечни и табли-
цы с фотографиями, которые дела-
лись полицейскими сразу после за-
держания. Они содержали пометки 
«+» и «–», последняя пометка тракто-
валась в статье как ликвидация. При 
этом журналисты «Новой газеты» от-
мечали, что «не могут утверждать, 
что в Чечне произошла беспреце-
дентная по своим масштабам внесу-
дебная казнь, но мы можем настаи-
вать на возбуждении уголовного де-
ла, в рамках которого проверить эти 
факты не так уж и сложно».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков летом 2017 года 
заявил, что в Кремле информацию 
«приняли к сведению». Он добавил, 
что МВД Чечни не нашло подтвер-
ждения предположениям о расстре-
ле. Глава Чечни Рамзан Кадыров 10 
июля 2017 года заявил в Telegram-
канале, что «разные силы пытаются 
через определенные рычаги поколе-
бать мир» в республике, «жизнь каж-
дого человека в нашей республике 
ценится превыше всего».

Жалобы в ЕСПЧ от имени 15 зая-
вителей «Правовой инициативой» 
были поданы 27 июня 2019 года. 
Еще одна жалоба 12 сентября 2019 
года была направлена от шести зая-
вителей. Кроме того, юристы право-
защитного центра «Мемориал» тог-
да же подали жалобу в ЕСПЧ от име-
ни двух заявителей. Суд коммуни-
цировал первую из жалоб по четы-
рем статьям Европейской конвен-
ции: ст. 2 (право на жизнь), ст. 3 (за-
прет пыток), ст. 5 (право на свободу и 
личную неприкосновенность), ст. 13 
(право на эффективное средство 
правовой защиты). ЕСПЧ отмечает, 

что правительству России необходи-
мо дать ответы на все пункты жало-
бы заявителей до 3 марта 2020 года.

Адвокат проекта «Правовая ини-
циатива» Рустам Мацев заявил „Ъ“, 
что такая быстрая реакция ЕСПЧ 
«довольно редкий случай». «Обычно 
коммуникация происходит по про-
цедуре, когда у суда есть устоявшая-
ся практика, например по делам нео-

казания медпомощи в местах лише-
ния свободы. А такие обращения, ка-
кие направили мы, могут занимать 
пять-шесть лет. Меня удивила и по-
радовала такая оперативность»,— 
рассказал он. «Суд особенно под-
черкнул два аспекта,— отметил го-
сподин Мацев.— Он просит предо-
ставить документы, которые гово-
рят о проведении всех спецопера-

ций в этот период, а также информа-
цию обо всех собраниях и встречах, 
где, предположительно, звучали пу-
бличные угрозы в адрес родствен-
ников со стороны высокопоставлен-
ных силовиков: людей собирали в 
районных ДК и требовали перестать 
искать своих задержанных».

Валерия Мишина,  
Иван Тяжлов

Уволены по чрезвычайному желанию

Отметим, в день отставки госпо-
дин Левченко, по данным „Ъ“, на-
ходился в Москве, где встречался, 
в частности, с господином Зюгано-
вым. В четверг второй секретарь Ир-
кутского обкома КПРФ Евгений Руль-
ков заявил „Ъ“, что отставка Сергея 
Левченко стала для него неожидан-
ностью. «Не представляю, как на не-
го должны были надавить, чтобы он 
написал заявление об отставке по 
собственному желанию»,— заявил 
„Ъ“ господин Рульков. «То, что он не 
справился с последствиями павод-
ка, это неправда. Был проделан ог-
ромный объем работ»,— считает Ев-

гений Рульков. Геннадий Зюганов не 
комментировал в четверг отставку 
Сергея Левченко, но объявил о про-
ведении КПРФ 14 декабря «общерос-
сийской акции протеста». Источни-
ки „Ъ“ в КПРФ заявляют, что Сергея 
Левченко «дожали, угрожая уголов-
ным преследованием». Сам Сергей 
Левченко на звонки „Ъ“ не ответил.

Заявление об отставке написал 
также глава ЕАО Александр Левин-
таль («Единая Россия»). Его первый 
срок в должности также должен был 
завершиться в 2020 году. Накануне 
отставки источник „Ъ“, близкий к 
администрации президента, утвер-
ждал, что, исходя из данных социо-
логии, у господина Левинталя нем-

ного шансов сохранить пост. Врио 
губернатора ЕАО назначен 50-лет-
ний сенатор Ростислав Гольдштейн, 
представляющий в Совете федера-
ции исполнительную власть реги-
она. Господин Гольдштейн прошел 
программу обучения управленче-
ских кадров в РАНХиГС.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
считает, что при принятии решения 
об отставках губернаторов ключевую 
роль играла ситуация с господином 
Левченко, а отставку господина Ле-
винталя президент принял одновре-
менно, чтобы история не выглядела 
как «персональное дело Левченко». 
«Уход Левинталя и его замена на Голь-
дштейна давно ни у кого не вызыва-

ли сомнений»,— сказал господин Ба-
довский. По мнению политконсуль-
танта Григория Казанкова, в Иркут-
ской области и ЕАО сложилась тяже-
лая ситуация с взаимопониманием 
власти и общества. Ростиславу Гольд-
штейну, по его мнению, достался ре-
гион, сильно ориентированный на 
Хабаровский край, где в 2018 году гу-
бернаторские выборы выиграл кан-
дидат ЛДПР Сергей Фургал, а в 2019 
его партия добилась почти полно-
го контроля над региональным пар-
ламентом. У Игоря Кобзева нет опы-
та публичной работы, отмечает го-
сподин Казанков. Политолог Вита-
лий Иванов считает, что у Ростислава 
Гольдштейна и вовсе есть все шансы 

проиграть кампанию 2020 года, осо-
бенно если от ЛДПР будет выдвигать-
ся местный глава отделения Иван 
Пиляев, связанный с главой Хабаров-
ского края Сергеем Фургалом.

Игорю Кобзеву эксперты также 
пророчат сложную кампанию. Ви-
талий Иванов считает, что местные 
элиты могут воспринять его как сла-
бую фигуру и попытаться выдви-
нуть «наследника Сергея Левчен-
ко». Дмитрий Бадовский подчерки-
вает, что в Иркутской области боль-
шое значение будет иметь позиция 
КПРФ: «Кампания в Иркутской об-
ласти в любом случае была бы слож-
ной, сейчас многое будет зависеть от 
того, как Игорь Кобзев покажет се-

бя в ближайшие зимние месяцы, и 
сработает ли там его профессиональ-
ный опыт специалиста по чрезвы-
чайным ситуациям».

Кроме Иркутской области и ЕАО в 
единый день голосования 13 сентя-
бря 2020 года пройдут выборы глав 
в 14 субъектах федерации: досрочно 
выберут губернатора Севастополя, 
а также губернаторов Брянской, Ле-
нинградской, Костромской, Смолен-
ской, Архангельской, Пензенской, 
Тамбовской, Ростовской, Калужской 
областей, Краснодарского и Камчат-
ского краев, а также в Чувашской ре-
спублике и Республики Татарстан.

Андрей Винокуров,  
Иван Тяжлов

Юрий Лужков простился с москвичами
Столица России проводила бывшего градоначальника в последний путь

Похороны бывшего мэра  Москвы 
Юрия Лужкова состоялись в чет-
верг на Новодевичьем кладбище 
после многочасовой церемонии 
прощания в храме Христа Спа-
сителя. По церемониалу и соста-
ву пришедших это были настоя-
щие государственные похороны. 
Возложить цветы к закрыто-
му гробу и проводить в послед-
ний путь бывшего московского 
 градоначальника пришли пре-
зидент России Владимир Путин, 
федеральные министры, депута-
ты и губернаторы, деятели куль-
туры и искусства. Отпевание со-
вершил патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

Сообщение об изменении дви-
жения транспорта в центре Москвы 
в связи с церемонией прощания с 
Юрием Лужковым опубликовали 
накануне вечером. С раннего утра 
в четверг Волхонка была перекры-
та. Неизбежные эмоции водителей, 
оказавшихся в сплошных пробках 
в и без того непростые часы пик, 
не ощущались у храма Христа Спа-
сителя, к которому между турни-
кетов медленно двигались желаю-
щие проститься. Новый храм на ме-
сте снесенного при Иосифе Стали-
не и замененного бассейном хра-
ма Христа Спасителя решили стро-
ить именно при Юрии Лужкове — в 
1994 году начало стройки благосло-
вил патриарх Алексий II, к 1999 го-
ду храм был готов. «Находясь в хра-
ме Христа Спасителя, нужно вспом-
нить, что именно его инициати-
вой, его настойчивостью, его спо-
собностью, в том числе и вступать 
в критические дискуссии с власть 
имущими, был построен этот ве-
личественный храм»,— напомнил 
чуть позже, перед чином отпева-
ния патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Счет прощающимся шел на тыся-
чи. Поток не ослабевал с утра, ког-
да на улицах вокруг храма еще зяб-
ко горели фонари, и до окончания 

церемонии: около 14:00 организа-
торы попросили освободить поме-
щение, чтобы проститься с ушед-
шим могли родные и близкие. Сре-
ди тех, кто стоял с цветами в длин-
ной очереди к входу, молодежи бы-
ло немного — в основном взрослые 
и пожилые. Мужчины и женщины 
в очереди негромко переговарива-
лись между собой, и в этих разгово-
рах нет-нет да и слышалось слово-
сочетание «лужковские надбавки». 
Про политику говорили мало, за-
то вспоминали лужковское жизне-
любие — как спорил, как улыбался, 
как появлялся на городских празд-
никах в вошедшей в поговорки кеп-

ке, как мог и сам при случае спля-
сать. Даже женщины с гвоздиками 
говорили со своими соседями о на-
чавшейся при Юрии Лужкове про-
грамме расселения пятиэтажек, по 
масштабу несравнимой с нынеш-
ней реновацией, но обеспечившей 
многим семьям возможность пере-
браться в новые дома.

Гроб стоял в центре главного про-
странства храма, накрытый государ-
ственным флагом. Близкие Юрия 
Лужкова сидели на стульях справа, 
к ним подходили желающие выра-
зить соболезнования. Прощание на-
чалось рано, настолько, что трудно 
даже сказать, когда точно. В полови-
не десятого в храм приехал предсе-
датель Государственной думы Вяче-
слав Володин, одним из первых сре-
ди официальных лиц.

Проститься с Юрием Лужковым 
вместе со спикером приехали не-
сколько депутатов Государствен-
ной думы. Чуть позже у гроба поя-
вился ректор МГУ Виктор Садовни-
чий. Он вспомнил, как бывший мэр 
Москвы в 1993 году заложил камень 
нового кампуса университета, как 
помогал преподавателям с решени-
ем жилищных вопросов и праздно-
вал со студентами Татьянин день: 
«Он знал, что 25 января студенты 
Московского университета хотят 
попробовать медовуху, спросил, 
сколько нужно килограммов меда, 
чтобы хватило всем. Я назвал циф-
ру. С тех пор каждый год привози-
ли бидоны меда». Проститься при-
ехали президент Федерации тен-
ниса Шамиль Тарпищев, депутат и 
бывший вице-мэр Москвы, испол-

нявший обязанности Юрия Лужко-
ва после его отставки Владимир Ре-
син, бывший спикер Мосгордумы 
Владимир Платонов. Появились и 
действующие московские чинов-
ники, работавшие в команде го-
сподина Лужкова, например, вице-
мэр Петр Бирюков. Вообще, офици-
альных лиц на этой панихиде бы-
ло много: трудно было отделаться 
от впечатления, что Юрий Лужков 
то ли не до конца утратил доверие 
руководителей российского госу-
дарства, то ли вернул его себе после 
своей отставки в 2010-м и смерти в 
2019-м. Впрочем, председателя пра-
вительства РФ Дмитрия Медведева, 
в 2010 году прервавшего 18-летнее 
пребывание Юрия Лужкова в долж-
ности градоначальника, среди про-
щавшихся не было.

Проститься пришли председа-
тель правления Сбербанка Герман 
Греф, гендиректор «Первого кана-
ла» Константин Эрнст и министр 
обороны России Сергей Шойгу. Го-
сподин Греф прошел в храм в общей 
очереди, не воспользовавшись вхо-
дом для VIP-персон. Некоторое вре-
мя стояла у гроба депутат Мосгорду-
мы Людмила Стебенкова. Посол Бе-
лоруссии в РФ Владимир Семашко 
зачитал траурный адрес от Алексан-
дра Лукашенко о том, каким другом 
был Юрий Лужков, и тему подхва-
тили губернатор Калужской обла-
сти Анатолий Артамонов и полпред 
Крыма при президенте РФ Георгий 
Мурадов. Господин Мурадов вспом-
нил о вкладе бывшего мэра столи-
цы в поддержку Крыма и Севастопо-
ля: «Мы ему вечно признательны за 
эти колоссальные труды».

«Он очень многое сделал для раз-
вития социальной сферы, он зало-
жил некоторые принципы, кото-
рые были распространены в то вре-
мя из Москвы на все пространство 
страны»,— сказала вице-премьер 
РФ Ольга Голодец.

Без четверти одиннадцать к гро-
бу Юрия Лужкова прошел мэр Мо-

сквы Сергей Собянин. Он оставил у 
гроба букет роз и несколько минут 
беседовал с вдовой Еленой Батури-
ной. После Сергея Собянина поли-
тики стали чередоваться с деятеля-
ми культуры — проститься с быв-
шим мэром приехали Надежда Баб-
кина, Геннадий Хазанов, Олег Газ-
манов и Александр Шилов. «Бес-
конечная вам благодарность за то, 
что вы были руководителем с чело-
веческим лицом»,— сказала госпо-
жа Бабкина. Для многих из тех, кто 
был на траурной церемонии, на го-
ды пребывания Юрия Лужкова в 
должности пришелся пик карьеры, 
и говоря дежурные в общем-то сло-
ва благодарности, они прощались 
не только с ним, но и с этим ушед-
шим временем.

Кроме артистов возложить цве-
ты к гробу Юрия Лужкова пришли 
экс-депутат Мосгордумы Андрей 
Метельский и зампред МГД Сте-
пан Орлов, а также бывший пресс-
секретарь господина Лужкова Сер-
гей Цой. Среди последних приеха-
ли Григорий Явлинский и Геннадий 
Зюганов. Господин Явлинский, по-
следовательный политический оп-
понент господина Лужкова, подо-
шел сказать слова соболезнования 
Елене Батуриной.

Владимир Путин приехал без де-
сяти час. Возложив цветы, он выра-
зил соболезнования вдове и всей се-
мье Юрия Лужкова. Президент не 
стал говорить речь и быстро поки-
нул храм. Поток входящих граждан 
на это время не ограничивали.

Из храма гроб выносили солда-
ты почетного караула под колоколь-
ный звон. После этого траурный 
кортеж отправился на Новодевичье 
кладбище. Юрия Лужкова похоро-
нили рядом с могилами Сергея Ми-
халкова и Евгения Примакова.

Второй мэр Москвы Юрий Луж-
ков скончался 10 декабря в одной из 
клиник Германии в возрасте 83 лет.

Елена Рожкова,  
Иван Тяжлов

Владимир Путин  
выразил соболезнования  
Елене Батуриной   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Дорогомиловский суд Москвы  
начал вчера слушать материалы 
уголовного дела бывшего основ-
ного собственника ПАО «Росгос-
страх» (РГС) Сергея Хачатурова. 
Бизнесмен и его давняя знакомая 
Надежда Клепальская обвиняют-
ся в растрате и мошенничестве 
с акциями РГС и паями закрытого 
паевого инвестиционного фонда 
(ЗПИФ) «Недвижимость Невский» 
накануне смены владельца стра-
ховой компании, а также в отмы-
вании средств, полученных в ре-
зультате этих криминальных 
операций. Ущерб по делу превы-
шает 8 млрд руб., а основным по-
страдавшим от действия господ 
Хачатурова и Клепальской при-
знан новый владелец РГС банк 
«Открытие».

Первое судебное заседание нача-
лось с курьеза. Закончив устанавли-
вать личности обвиняемых, судья 
Ольга Быковская объявила сторонам 
состав суда, после чего обратилась к 
ним с дежурной фразой: «Отводы 
есть?» Ответ адвоката Александра Гоф-
штейна «Безусловно доверяю вам» 
вызвал у судьи улыбку, но она тут же 
уточнила: «Только мне? А государст-
венному обвинителю и моему секре-
тарю?» Адвокат, как и его коллеги, ед-
ва сдерживая смех, кивнули, обозна-
чив полное доверие ко всем перечи-
сленным судьей.

Прокурор, получивший от своего 
оппонента поддержку, спустя пару ми-
нут начал бодро зачитывать обвини-
тельное заключение. Как следовало из 
него, Сергею Хачатурову и гендирек-
тору ООО «Техника и автоматика» Над-
ежде Клепальской инкриминируется 
особо крупная растрата (ч. 4 ст. 160 УК), 
мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК) и легализация (от-
мывание) похищенного (ст. 174.1 УК).

По версии ФСБ, которая проводи-
ла следствие, господин Хачатуров в 
начале 2017 года создал преступную 
группу, в которую вошли госпожа 
Клепальская и целый ряд пока не 
установленных лиц. Как полагает 
следствие, сам он подыскивал наибо-
лее ликвидные активы для хищений, 
осуществлял общее руководство чле-
нами группы и т. д. Его напарница го-
товила для своего руководителя раз-
личные документы, необходимые 
для прикрытия криминальной дея-
тельности, а также занималась лега-
лизацией доходов. Деятельность 
группировки была прекращена лишь 
17 апреля 2018 года после задержания 
оперативниками ФСБ основных фи-
гурантов расследования.

Под растратой, как следовало из 
обвинения, следствие понимает вы-
вод паев ЗПИФ «Недвижимость Нев-
ский» на сумму 2,2 млрд руб. Паи на-
ходились на балансе компании «РГС-
Актив», которая принадлежала Сер-
гею Хачатурову, а их вывод был осу-
ществлен в 2017 году накануне сме-
ны собственников. Как уверено след-
ствие, по указанию владельца ком-
пании паи были обменяны на век-
сель малоизвестной кипрской фир-
мы с погашением 19 декабря 2019 го-
да. Компания-эмитент, также при-
надлежащая господину Хачатурову, 
через несколько месяцев после сдел-
ки подала в суд Никосии заявление о 
своем банкротстве. Как уверено 
следствие, это был завершающий 
пункт криминального плана — 
кипрская фирма создавалась экс-
владельцем РГС, чтобы быть обан-
кроченной и не исполнять обяза-
тельства по своему векселю.

После завершения операции по 
выводу паев господин Хачатуров, 
«зная о финансовом положении» 
подконтрольного ему РГС и намеча-

ющейся смене владельца компа-
нии, решил вывести с баланса при-
надлежащей ему «РГС-Актив» чуть 
более 3,6% акций ПАО «Росгосстрах». 
Пакет оценивался в 6,1 млрд руб., и, 
согласно разработанному плану, ак-
ции были внесены в уставный капи-
тал подконтрольной подсудимому 
фирмы «Техника и автоматика» 
(ТиА), гендиректором и основным 
владельцем которой значилась Над-
ежда Клепальская.

Внесение акций в уставный ка-
питал общества произошло в мае 
2017 года — «РГС-Актив» взамен по-
лучил 1,6% акций ТиА, хотя устав-
ный капитал общества составлял 
лишь 10 тыс. руб.

В конце августа 2017 года, когда 
по требованию ЦБ РФ шла консоли-
дация акций РГС, этот пакет был 
продан на Московской бирже банку 
«Траст». При этом акции, которые из-
готовила подсудимая Клепальская, 
согласно бухгалтерским отчетам, 
все это время якобы находились на 
балансе «РГС-Актив».

После сделки купли-продажи и 
уплаты налогов господин Хачатуров 
инвестировал полученные им 4,4 мл-
рд руб. в процентные векселя Альфа-
банка, получив доход в 59 млн руб., а 
затем в евробонды «Газпрома» и ВЭБа. 
Эти сделки следствие трактует как ле-
гализацию похищенного.

Выслушав прокурора, господин 
Хачатуров коротко сказал, что вину 
не признает. Госпожа Клеповская 
заявила суду, что все сделки, кото-
рые фигурируют в уголовном деле, 
были совершены ею с учетом рос-
сийского законодательства и «при-
несли их участникам значительную 
экономическую выгоду». С 19 декаб-
ря суд намерен начать допрос свиде-
телей обвинения.

Владислав Трифонов

Акции «Росгосстраха» 
переложили в суд
Начался процесс по делу бывшего владельца  
страховой компании

Как стало известно „Ъ“, в Мюн- 
хене задержан находившийся  
в международном розыске один 
из соучредителей банка «Тусар» 
Андрей Ефремов. Его кредитное 
учреждение после лишения ли-
цензии в сентябре 2015 года  
задолжало клиентам 17,2 млрд 
руб. Впрочем, с экстрадицией  
господина Ефремова могут воз-
никнуть проблемы из-за расстре-
ла в Берлине бывшего полевого 
командира Зелимхана Хангош-
вили. Как считают немецкие сле-
дователи, это убийство было  
совершено наемным убийцей 
по заказу российских властей.

По данным источника „Ъ“, госпо-
дин Ефремов был задержан немецки-
ми спецслужбами в Мюнхене, где про-
живал последние два года. В междуна-
родной базе Интерпола он находился 
с прошлого года. В ноябре 2018 года по 
ходатайству следствия Тверской рай-
суд Москвы заочно арестовал скрыв-
шегося экс-банкира Ефремова по об-
винению в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Само же уголовное дело было воз-
буждено следственным департамен-
том МВД в апреле 2017 года по заявле-
нию АСВ. В нем шла речь о хищении 
денег сразу из трех банков — «Тусар» 
(долг 17,2 млрд руб.), «Инвестицион-
ный союз» (более 5 млрд руб.) и «Пульс 
столицы» (730 млн руб.). Все они ли-
шились лицензий в 2015–2016 годах 
из-за высокорискованной кредитной 
политики, проведения сомнитель-
ных операций по выводу денег за ру-
беж в крупных объемах, а также пол-
ной утраты собственных средств.

Его первыми фигурантами стали 
бывший заместитель председателя 
правления банка «Пульс столицы» 
Ирина Докучалова и двое обнальщи-
ков — Георгий Циклаури и Александр 
Кальянов. При этом последний пол-

ностью признал свою вину и заклю-
чил досудебное соглашение с проку-
рором. Судя по всему, именно показа-
ния господина Кальянова и позволи-
ли следствию установить не только 
схему хищения денег, но и всех при-
частных к этому банкиров. В итоге 
уже в ноябре 2017 года были задержа-
ны, а впоследствии арестованы тем 
же Тверским райсудом бывший пред-
седатель правления «Инвестиционно-
го союза» Морис Расулов, экс-предсе-
датель правления банка «Тусар» Вла-
димир Каган, бывший председатель 
совета директоров «Пульса столицы» 
Дмитрий Ильин и еще двое обналь-
щиков — Петр Чистов и Игорь Якубо-
вич. По версии следствия, в период с 
2014 по 2015 год банкиры выдали за-
ведомо невозвратные кредиты под-
контрольным им фирмам-одноднев-
кам на 1,4 млрд руб. При этом в качест-
ве залогового обеспечения в кредит-
ных договорах были указаны сотни 
бочек с дорогостоящим химическим 
сырьем. На самом же деле в таре с кра-
сивыми наклейками, по данным 
следствия, находилась обыкновенная 
вода. Деньги же впоследствии участ-
ники преступной группы похитили.

В июле нынешнего года в Симо-
новском райсуде Москвы над фигу-
рантами этого уголовного дела на-
чался суд. В январе 2019 года Арби-
тражный суд Москвы по иску АСВ 
привлек к субсидарной ответствен-
ности восемь человек, контролиро-
вавших банк «Тусар». Среди них ока-
зались уже находившийся под аре-
стом бывший предправления банка 
Владимир Каган и скрывшийся Анд-
рей Ефремов. В общей сложности их 
обязали вернуть 14,2 млрд руб. Прав-
да, позже список должников сокра-
тился наполовину, но господа Коган 
и Ефремов в нем остались.

Уголовное же дело в отношении 
последнего было выделено в отдель-

ное производство и приостановлено 
в связи с розыском. Однако не факт, 
что после поимки экс-банкира Ефре-
мова в Германии его дело дойдет до су-
да в России. Проблемы могут возник-
нуть уже на стадии рассмотрения во-
проса о его экстрадиции. По данным 
„Ъ“, недавно немецкие власти прио-
становили несколько подобных про-
цедур в отношении задержанных в 
этой стране россиян. Связано это со 
скандальными обстоятельствами рас-
следования убийства летом нынеш-
него года в Берлине бывшего полево-
го командира Зелимхана Хангошви-
ли. Как уже рассказывал „Ъ“, 23 авгу-
ста 2019 года направлявшийся в ме-
четь господин Хангошвили был за-
стрелен человеком на велосипеде, ко-
торого удалось задержать. При себе у 
него оказался российский паспорт на 
имя Вадима Соколова. Как установи-
ли следователи, этот же человек, но 
под другим именем — Вадим Краси-
ков — в 2014 году объявлялся россий-
скими властями в международный 
розыск за убийство в Москве бизнес-
мена из Нальчика Альберта Назрано-
ва. Правда, позже запрос на розыск 
российская сторона почему-то отозва-
ла. Как полагают в Германии, выдача 
общегражданского паспорта, инди-
видуального номера налогоплатель-
щика и заграничного паспорта не су-
ществующему на самом деле Вадиму 
Соколову не могла произойти без 
прямого вмешательства российских 
властей. В этой связи в начале декабря 
немецкие власти объявили персона-
ми нон грата двух сотрудников рос-
сийского посольства, которых в ФРГ 
считают разведчиками. В свою оче-
редь, российские власти назвали этот 
шаг безосновательным и недружест-
венным, подчеркнув, что политизи-
рованный подход к вопросам следст-
вия недопустим.

Олег Рубникович

Совладелец «Тусара»  
нашелся в Мюнхене
В Германии арестован банкир, разыскиваемый Россией

Власти Украины вчера объявили о рас-
крытии совершенного в 2016 году убий-
ства известного российского журнали-
ста Павла Шеремета. Подозреваемыми 
по этому уголовному делу стали пятеро 
националистов, участвовавших в собы-
тиях на востоке страны. На данном этапе 
следствие полагает, что господин Шере-
мет мог стать одной из «сакральных 
жертв» для дестабилизации обстановки 
в стране. В свою очередь, прокуратура 
настаивает на поиске возможного заказ-
чика преступления.

Павел Шеремет был взорван в Киеве 20 
июля 2016 года в машине, принадлежащей 
руководителю интернет-ресурса «Украин-
ская правда» Алене Притуле, с которой он 
жил в последние годы. Раскрыть убийство, 
по версии следствия, удалось благодаря от-
работке подозреваемых по схожим по ис-

полнению покушениям. Одно из них 13 ию-
ля 2018 года было совершено на криминаль-
ного авторитета Михаила Чекурака в городе 
Косов (Ивано-Франковская область). Под 
днище его машины также закрепили бомбу, 
но взрывное устройство отвалилось и не сра-
ботало. Экспертиза показала, что это СВУ 
идентично киевскому.

5 ноября уже этого года за покушение на 
«авторитета» были задержаны, а потом и аре-
стованы Печерским райсудом Киева ветера-
ны боевых действий на Востоке Украины 
Инна Грищенко (позывной Пума), работав-
шая официанткой в пиццерии, и ее муж Вла-
дислав Грищенко (Буча). СВУ, очевидно, изго-
товил Владислав, служивший в войсках са-
пером, а закладывала его Пума.

В дальнейшем, отрабатывая супругов, 
одно время состоявших в запрещенном в 
России «Правом секторе», оперативники и 

следователи вышли и на других участни-
ков группы националистов. Ими оказались 
ветеран АТО и рок-музыкант Андрей Анто-
ненко, написавший гимн сил спецопера-
ций; известный волонтер, военный медик 
и детский врач-кардиолог Юлия Кузьмен-
ко, награжденная медалью «За гуманитар-
ное участие в АТО» и премией «Евромай-
дан», а также медсестра одного из парашют-
но-десантных батальонов Яна Дугарь. По 
версии следствия, именно Юлия Кузьмен-
ко заминировала машину, в которой погиб 
господин Шеремет.

Еще один участник покушения, некто 
Ваня Пистолет, покончил с собой после то-
го, как его в качестве свидетеля вызвали на 
допрос. Его смерть только подтвердила по-
дозрения следствия, которое получило за-
пись разговора между супругами Грищен-
ко. «Он (Ваня.— „Ъ“) не вывез Шеремета,— 

сообщала по телефону Пума Буче.— Ду-
маю, что Шеремет — это было окончатель-
но... Тебе это будет в плюс, теперь вертеть 
будем как хотим».

Отчитываясь о первых результатах рассле-
дования, руководители украинских правоох-
ранительных органов не смогли назвать мо-
тив убийства Павла Шеремета. Было высказа-
но предположение, что с помощью этого и 
других преступлений националисты пыта-
лись дестабилизировать общественно-поли-
тическую обстановку в стране. В качестве 
еще одной сакральной жертвы госпожа Кузь-
менко (позывной Лиса), судя по ее разгово-
рам, видела волонтера Марусю Зверобой. Уз-
нав об этом, последняя вызвалась стать ее об-
щественным защитником.

Заместитель главы Национальной поли-
ции Украины Евгений Коваль сообщил, что 
главная подозреваемая в убийстве журнали-

ста Юлия Кузьменко обсуждала с сообщни-
ками и другие варианты дестабилизации, в 
частности обстрел Киева из установок залпо-
вого огня «Град». «Я очень хочу, чтобы это 
произошло, мне этого Киева не жаль вооб-
ще»,— сообщила своему собеседнику по те-
лефону госпожа Кузьменко. «Чтобы Киев 
привести в норму, надо четыре-пять „кассет“ 
„Градов“ выпустить»,— предложил сообщ-
ник заговорщицы, но та сказала, что хватит 
и половины «кассеты».

Генпрокурор Украины Руслан Рябошапка 
заявил, что пока следствие добралось лишь 
до исполнителей убийства журналиста Ше-
ремета, но еще надо установить заказчиков 
этого преступления. По данным Националь-
ного союза журналистов Украины, за 11 ме-
сяцев этого года в стране зафиксировано 65 
нападений на сотрудников СМИ.

Николай Сергеев

Павла Шеремета взорвала врач
За убийство российского журналиста на Украине взяли пятерых

По мнению близких к участникам 
ремонта источников „Ъ“, горячая сва-
рочная окалина по вертикальному, 
идущему через все палубы крейсера 
кабельному каналу провалилась 
вниз. Там она должна была упасть на 
чистый пол, а вместо этого попала на 
оставленную кучу мусора. Поскольку 
отходы состояли в основном из вето-
ши и опилок, которыми рабочие вы-
тирали разлитые во время ремонта 
смазки, растворители и проч., мусор 
воспламенился и трюм сразу заволо-
кло удушливым дымом. «Человече-
ский фактор» — так прокомментиро-
вал причины аварии на борту крейсе-
ра президент Объединенной судо-
строительной корпорации (ОСК), в 
которую структурно входит «Звездоч-
ка», Алексей Рахманов.

В борьбу с огнем, по данным источ-
ников „Ъ“, первыми вступили воен-
ные моряки дивизиона аварийно-
спасательных работ «Адмирала Кузне-
цова», которые контролировали ре-
монтные работы на борту. Они орга-
низованно эвакуировали на берег 
всех гражданских специалистов «Зве-
здочки». «Из четырехсот наших со-
трудников, находившихся на борту, 
ни один за медицинской помощью не 
обратился»,— пояснил „Ъ“ официаль-
ный представитель «Звездочки» Евге-
ний Гладышев. 

Экипаж «Адмирала Кузнецова» са-
мостоятельно затушил пожар в трю-
ме, однако благодаря возникшим на 
реконструируемом объекте сквозня-
кам и работающей вентиляции огонь 
успел перекинуться на изоляцию 
электропроводов и уйти в кабельные 
каналы. По данным источников „Ъ“, 

во второй половине дня открытого го-
рения никто уже не видел, однако ед-
кий дым валил «из всех щелей», не да-
вая морякам возможности обследо-
вать отсеки крейсера.

К поискам источников задымле-
ния тем временем подключились со-
трудники МЧС, приписанные к спе-
циализированной пожарной части 

на территории мурманского судоре-
монтного филиала «Звездочки». Огне-
борцы весь день проливали шахты, 
кабельные, вентиляционные каналы 
и технологические отсеки крейсера 
водой и углекислотной пеной, однако 
остановить поступление дыма до ве-
чера вчерашнего дня не удалось. «Во-
енный корабль, в отличие от граждан-
ского сооружения, имеет очень слож-
ную архитектуру,— пояснил „Ъ“ один 
из специалистов.— Так, например, 

вертикальная кабельная шахта может 
идти из трюма через все палубы суд-
на, но соединяться при этом с гори-
зонтальным каналом только на одной 
из них. Пожарным, таким образом, 
предстоит обойти весь огромный 
крейсер, обследуя и заливая пеной 
километры скрытых в нем трасс».

К вечеру вчерашнего дня стало из-
вестно, что десять военных моряков и 
гражданских спасателей в возрасте от 
20 до 35 лет получили неопасные для 

жизни отравления продуктами горе-
ния и были госпитализированы в три 
больницы Мурманска. Одного из офи-
церов дивизиона аварийно-спасатель-
ных работ до сих пор не могут найти, а 
еще один член экипажа «Адмирала 
Кузнецова» уже обнаружен погибшим.

Все опрошенные „Ъ“ специалисты 
утверждают, что установить точную 
причину возгорания можно будет 
только после выводов уже сформиро-
ванной технической комиссии по вы-

яснению обстоятельств ЧП. Северо-
Западное следственное управление 
на транспорте СКР уже предположи-
ло, что авария могла быть связана с 
нарушением правил безопасности 
при ведении строительных или иных 
работ, и возбудило уголовное дело по 
соответствующей ст. 216 УК РФ. Его со-
трудники обследуют корабль, опро-
сят всех участников ремонта, а если 
потребуется — назначат необходи-
мые в таких случаях экспертизы. 
Только эксперты оценят нанесенный 
кораблю пожаром ущерб.

Между тем один из военных моря-
ков пояснил „Ъ“, что последствия ава-
рии вряд ли станут катастрофически-
ми для корабля. Известно, что «Адми-
рал Кузнецов» был передан в ведение 
ОСК в апреле прошлого года — гра-
жданским специалистам предстоит 
полностью модернизировать энерго-
системы и вооружение корабля в рам-
ках контракта стоимостью около 60–
65 млрд руб. Тот же контракт предпола-
гает и реконструкцию сухого дока для 
ремонта, на которую будет потрачено 
23 млрд руб. Пока же док строится, спе-
циалисты ОСК, по данным собеседни-
ка „Ъ“, уже демонтировали почти все 
оборудование с «Адмирала Кузнецо-
ва». Таким образом, сгорели на кора-
бле только коммуникации: электрока-
бели и линии связи, которые все рав-
но предполагалось заменить в рамках 
заключенного контракта. Из-за отсут-
ствия оборудования на крейсере, по 
словам специалиста, не действовала и 
установленная на всех военных кора-
блях система автоматического пожа-
ротушения, которая в рабочем состоя-
нии без труда залила бы горящий в 
трюме мусор углекислотной пеной.

Сергей Машкин

«Адмиралы» не тонут, но горят

Тушение пожара  
на авианесущем крейсере 
заняло целый день 
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Внеочередные парламентские вы-
боры в Великобритании — попыт-
ка выйти из тупика «Брексита». Ре-
зультат выборов важен, но это лишь 
один из элементов более фундамен-
тального процесса — переосмысле-
ния британских политических ин-
ститутов, да и самой британской 
идентичности.

В политической системе Великоб-
ритании много необычных для сов-
ременного государства, архаичных 
черт. Из глубин законодательства то 
там, то тут извлекаются прецеденты, 
помогающие какой-либо из сторон 
в политической борьбе. Британский 
политический класс с детства изуча-
ет специфику своей домашней сре-
ды и чувствует в ней себя как рыба 
в воде. Многовековые традиции об-
ретают собственную ценность, их из-
менение болезненно. Но политиче-
ский кризис «Брексита» не пройдет 
бесследно. Парламентские баталии 
последних лет довели и политиков, 
и избирателей буквально до отчая-
ния, и шансов исправиться у полити-
ческих лидеров остается все меньше.

Попытки раскрутить новые, ра-
нее не существовавшие полити-
ческие партии в Великобритании 
крайне осложнены — голосование 

по мажоритарным округам дает фо-
ру тяжеловесам британской поли-
тики. Важно, что будет происходить 
внутри каждой из ведущих партий 
и с их популярностью у избирателя.

Консерваторы консолидирова-
лись на платформе «Брексита», но 
если выход из ЕС, как предсказыва-
ют критики, действительно закон-
чится колоссальными экономиче-
скими и социальными потрясени-
ями, а все преимущества окажут-
ся мифическими, это может стать 
концом Консервативной партии 
в прежнем виде. Ее избиратели не 
исчезнут, но потребуются «новые 
консерваторы» в исполнении но-
вого поколения политиков. С дру-
гой стороны, если страхи критиков 
«Брексита» преувеличены, партия 
не преминет на этом сыграть.

Лейбористы вели дебаты по 
«Брекситу» в условиях глубоких 
внутрипартийных разногласий — 
часть партийцев поддерживает со-
хранение в составе ЕС, часть про-
тив, а лидер партии Джереми Кор-
бин не слишком элегантно лави-
ровал между позициями. Сила лей-
бористов — в социал-демократиче-
ской повестке, не замыкающейся на 
«Брексите», после выхода из ЕС во-
просы социальных гарантий и спра-
ведливости станут только острее. 
Обновить партийную верхушку не-
сложно, и лейбористы вполне могут 
найти в своих рядах лидера, вызы-
вающего у британцев меньше про-
тиворечивых чувств, чем Корбин.

Партии либеральных демокра-
тов — основной силе, открыто вы-
ступившей против «Брексита», не 
удалось консолидировать голоса 
сторонников сохранения в составе 
ЕС. Причиной многие видят ошиб-
ки партийного руководства, но это 
и специфика момента: британские 
«еврооптимисты» могут получить 
шанс либо в случае проведения вто-
рого референдума, который обеща-
ют лейбористы, либо если «Брексит» 
приведет к провалу, а ни того, ни 
другого пока не произошло.

В Евросоюзе распространена тео-
рия, согласно которой Великобрита-
ния в течение 10–15 лет после «Брек-
сита» убедится в ошибочности свое-
го решения и попросится обратно. 
Растут опасения за целостность го-
сударства ввиду настроений в Шот-
ландии и болезненного вопроса об 
ирландской границе. Так или иначе, 
в ближайшие десятилетия британ-
цам, по-видимому, все же придет-
ся сначала реализовать «Брексит», 
а затем попытаться доказать свою 
успешность в «свободном плава-
нии». Новые условия потребуют но-
вых лиц в политике, новых партий-
ных подходов, а возможно, и новых 
правил игры.

Попытки раскрутить 
новые, ранее 
не  существовавшие 
политические партии 
в Великобритании 
крайне осложнены

цена  
вопроса

В Алжире вчера прошли первые  после 
апрельской отставки Абдель-Азиза 
 Бутефлики выборы президента стра-
ны. Ушедший на волне протестов гла-
ва государства правил Алжиром почти 
20 лет. Из пяти кандидатов на его место 
ни один не устраивает протестное дви-
жение, так как ассоциируется со старой 
политической элитой. Каждую пятницу 
с конца февраля на улицах алжирских го-
родов собираются тысячи демонстран-
тов, и они не намерены прекращать про-
тесты, требуя реальной смены власти. 
 Манифестации сопровождали и вчераш-
ний день, когда по всей стране работали 
участки для голосования.

Очередные выборы президента Алжира 
должны были состояться еще в апреле. Одна-
ко в феврале сотни тысяч алжирцев вышли 
на улицу, выражая свой гнев в связи с реше-
нием 82-летнего Абдель-Азиза Бутефлики бал-
лотироваться на пятый президентский срок. 
Под давлением протестующих 11 марта гла-
ва государства отказался от участия в выбо-
рах, и голосование перенесли. Но оказалось, 
что президент и его команда решили продол-
жить управлять страной до тех пор, пока не 
будет разработана новая конституция и не 
пройдут новые выборы. Только 2 апреля, по-
сле усиления протестов, было объявлено о до-
срочной отставке президента Бутефлики. Вре-
менным главой государства стал глава Совета 
нации (верхней палаты парламента) Абдель-
кадер Бенсалах. Однако рычаги управления 
страной остались в руках у начальника шта-
ба Национальной народной армии, замести-
теля министра обороны Ахмеда Гаида Салаха.

Согласно закону, новые выборы прези-
дента должны были пройти в июле, однако 
ни один из кандидатов не был зарегистриро-
ван. Де-юре в стране возник политический 
вакуум — полномочия Абделькадера Бенса-
лаха истекли, однако он остался исполнять 
обязанности временного главы государства. 
Наконец, очередная дата голосования была 
назначена на 12 декабря.

К выборам были допущены пять канди-
датов: два бывших премьер-министра — Аб-

дельмаджид Теббун (74 года) и Али Бенфлис 
(75 лет), два отставных министра — культу-
ры и туризма Азеддин Михуби (60 лет) и Аб-
делькадер Бенгрина (57 лет), а также экс-гла-
ва Союза алжирских студентов Абдель-Азиз 
Белаид (56 лет).

Абдель-Азиз Белаид уже принимал учас-
тие в президентской гонке в 2014 году и на-
брал чуть больше 3% голосов среди шести 
кандидатов. Еще больший опыт у Али Бен-
флиса. На предыдущих выборах он занял 
второе место после Абдель-Азиза Бутефлики 
с 12% голосов, увеличив свой результат 2004 
года почти в два раза. Несмотря на извест-
ность этих кандидатов, победа кого-то из 
них не предрешена. Алжирские СМИ не раз 
отмечали, что армия сделала ставку на Аб-
дельмаджида Теббуна, который позициони-
рует себя как «жертва режима», так как в 2017 
году был отправлен в отставку с поста пре-
мьер-министра всего через три месяца по-
сле назначения. Причиной стали его попыт-
ки проверить распределение госконтрактов. 
Официально еще в сентябре Ахмед Гаид Са-
лах заявил, что военные не намерены под-
держивать кого-либо из кандидатов. Но ал-
жирцы мало в это верят и активно обсужда-
ют, что будет с самим начальником штаба ар-
мии после выборов — отдаст ли он власть но-
вому президенту, отойдет ли в тень, останет-
ся в стране? Неслучайно один из популяр-
ных лозунгов протеста: «Требуем граждан-
ское, а не военное государство!» Перед вы-
борами к нему добавились еще несколько: 
«Нет позорному голосованию 12 декабря!», 
«Вы разрушаете страну!». Однако временные 
власти страны уверены, что выборы прези-
дента — единственный шанс выйти из поли-
тического кризиса. Главной задачей для них 
стало обеспечить явку.

В 2014 году на участки пришли чуть боль-
ше 51% имеющих право голоса. При этом каж-
дый десятый бюллетень был испорчен или 
признан недействительным, что политологи 
охарактеризовали как «высокий уровень про-
тестного голосования». В этот раз звучали опа-
сения, что явка может быть еще меньше, а го-
лосов, отданных против всех,— больше, что 

поставит под вопрос легитимность выборов 
как в глазах алжирцев, так и международно-
го сообщества. Неслучайно власти уже наме-
кают, что за протестующими стоят внешние 
силы, которые хотят сорвать выборы.

Однако рядовые алжирцы считают заяв-
ления о внешнем вмешательстве абсурдом. 
«Президентские выборы, которые никто не 
хочет» — так назвала свою статью на анали-
тическом сайте Al Monitor алжирская жур-
налистка Хада Амруш. По ее словам, угроза 
18-месячного тюремного заключения за по-
пытки помешать избирательной кампании 
не остановили демонстрантов, которые тре-
буют полной смены режима и новой консти-
туции. Не успокоили протесты ни незначи-
тельные поправки в избирательном зако-
нодательстве, ни показательные судебные 
процессы в отношении влиятельных поли-
тиков, чиновников и бизнесменов из окру-
жения бывшего президента.

За два дня до выборов суд приговорил 
двух бывших премьер-министров — Ахмеда 
Уяхью и Абдельмалека Селляля — к 15 и 12 
годам тюремного заключения соответствен-
но за растрату госсредств, неправомерное 
распределение контрактов и злоупотребле-
ние властью. Предыдущая волна громких 
приговоров прошла в конце сентября. Воен-
ный трибунал приговорил к 15 годам лише-
ния свободы брата экс-президента страны 
Саида Бутефлику, лидера Партии трудящих-
ся Луизу Ханун, экс-координатора служб без-
опасности генерал-майора Асмана Тартага 
и бывшего руководителя Департамента раз-
ведки и безопасности Мухаммеда Медьена. 
Их признали виновными в «заговоре про-
тив государственной власти» и «нанесении 
ущерба авторитету армии».

Оппозиция назвала судебные процессы 
«предвыборными уловками». Одновремен-
но с этим демонстранты высказывают пре-
тензии уже временным властям, которые, 
несмотря на свой ограниченный мандат, ре-
шились на принятие закона, направленно-
го на стимулирование инвестиций в неф-
тегазовый сектор (в частности, речь идет 
об облегчении работы в Алжире иностран-

ных компаний). По мнению демонстрантов, 
у нынешней власти нет прав распоряжать-
ся судьбой Алжира, хотя новый закон жиз-
ненно необходим: дефицит бюджета состав-
ляет 7,2% от ВВП, стране нужны инвестиции 
и внешние заимствования. Алжир входит 
в десятку крупнейших производителей га-
за и является одним из самых емких рынков 
в Африке. Но до сих пор активным инвести-
циям в страну мешало множество админис-
тративных препон и невыгодных контракт-
ных условий. Ситуация постепенно меняет-
ся, но иностранным инвесторам нужны га-
рантии политической стабильности. При-
мечательно, что в один день с голосованием 
в нижней палате парламента по новому за-
кону в Алжире также был сменен глава круп-
нейшей в стране и в Африке в целом нефте-
газовой компании Sonatrach. Камеледдин 
Шихи сменил Рашида Хашиши, который за-
нимал этот пост с апреля. Как долго на сво-
ей должности продержится новый глава 
компании, никто предсказать не может, как 
и то, успокоится ли после выборов ситуация 
в стране в целом.

«Большинство в Алжире считает, что по-
сле выборов масштабы протестов только воз-
растут»,— сказала „Ъ“ эксперт Центра араб-
ских и исламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Анастасия Василен-
ко, отметив: «Основной подсчет голосов при-
ходится на пятницу — традиционный день 
для протестов». Эксперт также не исключила 
ужесточения действий в отношении демон-
странтов со стороны властей. «Они могут ис-
пользовать выборы в целях легитимизации 
своих действий. Мол, теперь в стране есть 
законный президент — и все выступления 
против него незаконны»,— добавила она. 
Собеседница „Ъ“ отметила, что у протестно-
го движения, продолжающегося уже почти 
год, так и не появилось ни явных лидеров, 
которые могли бы говорить от лица боль-
шинства, ни позитивной повестки. «Про-
тив чего выступают манифестанты, понят-
но, а вот что предлагают — нет. И это главная 
проблема»,— добавила госпожа Василенко.

Марианна Беленькая

Алжир выбрал из пяти зол
Избиратели проголосовали за кандидатов, ни один из которых не устраивает протестующих

Перед британцами в полный рост 
встал  вопрос «Брексита» — жители 
всех 650 избирательных округов Сое-
диненного  Ко ролевства в четверг по-
лучили возмо жность отправиться к из-
бирательным участкам, проголосовать 
за своего кандидата в парламент, вы-
брать премьер- министра и определить 
судьбу отношений страны с ЕС. Изби-
ра тельные уча стки, на которых основ-
ная борьба разворачивалась между 
консервато рами во главе с нынешним 
премьер- министром  Борисом Джон-
соном и  лейбористами под  руководст-
вом Джереми  Корбина,  были открыты 
до  1 часа ночи по московскому време-
ни. Корреспондент „Ъ“  Алексей Наумов 
в Лондоне наблюдал за ходом, пожа-
луй, самых важных бри танских выбо-
ров последнего десятилетия.

«Галочку за тори! Галочку за тори! Галочку 
за тори!» — мужчина с пожухлым британским 
флагом в руках взгромоздился на клумбу око-
ло железнодорожной станции Юстон в цент-
ре Лондона и отрывистыми криками призы-
вал сограждан отдать голос за консерваторов. 
Легко одетый активист выглядел странно — 
не только из-за футболки, неуместной в про-
мозглом декабрьском Лондоне, но и из-за сво-
ей пламенной эмоциональности.

Несмотря на важность выборов, британ-
цы, кажется, устали от бесконечной полити-
ческой борьбы — в отличие от предыдущих 
лет, на улицах городов Соединенного Коро-
левства почти не видно плакатов с именами 
кандидатов и их цитатами, как и вообще лю-
бой наглядной агитации.

Эту усталость, кстати, превратил в свой 
инструмент нынешний премьер-министр, 
консерватор Борис Джонсон, взяв на воору-
жение лозунг «Даешь „Брексит“!». В день го-
лосования он первым из лидеров британ-
ских политических партий опустил избира-
тельный бюллетень в урну, придя на участок 
в центральном лондонском районе Вестмин-
стер. От заявлений для СМИ политик, в соот-
ветствии с британским законодательством, 
воздержался. При этом рано утром, еще до 
открытия избирательных участков, на сво-
ей странице в Twitter он написал: «Сегодня 
наш шанс завершить „Брексит“. Голосуйте 
за консерваторов!». По данным британских 
социологов, консерваторы были фаворита-
ми парламентских выборов-2019. Тем вре-
менем главный соперник Бориса Джонсона, 
лидер лейбористов Джереми Корбин прого-
лосовал на севере Лондона. Фото с участка 
он опубликовал в Twitter, написав: «Мой лю-
бимый вид спорта? Осуществлять свое демо-
кратическое право».

Жертвой избирательной суматохи в Лон-
доне стал даже дух Рождества — в этом году 
большую праздничную елку, традиционно 
украшающую лондонский офис «Би-би-си», 
заменили на не менее внушительную кар-
ту Великобритании, позволяющую отслежи-
вать результаты выборов в реальном време-
ни. Переносить предрождественские кон-
церты было вынуждено и руководство школ, 
превращенных в избирательные участки.

Жаркие битвы, между тем, шли на стра-
ницах газет, не связанных обязательством 
придерживаться принципа непредвзятости 

и призывавших избирателей голосовать за 
тех или иных кандидатов, и в социальных 
сетях. Здесь, в отличие от соцопросов, пред-
рекавших победу консерваторов, преиму-
щество у лейбористов: у Бориса Джонсона 
в Facebook 780 тыс. подписчиков, у Джере-
ми Корбина — 1,5 млн. При этом на каждый 
пост господина Корбина реагирует в сред-
нем 15 тыс. пользователей, а на пост госпо-
дина Джонсона — немногим более 5,5 тыс. 
Схожая ситуация и в Twitter, где «популист» 
Борис Джонсон, которого нередко сравнива-
ют с американским президентом Дональдом 
Трампом, проигрывает по числу подписчи-
ков не только ему, но и Джереми Корбину.

Столичный Лондон, где главной новостью 
первой половины дня голосования стало под-
топление на одном из участков, в нынешних 
условиях отошел на второй план. Будущее 
страны в четверг решалось не там, а в дале-
ких регионах. Причина — в особенностях из-
бирательной системы страны.

Вся Великобритания разделена на 650 из-
бирательных округов — каждый представля-
ет примерно 70 тыс. человек. Получая бюлле-
тень, избиратель видит в нем не имена лиде-
ров партий, претендующих на победу, а име-
на кандидатов, выдвигающихся в его кон-
кретном округе, и их партийную принадлеж-
ность. Каждый британец в первую очередь 
выбирает своего представителя, который, от-

правившись в Вестминстер, будет представ-
лять его интересы. Лидер партии, чьих пред-
ставителей набралось большинство, затем 
отправляется за высочайшим разрешением 
сформировать правительство — по неписа-
ным британским правилам, Ее Величество 
ему или ей не отказывает.

В этот раз привычные избирательные 
карты спутаны — и виной всему, конечно 
же, «Брексит». Раньше британцы, как прави-
ло, выбирали своего представителя исходя 
из экономических предпочтений. Сторон-
ники влиятельного государства и мощных 
социальных программ голосовали за лейбо-
ристов, а любители низких налогов, прива-
тизации и снижения госрегулирования — за 
консерваторов.

Но в этот раз избиратели поделились и по 
другому признаку — отношению к идее рас-
ставания с ЕС. Напомним, что консерваторы 
выступают за скорейшее проведение «Брек-
сита», а лейбористы — за его дальнейшую 
проработку и де-факто саботаж. Но в 2016 го-
ду, когда британцы определялись с отноше-
нием к «Брекситу», многие традиционно лей-
бористские районы выступили за выход из 
ЕС. В итоге сложилась противоречивая ситуа-
ция — у многолетних сторонников лейбори-
стов, никогда не отказывавших партии в под-
держке, появился резон голосовать за стремя-
щихся к «Брекситу» консерваторов. Дополни-
тельный стимул отказаться от привычной ло-
яльности могла дать и фигура лидера лейбо-
ристов Джереми Корбина, известного свои-
ми радикально левыми даже для многих од-
нопартийцев взглядами.

В этом году один из основных вопросов 
наблюдателей звучал так: удастся ли консер-
ваторам пробить «красную стену» — побе-
дить в группе избирательных округов в цен-
тре и на севере Англии, преимущественно 
бывших индустриальных центрах, традици-
онно голосовавших за лейбористов. Напри-
мер, округ Уэйкфилд с 1932 года неизмен-
но поддерживал «красных», но в 2016 году 
две трети его жителей выступили за «Брек-
сит» — на волне популярности выхода из 
ЕС он вполне мог подарить премьеру Бори-
су Джонсону дополнительное кресло в Вест-
минстере.

Из-за особенностей британской избира-
тельной системы, работающей по принципу 
«победитель забирает все», даже небольшие 
колебания поддержки того или иного канди-
дата могли привести к радикально разным 
результатам. Например, на прошлых парла-
ментских выборах в 2017 году в лондонском 
избирательном округе Кенсингтон кандидат 
от лейбористов победил с перевесом в 20 го-
лосов — при этом всего в этом округе голосу-
ет более 62 тыс. человек. Есть и более экстре-
мальные примеры — в том же году в одном 
из округов Шотландии победитель обошел 
соперника на два голоса.

Поэтому основная битва развернулась вче-
ра не в Лондоне, а в нескольких десятках са-
мых «нестабильных» округов Великобрита-
нии, которые и определили будущее страны. 
Контуры этого будущего должны стать ясны 
сегодня: уже в этот день, вслед за подведени-
ем итогов выборов, лидера победившей пар-
тии может принять королева Елизавета II.

Расколотые «Брекситом»
В Великобритании состоялись исторические выборы

После победы на выборах 
 Борис Джонсон намерен про-
тащить свой сценарий «Брекси-
та», несмотря на сопротивление 
оппонентов  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,956 млрд руб. В 2019 году (на 12 декабря) собрано 
1 331 331 391 руб., помощь получили 1795 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его Нацио-
нальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Женя Воротынцева, 6 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 158 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 41 тыс. руб. 

Дочка родилась раньше срока, в тяжелом состоя
нии, перенесла кровоизлияние в мозг. С первых ме
сяцев отставала в развитии, голову не держала, не пе
реворачивалась, мышцы рук и ног были скованы 
спастикой. Я возила Женю в разные медцентры, зани
малась с ней дома, и в результате дочка многому на
училась: все понимает, говорит, поет песни, смотрит 
мультики. Но до сих пор без опоры не сидит, не стоит 
и не ходит. Женю готовы лечить в Институте медтех
нологий (ИМТ, Москва), но счет клиники я оплатить 
не в силах! Одна воспитываю троих детей, помогите 
нам! Анжелика Воротынцева, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Жене 
требуется восстановительное лечение. Надо норма
лизовать тонус мышц, ускорить развитие двигатель
ных навыков, моторики и речи».

Саша Брит, 6 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
157 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 23 тыс. руб. 

У Саши голова с рождения была вытянута вверх 
«башенкой», виски вдавлены. Обследование показа
ло, что у сына преждевременно срослись кости чере
па, это и вызвало деформацию. Исправить ее помог
ла операция — реконструкция черепа, которую про
вели в ноябре. Теперь, чтобы закрепить результаты 
лечения, Саше нужно будет носить специальный ор
топедический шлем. Всего на период лечения пона
добится дватри шлема разных размеров. Оплатить 
их изготовление мы не можем. В семье двое малы
шей, я один обеспечиваю семью, работаю монтаж
ником. Помогите! Андрей Брит, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется коррекция деформации при помощи крани
альных шлемов. В результате голова ребенка при
обретет анатомически правильную форму».

Маша Смирнова, 1 год, гипоплазия 
(недоразвитие) большого пальца правой кисти, 
требуется операция. 199 216 руб.
Внимание! Цена операции 242 216 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 43 тыс. руб. 

Мои дочкидвойняшки родились до срока, 
на 28й неделе. Два с половиной месяца их выха
живали в больнице. Постепенно малышки окре
пли, набрали вес. Саша развивалась нормально, 
а у  Маши выявили ряд нарушений, в том числе не
доразвитие большого пальца правой руки. Ортопед 
направил нас к кистевому хирургу. Маша правша, 
но правой рукой делать ничего не может: большой 
палец не подвижен, не сгибается, отклонен в сторо
ну. В остальном дочка развивается нормально: си
дит, ползает, ходит у опоры и за ручку. Доктор ска
зал, что недоразвитый палец надо удалить и сформи
ровать большой палец из указательного, тогда рука 
будет действовать. Но операция дорогая, самой мне 
ее не оплатить! Надежда Смирнова, Ярославская область
Ортопед-травматолог, кистевой хирург ООО 
«Клиника Константа» Тимур Торно (Ярославль): 
«Девочке требуется операция, в ходе которой мы сфор
мируем нормально функционирующую кисть».

Андрюша Нестеров, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
167 268 руб.
Цена операции 342 500 руб. ООО «Север» внесло 50 тыс. 
руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,— 
86 232 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 39 тыс. руб. 

В месяц у Андрюши обнаружили порок сердца: 
дефект и аневризму межпредсердной перегород
ки. Сын часто болел, бронхиты и пневмонии его 
 буквально преследовали. А в год УЗИ выявило вто
рой дефект, то гда врачи говорили, что эти отверстия 
закроются сами. Но в сентябре 2019 года обследо
вание показало, что дефектов стало несколько, они 
увеличились, и теперь без операции не обойтись. 
Томские кардиохирурги готовы провести ее щадя
щим способом, не разрезая грудную клетку. Но опе
рация дорогая, нам ее не оплатить. У нас трое детей, 
муж — рабочий, зарплата мизерная. Помогите нам! 
Мария Нестерова, Удмуртия
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Андрея отмечены при
знаки легочной гипертензии, дефекты необходимо 
закрыть. Мы выполним операцию эндоваскулярно, 
с помощью окклюдера. После щадящего вмешатель
ства мальчик быстро восстановится и окрепнет». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Даши Поповой из Архангельска аку-
шерский паралич правой руки. Трав-
му девочка получила во время ро-
ждения: врачи выдавливали Дашу, 
тянули за плечи. Девочка не дышала. 
Ее откачали в реанимации, но пра-
вая рука не шевелилась — в плече-
вом суставе были разорваны нервы. 
Прошлым летом Даше провели опе-
рацию, но она не помогла. Осталась 
последняя надежда — много этапное 
хирургическое лечение. 

В два года девочка говорит десять 
слов. Это самые важные и необходи
мые слова на свете. Хотя, чтобы описать 
собственную жизнь, Даше достаточно 
всего одного: «айайай».

— Я долго добивалась, чтобы дочка 
сказала «мама»,— улыбается Людми
ла.— А Даша смотрела на меня и упор
но говорила: «Папа». Слово «мама» она 
научилась говорить гораздо позже. Те
перь, когда папа приходит домой, Да
ша говорит: «Мама, иди», чтобы я не ме
шала им играть. 

Папа у Даши военный. У него кра
сивая форма, а в ней много карманов. 
И в каждом для дочки лежат конфеты. 
Когда он открывает дверь, Даша уже 
топчется в коридоре. 

Старшего брата Даша называет Ай
ди. На ее языке это значит Вадик. Вадик 
включает Даше мультики на компьюте
ре и иногда играет с сестрой. Правда, 
недолго. Потому что любая игра у Даши 
заканчивается слезами.

— Айайай! — кричит Даша и трясет 
правой рукой.

Эта рука никак не хочет слушаться 
маленькую девочку. Не поднимается 
выше локтя, не может держать игруш
ки. Поэтому все, что умеют делать двух
летние дети, Даша делает только левой 
рукой: ест, рисует, одевается. 

— Эти роды я не забуду никогда,— 
вспоминает Людмила.— Моя дочь толь
ко чудом осталась жива. 

Людмила вызвала скорую помощь, 
уже когда начались схватки, ее отвезли 
в роддом. Там начавшаяся было родовая 
деятельность стала медленно затухать. 

— Странно,— сказала акушерка.— 
Ничего, простимулируем, вечером 
родишь.

Боль все нарастала, но ничего не про
исходило. Медсестра послушала сердце
биение ребенка — сердце молчало. Че

рез несколько секунд в родильную па
лату сбежался весь медперсонал. Одна 
акушерка навалилась на живот, выдав
ливая ребенка, потом, когда Даша пока
залась, ее стали тянуть за плечи. 

Девочка была синяя, без признаков 
жизни. Ее сразу перевезли в реанима
цию: подключили к аппарату искусст
венной вентиляции легких, делали мас
саж сердца, кололи адреналин. Через 
два часа маме вручили поздравитель
ную открытку: «Девочка, вес — 4450 г». 

Дышать сама Даша стала только 
на восьмые сутки. И в это же время 
у нее заподозрили акушерский пара
лич правой руки. Через десять дней пе
ревели в отделение патологии новоро
жденных и стали спасать руку. Общими 
усилиями удалось добиться того, чтобы 
Даша пошевелила пальчиками. 

— Если у настольной лампы обрезать 
провод, лампа гореть не будет,— сказал 
врач, выписывая Дашу домой.— Во вре
мя рождения в плечевом сплетении 
оборвались нервы. Самое полезное, что 
вы можете сделать для своей дочери,— 
оформить инвалидность.

— Любой провод можно почи
нить,— возразил доктору Дашин па
па.— Надо только найти клинику, где 
чинят нервы.

Первая попытка починить Даше 
нер вы оказалась неудачной.

В августе прошлого года в тюмен
ской клинике Даше провели опера
цию: освободили нерв от сдавливаю

щих его рубцовых тканей и стимули
ровали электродом. После операции 
хирург сказал, что через три недели ру
ка Даши должна начать двигаться. Од
нако этого не случилось. 

— Тогда мы с мужем стали шерстить 
форумы, на которых общаются родите
ли детей с такими проблемами,— гово
рит Людмила.— И в итоге нашли кли
нику, где дочке помогут. 

На поездку в Ярославль, в клини
ку «Константа», родители Даши откла
дывали деньги несколько месяцев. 
Консультация состоялась в сентябре. 
Микро хирург Михаил Новиков сказал, 
что у Даши полный разрыв плечевых 
нервов. Для восстановления движе
ний правой руки ей необходимо этап
ное хирургическое лечение с транспо
зицией сухожилия широчайшей мыш
цы спины. 

Даша мечтает пойти в садик. Там 
она будет играть с другими ребятами, 
лепить из пластилина зверюшек, тан
цевать вальс снежинок на новогоднем 
утреннике, писать буквы и цифры. 

Чтобы эта мечта сбылась, ее родите
лям надо помочь оплатить дорогие опера
ции. И тогда Даша забудет свое «айайай». 

Светлана Иванова,  
Архангельская область

Пусть Даша забудет «айайай»
Двухлетнюю девочку спасет многоэтапная хирургия

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 6.12.19–12.12.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 95 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  П О П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 9  0 8 8  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «У Даши сильно ограничены движения правой руки: она не мо-
жет полностью отвести плечо, согнуть и разогнуть локоть, кисть и пальцы. Уже сейчас патология 
мешает девочке — у нее не получается взять и удержать игрушку, одеться. Дальше проблемы будут 
только усугубляться, Даша не сможет быть самостоятельной и окажется в постоянной зависимости 
от помощи взрослых. Мы планируем многоэтапное хирургическое лечение для восстановления 
максимального объема движений правой руки. Надеюсь, это позволит Даше расти и развиваться 
наравне со сверстниками».

Стоимость операций 743 088 руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 24 тыс. руб.  
Не хватает 719 088 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Попову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Даши — Людмилы Юрьевны Поповой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Все, что умеют делать 
двухлетние дети, Даша 
делает только левой рукой: 
ест, рисует, одевается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Русфонд получил  
Премию Рунета-2019 
в номинации 
«Мобильное приложение»
Вчера в Москве в Доме Пашкова прошла XVI церемо
ния вручения Национальной премии за вклад в раз
витие российского сегмента сети Интернет — Пре
мии Рунета 2019 года. В специальной номинации 
«Мобильное приложение» премии удостоилось мо
бильное приложение Русфонда, а также «Сбербанк 
Онлайн: большое обновление», «МКБ Онлайн» и «Ли
га Ставок — ставки на спорт». Статуэтку и диплом 
принял артдиректор Русфонда Сергей Амбиндер.

Организатор Премии Рунета 2019 года — Россий
ская ассоциация электронных коммуникаций при 
финансовой поддержке Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям.

Общаться и искать
Как работает медицинская дирекция Национального РДКМ

РУСФОНД.РЕГИСТР
В базе Национального регистра 
доноров костного мозга (Нацио-
нального РДКМ) имени Васи Пере-
вощикова 31 729 потенциальных 
доноров. Сейчас этот  созданный 
Русфондом регистр — второй 
по величине в России после Ки-
ровского регистра, финансируе-
мого государством. Поиском 
доноров в базе занимается ме-
дицинская дирекция, она нахо-
дится в Санкт-Петербурге.

Вложения Русфонда в Националь
ный РДКМ исчисляются сотнями 
миллионов рублей, но офис компа
нии — спартанского вида комната 
с тремя компьютерами в небольшом 
бизнесцентре. За одним из компью
теров молодая женщина в очках — 
медицинский директор Националь
ного РДКМ Ольга Макаренко. Она 
давно занимается донорами кост
ного мозга, прежде работала с ни
ми в НИИ имени Р.М. Горбачевой. 
Соседний стол пуст: второй сотруд
ник, иммуногенетик Елена Кузь
мич, провожает донора в аэро порт 
после сдачи кроветворных клеток. 
«Мы с Еленой ведем их по очереди,— 
объясняет Макаренко.— Каждому 
 нужно внимание. У меня через час 
 непростой разговор с новым доно

ром.  Пока  покажу вам нашу Инфор
ма ционную  систему,  садитесь».

В базу РДКМ сейчас занесены гено
типы почти 32 тыс. человек. Ольга по
казывает, как отыскать донора для ги
потетического больного. На экране 
строка с  пятью пустыми клетками. Она 
вставляет в них комбинации из букв 
и цифр и нажимает Enter. Буквы и циф
ры обозначают гены и их варианты — 
аллели. У одного гена могут быть де
сятки, сотни аллелей — собственно, 
поэтому мы друг от друга отличаемся. 
Но для успешной пересадки костно
го мозга важнее всего пять генов тка
невой совместимости. Точнее, пять 
пар — от отца и от матери.

Пара секунд, и система выводит 
на экран список потенциальных до
норов. Нет ни имен, ни фотографий, 
ни контактов — указаны только гены 
тканевой совместимости, возраст и пол, 
а если пол женский — были ли у потен
циального донора роды. Нашему ги
потетическому пациенту повезло: на
шлось несколько доноров с совпадени
ем «10 из 10». «Выбрать лучшего может 
только специалист,— говорит Мака
ренко.— Конечно, 10 из 10 — идеально. 
Но в редких случаях трансплантацию 
делают при 9 или даже 8 из 10. Это зави
сит от того, есть ли другие доноры в ми
ровой базе данных, от того, насколько 
срочно нужна операция. Бывает, раз

ные аллели кодируют один и тот же бе
лок, и тогда их различие неважно».

Информационную систему Нацио
нальный РДКМ создавал практически 
с нуля. Системой уже пользуются врачи 
шести трансплантационных центров, 
но ее «докрутка» продолжается, расска
зывает ITспециалист регистра Алек
сандр Геров. «Она должна стать проще 
в использовании,— поясняет Ольга 
Макаренко.— И мы приучаем врачей 
к автоматизации. До сих пор мно
гие специа листы, вместо того  чтобы 
 быстро получить результат через систе
му, пишут нам запрос от руки и просят 
поискать для них донора».

Контакты доноров  сотрудники РДКМ 
получают из баз данных, хранящих
ся отдельно от регистра,— это одна 
из мер защиты личных данных. Даль
ше начинается самая сложная часть ра
боты — общение с будущими донора
ми. Многие из них нервничают, зада
ют вопросы, иногда звонят среди ночи. 
«От того, как ты говоришь с донором, 
может зависеть его решение,— объяс
няет Ольга Макаренко.— А от его реше
ния зависит чьято жизнь».

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/medicine

Госпожа НКО
Кто она: подручная клиник  
или субъект экономики?

10 декабря в Кремле на встрече  Владимира 
 Путина с членами СПЧ Лев Амбиндер  передал 
президенту консолидированный доклад Рус-
фонда и Национального регистра  доноров 
 костного мозга имени Васи  Перевощикова 
(Националь ного РДКМ) о роли и участии граж-
данского общества в развитии этого вида до-
норства в стране. В базе Национального РДКМ 
31 тыс. доноров, но к ней подключились лишь 
шесть из 14 клиник Минздрава. В докладе гово-
рится о необходимости завершить интеграцию 
Нацио нального РДКМ в трансплантационную 
сеть РФ и включить его в реализацию госпро-
граммы создания 500-тысячного объединения 
доноров. Ниже текст доклада.

Уважаемый Владимир Владимирович! Год 
назад на вручении Государственной премии 
я  докладывал вам о более высокой эффективно
сти некоммерческих организаций других стран 
по сравнению с государственными структурами 
в строительстве ре гистров доноров костного моз
га. Теперь у нас есть собственная фактура для срав
нительного анализа. База Национального РДКМ, 
куда входят НКОрегистры, зарегистрирован
ные Русфондом совместно с гос учреждениями, 
насчитывает 31 тыс. доноров. Мы приступи
ли к ее созданию два года назад, после специаль
ного заседания Совета с повесткой «Роль граж  
данского общества в развитии донорства в России».

Включение одного донора НКОрегистрам об
ходится в 9,6 тыс. руб., а Минздраву — в 27,6 тыс. 
Мы внедрили инновационную технологию геноти
пирования в Казанском федеральном университе
те всего за три месяца — Минздрав отводит своим 
учреж дениям 30 месяцев. Задание Правительства РФ 
довести донорскую базу до 500 тыс. человек Мин
здрав намерен выполнить за десять лет и 6,48 млрд 
руб. Если бы случилось чудо и правительство поручи
ло выполнение задания НКОрегистрам, то мы спра
вились бы за шесть лет и 3,46 млрд руб.

На самом деле мы в Русфонде против чьего 
бы то ни было монополизма в создании Федерального 
регистра, который появится в 2021 году. Стране остро 
не хватает доноров, больные тысячами уходят из жиз
ни, не дождавшись пересадки. Надо использовать все 
возможности для ускорения развития донорства.

Правительство уже заложило в бюджет на 2020 год 
552 млн руб. на включение 20 тыс. доноров в Феде
ральный регистр. Минздрав намерен поручить гос
заказ трем медцентрам. На наш взгляд, НКОреги
стры вправе рассчитывать на равную с медцентра
ми долю госзаказа. Получив госфинансирование 
на включение в 2020 году 5 тыс. доноров, НКОреги
стры поставят в строй 15 тыс. новых доноров. Вклю
чение правительством НКО в государственную про
грамму развития этого вида донорства позволит 
к 2030 году получить не 500 тыс., а 855 тыс. доноров.

Однако Минздрав исключает НКОрегистры 
из госпрограммы. Ваше, Владимир Владимирович, 
прошло годнее декабрьское поручение министру 
здравоохранения рассмотреть вопрос об интегра
ции доноров Национального регистра в трансплан
тационную сеть клиник осталось невыполненным. 
Подключились только шесть клиник из 14, проведе
ны шесть трансплантаций от наших доноров, гото
вятся еще три, но этого крайне мало. Не подключив
шиеся к Национальному регистру медцентры заку
пают трансплантаты за рубежом вчетверовпятеро 
дороже отечественных. Им это ничего не стоит — 
покупки оплачивают пациенты, благотворитель
ные фонды, но не государство. Если же платить не
чем, то нет и трансплантаций. А рядом простаивает 
31 тыс. наших доноров.

В обществе уже появилось определение тако
го отношения министерств к некоммерческим ор
ганизациям — «административный оппортунизм». 
Я против навешивания любых ярлыков, они только 
уводят от сути конкретного дела. Владимир Влади
мирович, прошу дать поручения Правительству РФ 
интегрировать донорскую базу Национального ре
гистра в трансплантационную сеть клиник и вклю
чить Национальный регистр в качестве долевого 
участника в программу создания 500тысячной ба
зы доноров костного мозга. Это включение возмож
но как в рамках закона о государственночастном 
партнерстве №224ФЗ, так и на концессионной ос
нове (закон №115ФЗ). Спасибо.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



Российские производители пищевой 
соли продолжают вытеснять импорт-
ную продукцию: за три квартала те-
кущего года они увеличили поставки 
на 5%, до 625,43 тыс. тонн. Самым бы-
строрастущим стал иркутский Тырет-
ский солерудник Артема Чайки, чьи 
 отгрузки выросли почти на 13% и пре-
высили 86 тыс. тонн. Дальнейшему уве-
личению выпуска российской соли ме-
шает импортная продукция по демпин-
говым ценам, считают эксперты. 

По итогам января—сентября 2019 года 
объем российского рынка пищевой соли 
вырос на 3,3%, до 1,06 млн тонн год к году. 
При этом местные производители увеличи-
ли поставки на 5,05%, до 625,43 тыс. тонн, а 
импортеры — на 0,67%, до 415,66 тыс. тонн. 
Данные „Ъ“ предоставили в ассоциации «Ру-
спродсоюз». 

Самым быстрорастущим стал Тырет-
ский солерудник (Иркутская область): пред-
приятие увеличило отгрузки на 12,54%, до 
86,05 тыс. тонн. Тыретский солерудник при-
надлежит ООО ВСТПК, где 90% владеет Артем 
Чайка, сын генпрокурора России Юрия Чай-
ки. Остальное — у гендиректора солерудника 
Михаила Карамушки. По собственным дан-
ным, предприятие управляет месторождени-
ем с базовыми запасами 600 млн тонн соли. 
Выпускает продукцию под брендами «Байка-
лочка», «100 морей» и пр. В 2018 году ОАО «Ты-
ретский солерудник» получило 1,56 млрд руб. 
выручки и 219,08 млн руб. чистой прибыли 
(данные «СПАРК-Интерфакса»).

Крупнейший производитель соли в стра-
не — оренбургская «Руссоль» (марка «Илец-
кая», основным владельцем считается генди-
ректор Сергей Черный) — нарастил постав-

ки на 5,86%, до 545,54 тыс. тонн. Алтайская 
соледобывающая компания (АСК) и Крым-
ский содовый завод (бренд «Крымская соль») 
сократили отгрузки на 4,12%, до 4,62 тыс. 
тонн, и на 63,57%, до 5,42 тыс. тонн соответ-
ственно. Директор АСК Сергей Жилин зая-
вил „Ъ“, что компания увеличила добычу 
соли в 2019 году на 48,5%. В Тыретском соле-
руднике, «Руссоли» и Крымском содовом за-
воде комментарии не предоставили. 

По мнению источника „Ъ“ на рынке, рост 
поставок соли с Тыретского солерудника мо-
жет быть следствием развития добычи и рас-

ширения географии. Как следует из презен-
тации предприятия, продукция поставля-
ется в Москву, Владивосток, Хабаровск, Ека-
теринбург, Уфу, Казань и др. В «Магните» за-
явили, что крупнейшими партнерами по 
прямым закупкам соли выступают «Салина 
Трейд», «Пудофф» и «Инагро». Остальное при-
ходится на биржевые закупки. В X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), Auchan и Metro на вопросы о постав-
щиках соли не ответили. 

В «Руспродсоюзе» связывают рост произ-
водства российской соли с введением в янва-

ре 2019 года единых правил перевозки про-
дукта — в упакованном виде. Ранее требова-
ние было обязательным только для местных 
предприятий, а импортную соль могли тран-
спортировать в вагонах навалом. Кроме того, 
на динамику повлиял запуск отечественных 
производств соли класса «экстра». За три квар-
тала 2019 года российские производители на-
растили выпуск этого продукта на 50,88%, до 
118,32 тыс. тонн. В результате доля россий-
ских производителей за период на рынке пи-
щевой соли увеличилась с 60,1% до 61,1%. 

Российский рынок пищевой соли — до-
вольно закрытый, объясняет ведущий экс-
перт Института конъюнктуры аграрного 
рынка Евгений Иванов: исторически так сло-
жилось, что на всем постсоветском простран-
стве считанное число мест добычи продук-
та. В России рынок также сегментирован по 
логистическому принципу: в конечной цене 
продукта особенно высока доля транспорт-
ных затрат, добавляет он. Вход для новых иг-
роков, продолжает эксперт, может быть за-
труднен из-за сложного процесса добычи. 

Зампред правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов говорит, что у предприятий из РФ 
есть возможности для увеличения поставок 
соли за счет дальнейшего вытеснения импор-
та. Так, крупнейший импортер — белорус-
ская «Мозырьсоль» в январе—сентябре со-
кратила поставки в РФ на 4,98%, до 232,7 тыс. 
тонн. В компании на вопросы „Ъ“ также не от-
ветили. Но, по словам господина Леонова, ос-
новным препятствием для российских ком-
паний остается ввоз низкокачественной им-
портной соли по демпинговым ценам и мед-
ленный переход торговых сетей с импорта на 
российский продукт.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23424,81 (+32,95)
РТС 1496,96 (+33,81)
FTSE 100 7273,47 (+57,22)

DAX 30* 13221,64 (+74,9)
DJIA* 28030,94 (+119,64)
NASDAQ Composite* 8682,712 (+28,661)

*На 20:44    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.12.19
Австралийский доллар 43,5182
Английский фунт 83,4959
Белорусский рубль 29,9946
Датская крона* 94,2064

Доллар США 63,2257
Евро 70,4271
Индийская рупия** 89,4864
Казахский тенге** 16,4361

Канадский доллар 48,0183
Китайский юань* 89,8973
Норвежская крона* 69,4803
СДР 87,1307

Сингапурский доллар 46,6094
Новая турецкая лира 10,9027
Украинская гривна* 26,8190
Шведская крона* 67,3955

Швейцарский франк 64,3846
Японская иена** 58,2082
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«В случае введения санкций  
мы останемся просто с „коробками“»
Заместитель главы Минпромторга Василий Осьмаков о газовых турбинах и их локализации

«Силовые машины» Алексея 
Мордашова получат из бюд-
жета 5 млрд руб. на разработку 
и запуск производства линей-
ки российских газовых турбин 
мощностью 65 МВт и 170 МВт. 
О перспективах экспорта 
этих машин в условиях санк-
ций и рисках не успеть  создать 
их до 2021 года „Ъ“ рассказал 
 заместитель главы Минпром-
торга  Василий Осьмаков.

— Заявка «Силовых машин» на 
субсидию на разработку техноло-
гии по производству газовых тур-
бин большой мощности (ГТБМ) 
прошла со второго раза. Каков 
в итоге объем запрашиваемой 
ими субсидии?
— Около 5 млрд руб.
— Планировалось выделить 
7 млрд руб., почему «Силовые ма-
шины» в итоге претендовали на 
меньший объем?

— Им потребовалось 5 млрд руб. 
именно на НИОКР. Когда коллеги за-
являли изначально 7 млрд руб., еще 
не до конца была понятна структу-
ра расходов. Дальше будем следить 

за развитием проекта и определим, 
нужны ли дополнительные меры 
поддержки.
— Почему на средства бюджета 
не претендовала Объединенная 
двигателестроительная корпора-
ция (ОДК) с турбиной ГТД-110М? 
Были ограничения?
— Никаких ограничений для участ-
ников не было. Комментировать за 
коллег некорректно, но, возможно, 
это связано с тем, что НИОКР они 
уже сделали. Им нужны деньги на 
другой этап — масштабирования 
производства.
— Теоретически эти 2 млрд руб. 
могут уйти в ОДК, если они захо-
тят получить субсидию на созда-
ние серии?
— Будем решать этот вопрос. ГТД-
110М, насколько нам известно, эф-
фективно работает, но параметров 
серийной программы, которая 
включает не только энергетику, но 
и СПГ-проекты, мы пока не виде-

ли. Сначала им нужно оценить фи-
нансовые риски и после этого за-
пускаться, например, с «Силовыми 
машинами» или с любым другим 
альянсом. Не исключаю также захо-
да на рынок иностранных игроков, 
потому что ничто не мешает любой 
компании выйти на локализацию 
по 719-му постановлению прави-
тельства.
— Что будет, если «Силовые ма-
шины» не успеют сделать работа-
ющую турбину до 2021 года?
— По итогам всего комплексного 
проекта «Силовые машины» долж-
ны ввести в серию не менее вось-
ми газовых турбин мощностью 60–
80 МВт и не менее 14 турбин в диа-
пазоне 150–180 МВт. Предусмотре-
ны штрафные санкции за недости-
жение показателей количества вы-
пущенных турбин (с коэффициен-
том 1,73) и бюджетной эффектив-
ности, связанной с их реализаци-
ей (1,43). Требования достаточно 

жесткие. Возможно, именно поэ-
тому на конкурс подавалась только 
одна заявка.
— Каковы перспективы экспор-
та оборудования у «Силовых ма-
шин» в контексте введения про-
тив них санкций ЕС и США? Это 
ведь одно из требований предо-
ставления субсидии.
— Существуют и другие рынки, сво-
бодные от санкций. Основная став-
ка все равно сделана на внутренний 
рынок, а требования по экспорту 
выступают, скорее, как стимул. Есть 
рынок Кубы, где сейчас реализует-
ся большая программа модерниза-
ции энергетики, есть Иран, Сирия, 
множество других стран. В роли экс-
портера может выступать не только 
производитель, но и генерирующая 
компания. Обеспечить хотя бы ми-
нимально приемлемый объем зару-
бежных поставок можно.
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Власти Крыма ушли с нефтебазы
Феодосийский актив продан с перспективами экспортного развития  

Власти Крыма продали на тор-
гах Феодосийскую нефтебазу 
за более чем 650 млн руб. По-
бедителем стало учрежденное 
в феврале этого года АО «Фир-
ма Гунас», которое сразу не-
сколько источников „Ъ“ связы-
вают с интересами опального 
украинского бизнесмена Сер-
гея Курченко. При этом в пра-
вительстве Крыма владельцем 
называют Валентина Дороша, 
возглавляющего курское МУП 
«Ритуальные услуги». Экспер-
ты видят смысл покупки в ор-
ганизации экспорта топлива 
в санкционные страны Ближ-
него Востока.

Структуры Сергея Курченко при-
обрели на торгах АО «Морской неф-
тяной терминал», которому принад-
лежит крупнейшая на полуострове 
Феодосийская нефтебаза, рассказа-
ли „Ъ“ несколько источников в неф-
тяной отрасли. Позже на torgi.gov.ru 
была размещена информация, со-
гласно которой базу купило москов-

ское АО «Фирма Гунас» за 651 млн 
руб. Эта компания зарегистрирова-
на в феврале этого года и принадле-
жит на 100% Юлии Климентьевой. 
Сделка прошла по начальной цене.

Феодосийская нефтебаза при-
надлежала «Черноморнефтегазу» и 
может хранить 250 тыс. тонн топли-
ва. В начале 2000-х годов ее активно 
использовали российские нефтя-
ники для экспорта, однако на фоне 
расширения терминалов на юге 
России ее значение сократилось, а 
после вхождения Крыма в состав РФ 
свелось лишь к хранению топлива 
для полуострова. Но и это переста-
нет быть нужным с вводом железно-
дорожной части Керченского моста 
(планируется на конец года). В 2018 
году поставки топлива на нефтебазу 
составили лишь 75 тыс. тонн, и она 
убыточна.

«В ближайшие два года необхо-
димо инвестировать в проект ре-
конструкции терминала не менее 
1,4 млрд руб. для расширения его 
мощностей и соответствия россий-

ским требованиям промышленной 
безопасности»,— пояснили в мини-
мущества Крыма. В ведомстве сооб-
щили, что гендиректором (с ноября 
2019 года) и одним из акционеров 
АО «Фирма Гунас» является Вален-
тин Дорош. «Возможности терми-
нала позволяют ему стать одним из 
крупнейших в России и после пла-
нируемой нами реконструкции до-
вести объем экспортной перевал-
ки с сегодняшних 10 млн до 17 млн 
тонн в год»,— передал через мини-
мущества Крыма господин Дорош. 
Отметим, что сейчас нефтебаза не ве-
дет экспортной перевалки вообще.

Валентин Дорош окончил Юри-
дический институт МВД РФ, Ака-
демию управления МВД РФ и Ака-
демию госслужбы, после работы 
в УВД Курской области в 2006 году 
вышел на пенсию в ранге полков-
ника. Работал в различных финан-
совых организациях Курска, сооб-
щили „Ъ“ в минимущества Крыма. 
В Курске господин Дорош возглав-
ляет также МУП «Ритуальные услу-

ги», выручка предприятия в 2018 
году составила 5,4 млн руб., чистая 
прибыль — 64 тыс. руб.

Очевидной связи между господа-
ми Дорошем и Курченко нет. „Ъ“ свя-
зался с господином Дорошем, кото-
рый сообщил, что «не знает, кто та-
кой Сергей Курченко». По его сло-
вам, Феодосийская нефтебаза — это 
его первый актив в ТЭКе, хотя он ра-
ботает в Крыму с 2015 года. На во-
прос о том, каким еще бизнесом он 
владеет в Крыму, господин Дорош 
ответил, что это «коммерческая тай-
на». Он не исключил также, что ак-
тив будет использован для экспор-
та, в том числе и в ближневосточные 
страны. «Мы готовы со всеми сотруд-
ничать на благо России и на благо на-
шей маленькой земли»,— сообщил 
господин Дорош. По его словам, ак-
тив куплен на собственные и заем-
ные средства.

В конце июня власти Крыма вы-
делили имущество нефтебазы в АО 
«Морской нефтяной терминал» на 
балансе принадлежащего Крыму 

«Черноморнефтегаза», а 9 июля гла-
ва Крыма Сергей Аксенов сообщил, 
что на актив есть «три заявителя»: 
«Покупатели большие и эффектив-
ные, которые на рынке известны». 
Как сообщал „Ъ“, покупкой нефте-
базы помимо Сергея Курченко, вла-
деющего АЗС на полуострове, также 
интересовался однокурсник прези-
дента РФ Владимира Путина Виктор 
Хмарин. Его представитель отказал-
ся от комментариев.

Очевидного экономического 
смысла в покупке, кроме органи-
зации экспорта нефтепродуктов в 
страны, поставки в которые не огра-
ничены санкциями, не прослежи-
вается, отмечает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Для 
господина Курченко приобретение 
может быть интересным для разви-
тия трейдингового бизнеса, отме-
тил эксперт.

Дмитрий Козлов, 
Татьяна Дятел; 
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Такие важные для бизнеса решения, 
как уход с рынка целой страны, могут 
оказаться не только трудно исполни-
мыми, но и даже фактически невоз-
можными. Когда год назад британ-
ская Kingfisher объявила о закрытии 
в России своих магазинов товаров 
для дома и ремонта Castorama, ген-
директор компании Вероник Лори 
назвала такой шаг именно сложным, 
хотя для многих участников рын-
ка он мог быть ожидаемым. В Рос-
сии бизнес Castorama был убыточ-
ным с 2014 года. А в 2018 году отри-
цательный результат ООО «Кастора-
ма Рус» достиг рекордных 4 млрд руб. 
Kingfisher планировал закрыть биз-
нес в России до конца финансового 
года, но реализовать свое обещание, 
кажется, не успеет.

По состоянию на декабрь 2019 года 
российские магазины Castorama по-
прежнему работают, а на радио даже 

звучит реклама сети. К гипермарке-
там проявляли интерес все конкурен-
ты — Leroy Merlin, «Петрович», OBI и 
«Максидом», но ни одной сделки так и 
не состоялось. Большая часть из около 
20 гипермаркетов Castorama работа-
ет в регионах, где у конкурентов уже 
есть свои магазины. Кроме того, мно-
жество объектов сети еще и находятся 
в составе торговых центров, где арен-
дуют площади по ставке в валюте, зна-
ет один из консультантов на рынке 
торговой недвижимости: «Такой кон-
тракт не подпишет никто в здравом 
уме». Для институциональных инве-
сторов убыточный бизнес Castorama 
в России также вряд ли представляет 
интерес: актив, который тяжело пере-
продать, будет только отягощать пор-
тфель. К тому же аналитики ожидают 
замедления темпов роста российско-
го DIY-рынка.

У Kingfisher, похоже, остается один 
вариант — распродавать объекты по 
частям. Но это долгий и затратный 
процесс, который грозит выплата-
ми компенсаций персоналу, придет-
ся договариваться о передаче товара 
и пр. Вряд ли такая стратегия выхода 
устроит акционеров британской ком-
пании. Ситуация в чем-то похожа на 
Brexit: о выходе из ЕС объявлено, но 
сделать это оказалось настолько слож-
но, что сегодня и вовсе кажется, что 
это не состоится никогда.

Столкнуться с подобными трудно-
стями может не только Castorama. Не 
секрет, что весь сегмент гипермарке-
тов в России переживает не лучшие 
времена: потребители предпочита-
ют делать покупки у дома, а сущест-
вующие объекты большой площади 
сети переформатируют или закрыва-
ют. Трудности в России испытывает и 
немецкая Metro. Буквально вчера ком-
пания сообщила о падении выручки в 
РФ в местной валюте за последний фи-
нансовый год на 3,3%, а сопоставимых 
продаж — на 4,3% на фоне «сложной 
рыночной среды». На рынке давно хо-
дят слухи о желании Metro свернуть 
бизнес в России. И, возможно, они не 
так далеки от истины, но компания 
понимает, что сделать это будет попро-
сту слишком сложно. Публичные ино-
странные инвесторы любят говорить, 
что они в России «всерьез и надолго», 
вопрос только, по своей ли воле.
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в уход с российского рынка изучал 
заместитель заведующего отдела 
потребительского рынка
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Финансовый холдинг семьи  
Гуцериевых «Сафмар финансо-
вые инвестиции» (СФИ) расши-
ряет программу выкупа своих 
акций. После реализации ут- 
вержденной сделки с банком 
«Траст» группе придется напра-
вить обязательную оферту ми-
норитариям. На нее и будут на-
правлены средства, привлечен-
ные на buy back, в том числе 
крупный кредит ВТБ. В резуль- 
тате реализации оферты контр-
оль над СФИ может получить 
менеджмент.

Банк ВТБ выдает крупный кредит 
финансовому холдингу «Сафмар фи-
нансовые инвестиции», следует из 
раскрытия СФИ. Залогом по нему вы-
ступит имущество стоимостью до 
34 млрд руб. Холдинг передаст банку в 
залог все свои права, возникающие в 
отношении залоговых счетов, а также 
до 75% плюс 1 акцию принадлежаще-
го ему НПФ «Сафмар». Одновременно 
СФИ выдаст кредит дочернему кипр-
скому офшору Weridge Investments, 
который ранее выступал оператором 
программы обратного выкупа акций 
материнской компании (см. „Ъ“ от 10 
сентября) и сейчас уже сконцентриро-
вал 8,4% акций холдинга. В то же са-
мое время пресс-служба СФИ сообщи-
ла, что совет директоров холдинга 
одобрил продолжение программы 
выкупа акций компанией Weridge 
Investments и «ряд сделок, необходи-
мых для ее реализации». Кредиты, со-
гласно пресс-релизу, «будут привлече-
ны в ближайшее время».

• «Сафмар финансовые инвестиции» 
принадлежит лизинговая компания 
(ЛК) «Европлан», НПФ «Сафмар» 
и «Моспромстрой-фонд», 49% стра-
ховщика ВСК, а также 81,3% акций 
кредитного брокера «Директ кредит 
центр». Чистая прибыль холдинга 
за первое полугодие этого года соста-
вила 5,8 млрд руб. С начала года ак-
ции СФИ подешевели на 16% и по ито-
гам 12 декабря составляли 490,4 руб.

Ранее агентство Reuters сообщало 
о заключении соглашения об урегу-
лировании споров между банком не-
профильных активов «Траст» и про-
мышленно-финансовой группой 
(ПФГ) «Сафмар», одним из пунктов ко-
торого является выкуп 7,7% акций 
СФИ у банка за 4,8 млрд руб. Этот 
пункт из презентации «Траста» под-
твердили два человека, близких к 
ПФГ, и отметили, что его реализация 
намечена на следующий год. Сейчас 
группе аффилированных лиц, куда 
входят компании «Даглис», «Алпи-
нинвест холдинг» Гуцериевых, а так-
же Weridge Investments и НПФ «Саф-
мар», суммарно принадлежит 48% ак-
ций СФИ. Если сделка будет осуществ-
лена, то доля группы лиц превысит 
50% акций холдинга, что потребует 
обязательного предложения о выку-
пе акций у миноритарных акционе-
ров. О предстоящей оферте знает 
один человек, близкий к группе, и 
миноритарий СФИ.

По словам собеседников „Ъ“, при-
влеченный кредит в ВТБ, в частности, 
и будет направлен Weridge Invest-
ments на выкуп акций у минориатри-
ев в рамках оферты. «В холдинге над-

еются, что большинство миноритар-
ных акционеров согласятся на нее, и 
готовятся выкупить все бумаги»,— го-
ворит один из них. По расчетам „Ъ“, 
на выкуп всех акций, которые мино-
ритарии могут предъявить к выкупу, 
может потребоваться более 20 млрд 
руб., однако частично buy back будет 
оплачен собственными средствами 
СФИ. Таким образом, кредитная ли-
ния ВТБ может составить 20 млрд руб. 
Эту цифру подтверждают трое собе-
седников „Ъ“. По словам двух из них, 
по мере выбора кредита могут потре-
боваться дополнительные залоги — в 
частности, принадлежащий холдин-
гу пакет акций страховщика ВСК, а 
также «Европлан».

Сейчас СФИ через дочерние струк-
туры контролирует почти 18% акций 
холдинга, тогда как компании Гуце-
риевых — чуть более 30% акций. Та-
ким образом, не исключено, что до-
черние структуры холдинга могут 
сконцентрировать долю, которая 
превысит долю мажоритарного акци-
онера. В частности, как рассказывали 
несколько собеседников, близких к 
группе компаний «Регион» и ПФГ 
«Сафмар», НПФ «Будущее» продать ак-
ции СФИ (8,3% на середину ноября). 
«Выход любых „вынужденных“ акци-
онеров из холдинга и консолидация 
бумаг у стратегических акционеров 
дают компании шансы на осмыслен-
ное развитие, без рисков конфликтов 
с крупными миноритариями»,— го-
ворит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. К тому 
же, по его словам, это цивилизован-
ный выход без последствий для са-
мой компании, ее акционеров и ко-
тировок бумаги. Получение менед-
жментом контроля над СФИ может 
быть нивелировано акционерными 
соглашениями с нынешним мажори-
тарием, считает эксперт.

В СФИ и НПФ «Будущее» не ответи-
ли на запрос „Ъ“. Банк «Траст» и ВТБ 
отказались от комментариев.

Илья Усов

«Сафмар»  
готовится к оферте
и привлекает крупный кредит ВТБ

8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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За всю мою жизнь  
пока не было дня,  

чтобы я не выплатил 
проценты и тело

— Михаил Гуцериев,
председатель совета директоров  

группы «Сафмар»,  
в интервью «Ведомостям»,  

1 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

— GE с «Интер РАО» определились 
с планами по локализации? Пока 
не подавали заявку на заключе-
ние специнвестконтракта (СПИК)?
— Мы знаем, что эти переговоры 
идут, но конкретной оферты пока не 
было, на СПИК заявка не подавалась. 
Я вообще считаю, что именно для га-
зовых турбин тема СПИК не совсем 
актуальна с учетом развернувшейся 
конкуренции за локализацию по 
719-му постановлению без каких-ли-
бо дополнительных преференций.
— Но отдельные игроки хотят по-
лучить СПИК. Значит ли это, что, 
если они придут за новым СПИК, 
вы им откажете?
— Это не значит, что мы откажем. Ло-
гика заявителей заключается в жела-
нии обеспечить себе более мягкий, 
гибкий график локализации. Я по-
нимаю, зачем это надо, например, 

Siemens. Но не очень понятно, зачем 
это нужно государству. Если одни иг-
роки берут более жесткие обяза-
тельства по локализации в соответ-
ствии с 719-м постановлением, то за-
чем тогда создавать окна для сниже-
ния этих требований другими игро-
ками? В любом случае в рамках 
СПИК 2.0 будут рассматриваться 
только заявки по перечню техноло-
гий, утвержденных правительством.
— Чем обусловлено решение пра-
вительства об ограничении доли 
участия иностранных компаний 
в СП 50%?
— У машиностроительных СП, со-
зданных в России, возможна ситуа-
ция, когда конструкторская доку-
ментация в электронном виде нахо-
дится на серверах за рубежом. Очень 
часто центры обработки данных для 
мониторинга работающих объектов 
тоже находятся не в России. В случае 
введения санкций мы останемся 

просто с «коробками» заводов без 
возможности дальнейшего разви-
тия их номенклатуры. Газовые тур-
бины — это критический элемент 
инфраструктуры, поэтому было 
принято решение о таких жестких 
требованиях.
— Каковы будут удельный CAPEX 
российских турбин и сервисных 
услуг?
— Удельная стоимость ГТУ по рын-
ку составляет около $250 тыс. за 
1 МВт. Стоимость сервиса — около 
$1,5–2 за 1 кВт•ч. Удельный CAPEX 
российских турбин на 10% ниже 
иностранных — $225 тыс. против 
$250 тыс. за 1 МВт. Стоимость серви-
са для российских турбин ниже 
примерно на 30%.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru/12764

«В случае введения санкций мы 
останемся просто с „коробками“»

В четверг курс доллара на Мос-
ковской бирже после четырех-
месячного перерыва закрылся 
ниже уровня 63 руб./$. Доллар те-
ряет позиции по отношению ко 
многим валютам развивающих-
ся стран на фоне «голубиных» за-
явлений главы ФРС и обещаний 
президента США по сделке с Ки-
таем. Российской валюте поддер-
жку оказывают сохраняющийся 
спрос на ОФЗ со стороны нерези-
дентов и низкий спрос на валю-
ту со стороны физически лиц.

12 декабря валютные торги на 
Московской бирже открылись рез-
ким укреплением рубля. В течение 
дня курс доллара опускался до 
62,68 руб./$, минимального значе-
ния с 16 июля. По итогам основной 
сессии курс доллара остановился на 
отметке 62,74 руб./$, что на 53 коп. 
ниже закрытия среды. Курс евро 
впервые с марта 2018 года закрылся 
ниже уровня 70 руб./€, остановив-
шись возле отметки 69,74 руб./€, по-
теряв за день более 70 коп.

Ослабление ведущих мировых ва-
лют на российском рынке происхо-
дит на фоне снижения их котировок 
на большинстве рынков развиваю-
щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, в четверг рубль укрепил 
свои позиции относительно доллара 
на 0,7%, евро — на 0,9% и по этому по-
казателю занял третье место среди ва-
лют 24 развивающихся стран. Силь-
нее укрепились только рэнд ЮАР и 
китайский юань, курсы которых вы-
росли соответственно на 1–1,1% и 0,8–
0,9%. По словам аналитика Росбанка 
Анны Заигриной, укрепление рубля 
связано как с общим трендом на осла-
бление доллара после объявления ре-
шения ФРС, так и с локальными фак-
торами. «Характер рыночных движе-

ний отражает не столько реакцию на 
решение ФРС по ставке, сколько реак-
цию на заявление его главы Джерома 
Пауэлла о низкой вероятности повы-
шения ставок. Как итог, доходности 
US Treasuries поднялись вдоль суве-
ренной кривой на 2–4 базисных пун-
кта, доллар потерял 0,3% к большинст-
ву валют»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Добавило привлекательности ва-
лютам развивающихся стран и заяв-
ление президента США. «Мы очень 
близки к большой сделке с Китаем. 
Они этого хотят, и мы тоже!» — напи-
сал Дональд Трамп в Twitter в четверг. 
С учетом того, что в последнее время 
стороны очень часто предупреждали, 
что заключение сделки может и не 
состояться, эти слова были позитив-
но расценены инвесторами. «Ожида-
емый прогресс по торговым соглаше-
ниям США и Китая, продление согла-
шения в формате ОПЕК+ — все эти 
события реализовались в крепкий 
антидолларовый фон, который и 
подтолкнул рубль к максимумам с 
июля»,— отмечает руководитель по 
операциям на денежном рынке каз-
начейства банка «Возрождение» Ми-
хаил Берулава. К тому же, по его сло-
вам, на рынке не наблюдается сезон-

ный рост спроса на валюту со сторо-
ны розничного сегмента.

Участники рынка отмечают и сохра-
няющийся спрос на рубли со стороны 
иностранных инвесторов, которые ак-
тивно покупают ОФЗ. «Интерес нерези-
дентов к российским суверенным бу-
магам сохраняется»,— отмечает трей-
дер российского банка. Однако, по сло-
вам главного экономиста Газпромбан-
ка Сергея Коныгина, наибольший 
прирост нерезидентов в ОФЗ отмечал-
ся в октябре (на 220 млрд руб.) на фоне 
смены риторики ЦБ. «В последние не-
дели ситуация нормализовалась, лег-
кие притоки средств иностранных ин-
весторов сохраняются, что оказывает 
нейтральное воздействие на курс ру-
бля»,— считает господин Коныгин.

В ближайшие месяцы рубль имеет 
все шансы укрепиться. По мнению 
Михаила Берулавы, следующим зна-
чимым уровнем поддержки будет 
62 руб./$, возле которого курс оставал-
ся во втором и третьем кварталах 2018 
года. «Текущий тренд на укрепление 
устойчив на горизонте первого квар-
тала 2020 года благодаря сезонным 
факторам поддержки, а также ста-
бильным фундаментальным показа-
телям российской экономики»,— 
подчеркивает Анна Заигрина.

Виталий Гайдаев

Американские власти  
наговорили на полрубля
Курс доллара снизился  
на заявлениях президента США и главы ФРС

Источники „Ъ“ на рынке отмеча-
ют, что клиент самого «Аэрофлота» 
на «Победе» не полетит, а вот «Рос-
сия» (входит в ту же группу) может 
стать жертвой «каннибализма».

В S7 говорят, что по итогам 2019 
года рассчитывают увеличить объе-
мы перевозок на 13%, тогда пассажи-
ропоток компании составит пример-
но 13,11 млн человек: «Мы считаем 
здоровым рост на 10–15% в год и рас-
считываем сохранить такой темп в 
ближайшие годы, если серьезно не 
изменятся условия на рынке в це-
лом». Таким образом, при самом бла-
гоприятном сценарии и росте пасса-
жиропотока S7 на 15% в год в 2023 го-
ду он составит 22,9 млн человек, что 
меньше планов группы «Аэрофлот» 
по потоку «Победы».

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий считает план 

роста перевозок до 25 млн человек в 
год реальным для «Победы» в отличие 
от других игроков. «Рынок экономи-
чески очень ограничен. Перспективы 
улучшения благосостояния населе-

ния в ближайшие годы не предвидит-
ся»,— объясняет эксперт. Он отмеча-
ет, что в Европе до кризиса 2008 года 
крупные перевозчики — Lufthansa, 
British Airways — не воспринимали 
лоукостеры (Ryanair, Wizz Air) в каче-
стве конкурентов, но с ростом эконо-

мических проблем бюджетные авиа-
компании начали играть все боль-
шую роль в авиаперевозках.

«В течение ближайших лет группа 
„Аэрофлот“ способна „располови-
нить“ практически любого конку-
рента, забрав премиального клиента 
во флагманскую авиакомпанию, а 
бюджетного — в „Победу“»,— пола-
гает господин Ланецкий. По его мне-
нию, в ближайшие годы «Победа» бу-
дет забирать пассажиропоток у не-
больших региональных авиакомпа-
ний, компаний стран СНГ и чартер-
ных перевозчиков.

Эксперт считает, что единственный 
фактор, способный ограничить рост 
«Победы»,— задержки с поставками 
Boeing 737 MAX 8 из-за технических 
проблем, вскрывшихся после ката-
строф в Индонезии и Эфиопии. Но они 
замедляют рост и конкурентов «Побе-
ды»: «Уральских авиалиний», S7, Utair.

Герман Костринский

«Аэрофлот»  
проявил волю к «Победе»

34 процента
в среднем составлял 
рост пассажиро- 
потока «Победы»  
в 2016–2018 годах
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Разработка самого популярного 
сейчас в мире веб-сервера Nginx 
в штате компании Rambler спу-
стя 15 лет обернулась уголов-
ным делом для его создателя 
Игоря Сысоева. Через полгода 
после продажи компании Nginx 
за $670 млн американской F5 
Networks Rambler Group заяви-
ла о своих правах на программ-
ное обеспечение. Юристы пре-
дупреждают, что доказать  
права в суде будет сложно.

Rambler Group 12 декабря заявила, 
что владеет исключительными права-
ми на программное обеспечение 
Nginx, разработанное ее бывшим со-
трудником Игорем Сысоевым. В тот 
же день в московском офисе компа-
нии Nginx прошли обыски, факт кото-
рых подтвердил источник „Ъ“ в ком-
пании. По его словам, сотрудники по-
лиции изъяли документы и технику, а 
господин Сысоев и сооснователь ком-
пании Максим Коновалов в течение 
дня не выходили на связь.

Уголовное дело о нарушении прав 
(ч. 3 ст. 146 УК РФ) на Nginx «неустанов-
ленным кругом лиц» возбуждено по 
обращению Lynwood Investments CY 
Ltd после «внутренней проверки», 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе послед-
ней. Компания связана с совладель-
цем Rambler Group Александром Ма-
мутом. Rambler Group уступила права 

на предъявление претензий и исков 
Lynwood Investments, поскольку та 
обладает «необходимыми компетен-
циями», сообщили в Rambler Group.

• Nginx — свободно распространяе-
мый и самый популярный веб-сервер 
для размещения сайтов в мире 
(см. график). Как следует из инфор-
мации на сайте компании, он, 
втом числе, обслуживает серверы 
«Яндекса», Mail.Ru Group, «ВКон-
такте» иRambler Group.
Nginx — служебное произведе-

ние, разработкой которого Игорь 
Сысоев занимался в рамках трудо-
вых отношений с Rambler, поэтому 
любое его использование без согла-
сия Rambler Group является наруше-

нием исключительного права, наста-
ивают в пресс-службе интернет-хол-
динга. Как следует из снимков поста-
новления об обыске в московском 
офисе Nginx, Rambler Group оцени-
ла свой ущерб по состоянию на 2011 
год в 51,4 млн руб. В 2011 году госпо-
дин Сысоев, покинув Rambler, осно-
вал компанию Nginx, которая, поми-
мо свободного ПО, начала предла-
гать коммерческие продукты. В мар-
те 2019 года она была продана аме-
риканской F5 Networks за $670 млн. 
В пресс-службе F5 не ответили на 
 запрос „Ъ“. 

IT-предприниматель Игорь Ашма-
нов, занимавший должность дирек-
тора по развитию Rambler в 2000 го-
ду в момент найма Игоря Сысоева, 
заявил „Ъ“, что не видит у дела пер-
спектив. По его словам, изначально 
все в компании понимали, что госпо-
дин Сысоев параллельно развивает 
собственный проект, в то время как 
по должности он был системным ад-
министратором. «Никаких служеб-
ных заданий, предписывающих раз-
рабатывать такой веб-сервер, не бы-
ло»,— говорит господин Ашманов.

Максимально возможное наказа-
ние по статье, которая вменяется в 
рамках дела,— шесть лет лишения 
свободы со штрафом до 500 тыс. руб., 
указывает партнер юридической ком-
пании НАФКО Павел Иккерт. Судеб-

ная практика по таким делам внуши-
тельна, но «примечательным дело де-
лает то, что Rambler заявляет о своих 
правах только сейчас, спустя длитель-
ное время», отмечает он. По его мне-
нию, в деле потребуется тщательная 
экспертиза. «Доказывание вины в 
данной ситуации будет требовать, во-
первых, установления факта того, что 
во время работы на Rambler его со-
трудники действительно создали про-
дукт, который может быть признан 
служебным произведением, а во-вто-
рых, соотнесения этого служебного 
продукта с тем, который был реализо-
ван позднее»,— рассуждает юрист.

Советник юридической фирмы 
«Томашевская и партнеры» Роман 
Янковский полагает, что инициатор 
дела начал с уголовного производст-
ва, поскольку позицию в граждан-
ском споре по таким основаниям 
обосновать сложнее. «В гражданском 
процессе суды часто встают на сторо-
ну работников в подобных делах, 
особенно когда разработка ПО не 
входила в непосредственные долж-
ностные обязанности сотрудни-
ка»,— поясняет он. Господин Янков-
ский ссылается на недавнее дело 
разработчика Антона Мамичева, ко-
торый отсудил у компании Veeam 
23 млн руб. за нарушение его автор-
ских прав на софт.

Дмитрий Шестоперов

Ограниченно свободный софт
Rambler заявил права на веб-сервер Nginx

Холдинг «Газпром-медиа»  
(НТВ, ТНТ, «Авторадио» и др.) 
 создал R&D-центр «Премьер» 
для развития цифровых про-
ектов, в которые планирует 
 инвестировать более 4 млрд 
руб.  Новое направление возг-
лавил управляющий директор 
развлекательных активов хол-
динга Владимир Чопов. Инвес-
тиции пойдут, в частности, 
в контент для видеоплатфор-
мы Premier и новые проекты, 
такие как агентство по прода-
же онлайн-рекламы, мобиль-
ные приложения и партнерст-
ва с блогерами.

Структуры «Газпром-медиа» 4 де-
кабря зарегистрировали новую 
компанию ООО «Премьер» с устав-
ным капиталом 4,1 млрд руб., сле-
дует из данных Kartoteka.ru. В 
пресс-службе холдинга пояснили 
„Ъ“, что создание компании связа-
но с развитием новых направлений 
в медийной сфере. 

«Планируется, что компания ста-
нет R&D-центром холдинга для 
цифровых и других инновацион-
ных медиапроектов. Среди них — 
видеоплатформа Premier, для кото-
рой холдинг создает оригинальный 
контент. Кроме того, в проработке 
ряд других проектов»,— сообщили 
в пресс-службе. Конкретные проек-
ты там не уточнили, отметив, что 
размер уставного капитала «Премь-
ера» «отражает среднесрочные пла-
ны холдинга по инвестициям в эти 
направления».

Гендиректором «Премьера» стал 
управляющий директор субхолдин-
га «Газпром-медиа Развлекательное 
ТВ» (ГПМ РТВ) Владимир Чопов. Он 
курирует развитие новых медиа-
проектов, на которые холдинг дела-
ет основную ставку, включая видео-
платформу Premier. «Премьер» бу-
дет инвестировать в производство 
и скупку контента для видеоплат-
формы, digital-агентства по прода-
же рекламы, рекламные платфор-
мы, стартапы, «модные приложе-
ния», гейминг — «все, что нового 
появляется в диджитале», уточняет 
знакомый с планами компании со-
беседник „Ъ“. Последний год Влади-
мир Чопов отвечал за обеспечение 
вещания каналов ГПМ РТВ (ТНТ, 
«Пятница», ТВ-3 и др.), развитие их 
региональной сети, монетизацию 
рекламного инвентаря и инвес-
тпроекты, а также, по сути, управ-
лял телеканалом «Матч ТВ» и закуп-
кой спортивных прав для него.

Господин Чопов, таким образом, 
становится и формальным главой 
видеосервиса Premier, управление 
которым переводится на компанию 
«Премьер». Он и ранее выполнял 
управленческие функции по отно-
шению к Premier, указывает пред-
ставитель холдинга. За творческую 
часть бизнеса видеоплатформы про-
должают отвечать руководитель ТНТ 
Роман Петренко вместе с остальны-
ми главами каналов ГПМ РТВ: на-
пример, гендиректор «Пятницы» 
Николай Картозия курирует раздел с 
проектами сегмента нон-фикшен, 
другие продюсеры занимаются се-
риалами и шоу. Они войдут в кон-
тентный комитет Premier, говорит 
сотрудник «Газпром-медиа».

ГПМ РТВ последовательно инвес-
тирует в непрофильные цифровые 
активы. За последнее время он уже 
приобрел 30% в агентстве Happy 
Monday Family, которое занимается 
инфлюенсер-маркетингом и разме-
щением рекламы в интернете, 34% в 
стартапе Native Rent по пакетному 
размещению нативной рекламы, 
20% в компании Sector Esports, кото-
рая занимается киберспортивными 
турнирами. В августе компания при-
обрела 50% в агентстве Bubel MGT, 
основанном Дусей Бубель, подругой 
жены господина Чопова, победи-
тельницы шоу «Холостяк» на ТНТ Да-
рьи Клюкиной. Bubel MGT занимает-
ся раскруткой блогеров в Instagram, 
сотрудничество с госпожой Клюки-
ной стало отправной точкой в разви-
тии агентства, рассказывала в интер-
вью Elle госпожа Бубель. Также сре-
ди инвестиций — производитель 
детских товаров Nappy Club, агрега-
тор кейтеринговых сервисов Catery 
Catery и бизнес по продаже энерге-
тических напитков Starvit.

«Газпром-медиа» выстраивает 
собственную экосистему digital-
продуктов, констатирует совладе-
лец Happy Monday Family Николай 
Бункин. «Рынок рекламы у блоге-
ров сейчас оценивается в 15 млрд 
руб. в год. Благодаря „Газпром-ме-
диа“ стали популярными такие бло-
геры, как Ольга Бузова, Анастасия 
Ивлеева, Регина Тодоренко и дру-
гие»,— напоминает он. Happy 
Monday после сделки с «Газпром-ме-
диа» планирует совершенствовать 
технологии для анализа аудитории 
и закупок рекламы, чтобы, напри-
мер, рекламу у блогеров можно бы-
ло закупать как любой другой меди-
аинвентарь.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа»  
выбрал «Премьера»
Новое направление холдинга  
возглавил Владимир Чопов

Владельцы «Киевской площади» 
Год Нисанов и Зарах Илиев, ко-
торым, в частности, принадле-
жат в Москве торгцентр «Евро-
пейский» и гостиница «Украи-
на», ищут возможность тира-
жировать формат фуд-моллов. 
По образу «Депо», которое сей-
час работает в районе Белорус-
ского вокзала, бизнесмены хо-
тят открыть аналогичную пло-
щадку в районе Комсомольской 
площади.

О том, что «Киевская площадь» до 
конца 2019 года закроет сделку по по-
купке нового объекта под развитие 
проекта «Депо», рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Один из них считает, что новый 
фуд-молл откроется в здании бывше-
го депо недалеко от Комсомольской 
площади, где расположены Ленин-
градский, Ярославский и Казанский 
вокзалы. Речь идет о здании второго 
троллейбусного парка на Новорязан-
ской улице, уточняет один из мос-
ковских рестораторов. В пресс-служ-
бе «Киевской площади» не смогли 
оперативно ответить на вопросы „Ъ“.

У этой компании уже есть проект 
под таким же названием в районе Бе-
лорусского вокзала — одной из круп-
ных гастрономических площадок в 
Москве. Она объединяет около 75 ре-
сторанных концепций. Основным 
собственником, арендовавшим на 
49 лет у «Мосгортранса» бывший 
троллейбусный парк на Миусской 
улице, где и располагается фуд-молл, 
выступает группа «Сигма Инвест», 
контролируемая «Киевской площа-
дью». Этим объектом управляет вла-
делец сети «Чайхона №1» Алексей 
Васильчук, он отказался комменти-
ровать „Ъ“ предполагаемую сделку. 

Другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что владельцы «Киевской площади» 
интересовались покупкой давно вы-
ставленного на продажу универмага 
«Московский», который предполага-
ет редевелопмент. Директор депар-
тамента торговой недвижимости 
ILM Егор Левченко оценивает стои-
мость редевелопмента в 100 тыс. руб. 
за 1 кв. м. С учетом общей площади 
«Московского» 25 тыс. кв. м затраты 
на создание на месте универмага 
фуд-маркета могут составить 2,5 мл-

рд руб. Сейчас, по данным «СПАРК-
Интерфакс», объектом владеет ИФК 
«Метрополь» Михаила Слипенчука, с 
которым не удалось в четверг опера-
тивно связаться.

И троллейбусное депо, и универ-
маг располагаются максимально 
близко к станции метро «Комсо-
мольская» и трем вокзалам, перечи-
сляет плюсы заместитель директо-
ра направления стрит-ритейла 
Knight Frank Ирина Козина. Кроме 
пассажиров, продолжает она, от-
крытие фуд-молла в этом месте мо-
жет аккумулировать и деловой тра-
фик: в находящейся рядом гостини-
це Mar riott Imperial Plaza на площа-
ди 8,5 тыс. кв. м в скором времени 
откроется международная сеть ко-
воркингов WeWork.

Егор Левченко указывает, что кон-
цепция «Депо» на Комсомольской 
площади должна существенно отли-
чаться от комплекса у Белорусского 
вокзала. В частности, в объекте долж-
но быть больше заведений fast food, 
чем fast casual (рестораны быстрого 
обслуживания с высоким стандартом 
приготовления еды), дополнительно 

речь должна пойти о готовой кулина-
рии. Средний чек, по мнению госпо-
дина Левченко, также будет значи-
тельно меньше, чем в первом «Депо». 
С ним соглашается и госпожа Козина, 
поясняя, что близость транспортных 
хабов обеспечит площадку противо-
речивым по доходам трафиком.

Другой источник „Ъ“ говорит, что 
представители «Киевской площади» 
осенью рассматривали под «Депо» 
здание ликеро-водочного завода 
«Кристалл» (5 тыс. кв. м) на юго-восто-
ке Москвы. Ранее „Ъ“ со ссылкой на 
консультантов сообщал о планах Года 
Нисанова и Зараха Илиева открыть 

«Депо» в районе Павелецкого вокза-
ла. Тогда говорилось о площадке в 
12 тыс. кв. м на Шлюзовой набереж-
ной. Спустя месяц стало известно о 
планах «Киевской площади» разви-
вать проект и в Санкт-Петербурге.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Фуд-моллы ищут выход к вокзалам
Аналог «Депо» может появиться на Комсомольской площади

Оператор сети Wi-Fi в метро Москвы и Санкт-
Петербурга «МаксимаТелеком» и разработ-
чик автокомпонентов «Итэлма» поставят 
 решения для мониторинга пассажиропото-
ков и выявления безбилетников в автобусах 
 Москвы. Объем контракта на поставку про-
изводителям автобусов систем интернета 
 вещей оценивается примерно в 2,5 млрд руб. 
Цифровизация автобусов в Москве продол-
жится, в перспективе в них может появить-
ся и распознавание лиц, полагают эксперты.

«МаксимаТелеком» и «Итэлма» участвуют в по-
ставках технологических систем для «цифровых 
автобусов» НефАЗ (входит в КамАЗ) и ЛиАЗ из пар-
ка «Мосгортранса», сообщил „Ъ“ источник, близ-
кий к сторонам сделки, и подтвердили директор 
по разработке решений для пассажирского и 
электротранспорта «Итэлмы» Павел Старостин и 
представитель «МаксимаТелекома» Анастасия Са-
мойлова. В группе ГАЗ (производит автобусы Ли-
АЗ) отказались от комментариев, представитель 
КамАЗа не ответил на запрос. В пресс-службе 
«Мосгортранса» подтвердили, что «придержива-
ются курса на цифровизацию транспорта».

Низкопольные автобусы большой вместимо-
сти «Мосгортранс» заказал в июне. Согласно пор-
талу госзакупок, у КамАЗа закуплено 342 автобуса 

НефАЗ на 4,4 млрд руб., у компании «Техинком-
Экспресс» — 148 автобусов ЛиАЗ на 2,5 млрд руб. 
По условиям контрактов, 245 автобусов постав-
щики должны были поставить до 30 ноября, 
оставшиеся 245 — до 30 сентября 2020 года. Каж-
дый автобус будет оснащен оборудованием авто-
матизированной системы мониторинга пассажи-
ропотоков, включая датчики подсчета и распозна-
вания входящих и выходящих людей. Согласно 
техническому заданию, установленные в автобус 
видеокамеры также должны иметь функцию ва-
лидации проездных документов.

По оценке источника „Ъ“, знакомого с услови-
ями контракта, выручка поставщиков решений 
интернета вещей от контрактов с КамАЗом и ЛиА-
Зом составит «около 2,5 млрд руб.». Какая часть из 
этой суммы приходится на каждого из поставщи-
ков, в «Итэлме» и «МаксимаТелекоме» не коммен-
тируют. «Итэлма» поставляет «Мосгортрансу» сис-
темы помощи водителям (ADAS), писало «РИА Но-
вости» в 2018 году. Для «МаксимаТелекома» кон-
тракт означает диверсификацию бизнеса: в по-
следнее время оператор сети Wi-Fi в метро столк-
нулся с возрастающей конкуренцией со стороны 
сотовых компаний, писал „Ъ“ 2 декабря.

Цифровизация автобусов будет продолжаться, 
уверен собеседник „Ъ“ на рынке. «Известно, что в 

следующем году закупать подобные автобусы 
должны будут и частные коммерческие перевоз-
чики, и количество „умных автобусов“ в Москве 
составит около 1,5 тыс.»,— отметил он.

Потенциально в систему онлайн-видеонаблюде-
ния цифровых автобусов можно внедрить и реше-
ния для распознавания лиц, полагает коммерче-
ский директор VisionLabs Илья Романов. «Основная 
задача внедрения подобных технологий — упро-
стить и ускорить проход пассажиров, а также соста-
вить тепловую карту города для оптимизации пас-
сажиропотока каждого маршрута»,— поясняет он. 
Кроме того, возможны быстрая оплата с помощью 
биометрии лица, автоматическое определение 
льготных пассажиров и рост безопасности в салоне 
транспорта, добавляет господин Романов.

Годовой объем всего рынка интернета вещей в 
России — 119 млрд руб., контракт на оснащение ав-
тобусов — один из крупнейших на рынке, отмеча-
ет гендиректор «ТМТ Консалтинг» Константин Ан-
килов. Он указывает, что все ведущие операторы 
работают с транспортом как одним из крупнейших 
секторов рынка. Например, МТС обеспечивает тре-
кинг общественного транспорта, «МегаФон» задей-
ствован в проекте «Платон», «Вымпелком» — в про-
екте по габаритно-весовому контролю грузовиков.

Владислав Новый, Ольга Никитина

«Мосгортранс» пересчитает безбилетников
Московские автобусы дополнят интернетом вещей
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Его поздравляет генеральный директор Российского 
фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев:
— Дорогой Александр Валерьевич! Ваш профессиона-
лизм сегодня востребован во многих сферах — в глуби-
не недр, на футбольных полях, а также на вершине тех-
нологий. Ваша отличительная черта — высокая эффек-

тивность и успешность. Благодаря Вам «Газпром нефть» 
стала одной из наиболее высокотехнологичных и эф-
фективных нефтегазовых компаний мира. Желаю Вам 
сил и здоровья, чтобы реализовать все задуманное. Сча-
стья Вам и дальнейших успехов! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года председателю правления  
и генеральному директору ПАО «Газпром нефть»,  
президенту РФС Александру Дюкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ПОПУЛЯРНЫЕ ВЕБ-СЕРВЕРЫ
ДЛЯ САЙТОВ В МИРЕ  
ИСТОЧНИК: NETCRAFT, ИССЛЕДОВАНИЕ 
ОТ ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА.

ДОЛЯ
РАЗМЕЩЕННЫХ
САЙТОВ (%)

Nginx Apache Microsoft Google

37,77

24,36

14,59

2,94



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 13 декабря 2019 №230   l   Коммерсантъ

тенденции / биржевой рынок
Где наша не торговала
В каких направлениях развиваются российские биржи

Олег Вьюгин,
председатель  
совета директоров НАУФОР

Профессиональные участники фон-
дового рынка — брокерские компа-
нии, торговавшие акциями на заре 
прошлого века, были создателями 
первых фондовых бирж. Как только 
потоки сделок стали значительны-
ми, необходимость нейтральной 
площадки, на которой по установ-
ленным правилам можно опреде-
лять признанные всеми справедли-
выми цены акций и совершать сдел-
ки купли-продажи, довольно быстро 
была осознана брокерами.

Постепенно контроль брокерских 
домов над биржами стал переходить 
от них в руки преимущественно фи-
нансовых инвесторов, и, таким обра-
зом, деятельность бирж стала рассма-
триваться как коммерческий бизнес, 
приносящий доход на вложенный ка-
питал. Наконец регуляторы, понимая 
важность биржевой торговли как ме-
ханизма формирования объективной 
стоимости активов, стали вводить ре-
гулирование и надзор за деятельнос-
тью бирж. Таким образом, биржи ста-
ли специальным регулируемым биз-
несом по предоставлению платных 
услуг по совершению сделок с ценны-
ми бумагами и другими активами.

Сегодня развитие технологий по-
зволяет создавать электронные ин-
формационные, торговые и даже бир-
жевые системы с относительно не-
большими затратами. И брокерские 
фирмы или банки, стремящиеся сэко-
номить на биржевых комиссиях и 
имеющие на своем балансе достаточ-
ные объемы ликвидных ценных бу-
маг, вновь стали договариваться меж-
ду собой по поводу создания альтер-
нативных биржам систем торговли, 
получивших названия темных пулов. 
Однако успешные проекты такого ти-
па обычно выкупались биржами, и 
все возвращалось на круги своя.

Потребность в нейтральной пло-
щадке, где могли бы формироваться 
признанные всеми цены активов, ка-
жется незыблемой. Поэтому, если да-
же технологии станут бесплатными, 
создание темных пулов будет оста-
ваться лишь бизнесом по продаже 
биржам удачных технологических 
решений. Это верно за одним исклю-
чением, когда о новой площадке по-
пробуют договориться держатели 
критической массы ликвидности, 
скажем, 70–80% всего оборота цен-
ных бумаг. Однако биржевики хоро-
шо понимают, что для такой инициа-
тивы должны быть очень сильные 
мотивы, равно как и способность 
удерживать договоренности, так как 
соблазн продвигать на такой бирже 
частные интересы наиболее крупны-
ми участниками не будет способство-
вать стабильному развитию таких 
проектов. Тем не менее все биржи 
мира тщательно следят за интереса-
ми клиентов и не пренебрегают ими 
настолько, чтобы подтолкнуть их к 
иным биржевым проектам.

Именно с этих позиций биржи 
подходят сегодня к попыткам круп-
ных участников интернализировать 
торговлю ценными бумагами и дру-
гими биржевыми продуктами не 
только посредством темных пулов, 
но и создавая цифровые маркетплей-
сы и экосистемы. Пока мы видим, 
что очень часто создание таких плат-
форм преследует цель «запереть» 
клиентов в рамках экосистемы или 
переманить их из других.

Но для клиентов наибольшую цен-
ность представляет экосистема, кото-
рая дает возможность помещать в нее 
продукты конкурентов. Другими сло-
вами, снова возникает вопрос о необ-
ходимости нейтральной площадки, 
где можно сравнивать предложения 
крупных участников. Тогда пользова-
тели могли бы быть уверены, что ус-
ловия по операциям с различными 
активами, которые проводятся в их 
интересах, являются наилучшими.

Биржи по причине своей ней-
тральности и технологичности биз-
неса выглядят сегодня наиболее под-
ходящими для создания таких плат-
форм, и это, возможно, одно из пер-
спективных направлений развития 
их сервисов для инвесторов, равно 
как и ответ на попытки интернализи-
ровать сервис в рамках замкнутых 
экосистем.

Ценность предста
вляет экосистема,  
в которой можно  
размещать продукты 
конкурентов

2019 год стал годом резкого 
подъема интереса к биржевой 
торговле, прежде всего на фон-
довом рынке. Бенефициарами 
этого процесса выступили ве-
дущие игроки — Московская 
биржа и Санкт-Петербургская 
международная товарно-сырь-
евая биржа (СПбМТСБ). Однако 
остальные торговые площад-
ки также активно развивают 
собственные ниши, связан-
ные как с фондовым, так и 
с товарным рынками, делая 
клиентам уникальные предло-
жения и наращивая в них кон-
курентное преимущество.

Биржи и брокеры
В 1990-е годы в России насчитыва-
лись сотни бирж. Например, в 1995 
году только фондовых бирж было 
60 штук. Однако бум на этом рынке 
быстро сошел на нет с уходом или 
перепрофилированием участни-
ков рынка, ужесточением законо-
дательства, введением лицензиро-
вания и т. п. К настоящему времени 
на российском рынке осталось все-
го шесть лицензированных бирж. 
Основных игроков два — Москов-
ская биржа (на финансовом рынке) 
и СПбМТСБ (на товарном). Осталь-
ные биржи работают в тех сегмен-
тах рынка, которые еще не захвати-
ли крупные игроки. Немного в сто-
роне стоит Санкт-Петербургская 
валютная биржа, которая может 
стать биржей с особым статусом, на 
ней планируется проводить разме-
щение и торги ценными бумагами 
компаний, попавших под санкции 
(см. „Ъ“ от 9 августа).

Последние два года биржи фик-
сируют рост активности клиентов. 
В частности, на финансовый рынок, 
прежде всего на его фондовый сег-
мент, активно выходят физические 
лица. На Московской бирже коли-
чество физических лиц с начала 
2019 года выросло на 77%, до 3,5 млн 
человек, а количество активных 
клиентов — на 69%, до 322 тыс. чело-
век. На Санкт-Петербургской бирже 
число активных с начала года кли-
ентов удвоилось и в ноябре превы-
сило 72 тыс. человек. Ежедневные 
обороты этой биржи уже достигают 
$150 млн, сокращая разрыв с ее 
главным конкурентом.

Эти биржи, которые работают, 
по сути, на непересекающихся 
рынках, стремятся расширять воз-
можности для клиентов. Так, Мос-
ковская биржа обсуждает увеличе-
ние времени торгов. В частности, 
планируется продлить торговую 
сессию по акциям до 21:00 (сейчас 
она продолжается с 10:00 до 18:45). 
Впоследствии не исключено про-
дление и до 23:45. До полуночи в 
настоящее время уже проходят тор-
ги срочными инструментами и ва-
лютой. Поэтому для этих активов 
рассматривается введение утрен-
ней сессии — с 03:00 до 10:00. 

Санкт-Петербургская биржа, на ко-
торой в настоящее время торгуют-
ся ценные бумаги более 1 тыс. ино-
странных эмитентов, прежде всего 
США и Европы, планирует расши-
рить их предложение за счет дру-
гих регионов, в частности Гонкон-
га. Кроме того, на этих биржах пла-
нируют развивать и срочный ры-
нок, но опять по разным направле-
ниям. Так, Московская биржа, со-
бирается запустить поставочный 
фьючерс на зерно. Санкт-Петер-
бургская биржа собирается запу-
скать торги срочными контракта-
ми на ценные бумаги иностран-
ных эмитентов.

При этом конкуренция на фи-
нансовом рынке обостряется не 
столько между торговыми площад-
ками, сколько между биржами и 
брокерами. Согласно данным ЦБ за 
девять месяцев 2019 года, доля бир-

жевых операций профучастников 
на фондовом рынке по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года сократилась с 79% до 77%, на 
рынке репо — с 86% до 83%, на ва-
лютном рынке — с 64% до 53%. В до-
кументе ЦБ отмечается, что сниже-
ние доли биржевых операций мо-
жет свидетельствовать об интерна-
лизации операций внутри круп-
ных игроков. С одной стороны, это 
позволяет избежать биржевых ко-
миссий, с другой — не гарантирует 
клиенту осуществления сделки на 
лучших (рыночных) условиях.

Отчасти такая ситуация связана с 
тем, что Московская биржа начала 
проводить политику подключения 
пользователей напрямую к торгам, 
минуя посредников. Таким обра-
зом, биржа выстраивает прямую це-
почку с конечными потребителя-
ми. Этой возможностью уже вос-

пользовались 120 компаний на де-
нежном рынке и 37 компаний — на 
валютном. Интернализация позво-
ляет банкам и брокерам при боль-
шом потоке клиентов сводить их 
позиции внутри себя, выводя на 
биржу лишь часть сделок клиентов. 
На сегодняшний день интернализа-
ция распространена среди банков 
по валютному рынку (Сбербанк, 
ВТБ, Альфа-банк, банк «ФК Откры-
тие»). Интерес к такому механизму 
на фондовом рынке проявляли по-
чти все крупные российские броке-
ры (см. „Ъ“ от 29 октября).

Товарное разнообразие
Наименее развитым и наиболее 
перспективным в плане биржевой 
торговли является товарный ры-
нок России. Он превышает в не-
сколько раз фондовый рынок, но 
имеет ряд сложностей, поскольку 

исторически торговля товарами 
определялась прямыми договора-
ми. На этом рынке также главенст-
вует одна биржа — СПбМТСБ, кото-
рая в основном проводит торги 
нефтепродуктами и природным га-
зом. «Каждая пятая тонна произво-
димых в стране нефтепродуктов, а 
по бензину этот показатель еще вы-
ше — каждая четвертая тонна, тор-
гуется на нашей бирже»,— отмеча-
ет президент СПбМТСБ Алексей 
Рыбников.

На бирже сейчас реализуется пя-
тилетняя стратегия развития до 
2023 года, согласно которой ищутся 
новые отрасли. «Недавно запустили 
торги минеральными удобрения-
ми, активно развиваем торги лесом 
и лесоматериалами. В середине де-
кабря будут запущены торги 
углем»,— говорит господин Рыбни-
ков, отмечая, что правительство ста-
вит перед биржей задачу в 2020 году 
запустить торги ломом черных и 
цветных металлов. Параллельно 
биржа ведет работу по развитию 
продуктовой линейки на каждом из 
существующих рынков. Например, 
на рынке нефтепродуктов помимо 
организации торговли на споте за-
пущены поставочные фьючерсы на 
нефтепродукты и сжиженные угле-
водородные газы, на газовом рынке 
также готовятся к запуску производ-
ные финансовые инструменты на 
товар. Пока биржа не ориентирова-
на на розничных инвесторов, но 
если финансовые брокеры зайдут 
на товарный рынок, то ситуация мо-
жет измениться.

Развивает товарный рынок и 
биржа «Санкт-Петербург», однако 
ее трудно назвать конкурентом СП-
бМТСБ. Тем не менее эта биржа так-
же нашла сегменты, привлекатель-
ные для клиентов. По словам ген-
директора биржи «Санкт-Петер-
бург» Андрея Белинского, на сегод-
няшний день основной по объему 
торгов — это рынок нефтепродук-
тов, планируемые обороты к концу 
этого года — 12 млрд руб. Однако 
на площадке реализуется и торгов-
ля янтарем. Биржа является парт-
нером Калининградского янтарно-
го комбината, добыча которого со-
ставляет около 90% от мировой, и 
весь этот янтарь реализуется через 
биржу. В текущем году обороты это-
го сырья составят 3–4 млрд руб. 
Еще одним перспективным на-
правлением биржи являются тор-
ги продукцией из водных биологи-
ческих ресурсов. В первом кварта-
ле 2020 года будет разработана но-
вая стратегия развития биржи 
«Санкт-Петербург». По словам го-
сподина Белинского, акцент в раз-
витии будет сделан на товарном 
спотовом рынке и срочном рынке. 
Начинать биржа будет с поставоч-
ных деривативов, в том числе на 
нефтепродукты и продовольствен-
ные товары.

Полина Смородская

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ БИРЖА
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О перспективах развития товарного 
рынка, об отношении к зарубежным 
ценным бумагам и о том, зачем клиен-
там брокеров прямой доступ к бирже-
вым рынкам, рассказал председатель 
правления Московской биржи Юрий 
Денисов.

— Кого вы видите своим конкурентом?
— Московская биржа предоставляет три ос-
новных сервиса: поиск лучшей цены, цент-
рализованное управление рисками, хране-
ние активов и расчеты. Больше всего конку-
ренции в сервисе поиска цены: это и вне-
биржевой рынок, и электронные площадки, 
и другие биржи, и, наконец, интернализа-
ция. На развитых рынках финтех-компании 
уже предоставляют сервисы риск-менед-
жмента и управления обеспечением. А ин-
фраструктура по хранению активов может 
существенно измениться за счет технологии 
распределенного реестра. Но наше предло-
жение уникально: мы предоставляем воз-
можность клиентам торговать различными 
финансовыми инструментами, валютой, 
хеджировать риски в рамках одной инфра-
структуры, используя единый пул обеспече-
ния для фондирования операций. И мы уби-
раем риск контрагента — участникам торгов 
не нужно беспокоиться о том, поставит ли 
контрагент актив и произойдут ли расчеты.
— В рамках группы работает НТБ. Когда 
планируется перезапустить торги зерном?
— Мы смотрим на разные варианты переза-
пуска рынка. В мире товары, как правило, 
торгуются в виде фьючерсов. Мы обсуждаем 
с участниками рынка такой же формат. У нас 
уже очень хорошее развитие получили то-
варные фьючерсы: расчетный фьючерс на 

нефть Brent стал одним из самых ликвидных 
деривативов в России, активно торгуются 
фьючерсы на цветные металлы и золото. В 
рамках дальнейшего расширения линейки 
товарных контрактов в начале следующего 
года планируем запустить фьючерсы на газ.
— Московская биржа начала отвоевывать 
позиции у брокеров — например, ввела 
прямой доступ к торгам для корпоратив-
ных клиентов. Планируете и дальше осу-
ществлять шаги в этом направлении?
— Участники торгов на Московской бирже 
наши клиенты и партнеры, мы не отвоевы-
ваем позиции у брокеров и банков и не соби-
раемся этого делать. Подключив нефинансо-
вые компании напрямую к бирже, мы рас-
ширили возможности для брокеров и бан-
ков разных размеров работать с этими ком-
паниями посредством биржевой инфра-
структуры, снизили их издержки и увеличи-
ли ликвидность всего рынка. Мы строим 
корпоративный маркетплейс, который рас-
ширит возможности компаний и банков по 
взаимодействию друг с другом при проведе-
нии финансовых операций с использовани-
ем инфраструктуры биржи.
— Развитие каких технологий может су-
щественно изменить положение бирж?
— Упрощение торгового интерфейса, воз-
можности онлайн-онбординга привлекли на 
рынок 3,5 млн инвесторов—физических лиц. 
Финтех-решения оказываются союзниками 
биржевого бизнеса, а не конкурентами. Глав-
ный вызов для биржевой отрасли мы видим 
в новых технологиях пиринговой (Peer-to-
Peer) экономики. Если общество дальше бу-
дет двигаться в сторону децентрализованно-
го взаимодействия, это будет угрозой для всех 
централизованных систем, не только бирже-
вой. Мы понимаем этот вызов и постарались 
ответить на него в нашей новой стратегии. 
Московская биржа будет заниматься развити-
ем маркетплейсов, регистрацией и расчета-
ми внебиржевых сделок, то есть предоставле-
нием сервисов для обслуживания прямых от-
ношений наших клиентов.

Интервью взяла  
Полина Смородская
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«Мы убираем  
риск контрагента»

Юрий  
Денисов, 
председатель правления  
Московской биржи

О роли брокеров в биржевой торговле, 
допуске неквалифицированных инве-
сторов к зарубежным ценным бума-
гам, развитии новых направлений 
 рассказал президент ассоциации 
НП РТС Роман Горюнов.

— Что сейчас меняет фондовый рынок?
— Мы наблюдаем такой прирост количест-
ва счетов физических лиц, который позво-
ляет предполагать, что впервые в россий-
ской истории частные инвесторы будут 
определять поведение рынка акций. Толь-
ко прирост количества активных частных 
инвесторов за этот год больше, чем было их 
общее количество на конец прошлого года. 
Основными причинами послужили пере-
ход клиентов от депозитных продуктов, а 
также наличие у банков экосистемы, позво-
ляющей легко и удобно переводить клиен-
та из одного сервиса в другой. Динамика 
рынка будет определяться притоком физи-
ческих лиц.
— Какие планы по развитию биржи?
— Мы расширяем список ценных бумаг. На-
пример, в ближайшее время намерены на-
чать торги гонконгскими бумагами, затем 
продолжить расширение списка юрисдик-
ций, бумаги которых будут представлены на 
нашей бирже.
— Срочный рынок в следующем году за-
пустите?
— Да, к нам обратились участники торгов, 
желающие развивать деривативный рынок, 
концепцию развития которого мы планиру-
ем обсудить на одном из ближайших советов 
директоров. Запуск рынка рассчитываем 

осуществить в следующем году, начинать бу-
дем, очевидно, с сегмента иностранных цен-
ных бумаг.
— Намерены запустить торговлю россий-
скими ценными бумагами?
— У нас есть поручение совета директоров 
подготовить концепцию по российскому 
рынку, мы работаем над этим.
— Планируете развивать товарный ры-
нок?
— Мы смотрим на такие рыночные сегмен-
ты, где можем предложить клиенту допол-
нительную ценность и ликвидность. На то-
варном же рынке ценность биржи в России 
состоит в другом. При этом мы понимаем, 
что объем товарного рынка, если считать в 
терминах базового актива, в нашей стране в 
разы больше рынка ценных бумаг. В этом на-
правлении мы оптимистично смотрим на 
нашу роль как расчетно-клиринговой ин-
фраструктуры.
— Сейчас обсуждается законопроект о 
категоризации инвесторов. Как вы оце-
ниваете ваши перспективы, если закон 
будет принят в нынешнем виде?
— В настоящее время российским регулиро-
ванием уже установлены критерии опреде-
ления иностранных бумаг, которые могут 
быть доступными для неквалифицирован-
ных инвесторов. Дополнительное регулиро-
вание в этой части видится избыточным. 

Акцент закона о категоризации инвесто-
ров стоит сделать на определении круга ин-
струментов, которые могут быть доступны 
для инвесторов при условии прохождения 
тестирования или без него. За последние не-
сколько лет биржами совместно с регулято-
ром построена система оценки эмитентов, 
она основана на правилах листинга и на ра-
боте комитетов по листингу, в состав кото-
рых входят, в частности сотрудники ЦБ. В 
связи с этим в рамках комитетов по листин-
гу было бы логично предоставить биржам 
возможность определения списка ценных 
бумаг, по которым необходимо проводить 
тестирование инвесторов.

Интервью взяла  
Полина Смородская

полная версия 
kommersant.ru/12762

«Динамика рынка 
 будет определяться 
притоком физлиц»

Роман  
Горюнов,
президент  
ассоциации НП РТС



Коммерсантъ   l   Пятница 13 декабря 2019 №230   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

первые лица
11

Через пять лет экспорт продук-
ции российского АПК должен 
вырасти с $24 млрд до $45 млрд 
в год. При этом в текущем году 
объем поставок в деньгах будет 
ниже прошлогоднего, а экспор-
теры одного из ключевых това-
ров — зерна регулярно жалуют-
ся на искусственные ограниче-
ния. О том, как планируется вы-
полнять программу по экспорту 
и почему зерновой рынок нуж-
но контролировать, в интервью 
„Ъ“ рассказал глава Минсельхо-
за Дмитрий Патрушев.

— Вы ожидали рост производства 
продукции АПК на уровне 2,3–
2,5% в этом году. Прогноз оправ-
дывается?
— Да, ожидаем, что рост АПК с уче-
том переработки в этом году будет 
в диапазоне от 2,3% до 2,5%, при этом 
производство продукции сельского 
хозяйства, по нашим оценкам, выра-
стет на 2% к прошлому году, и это до-
статочно неплохой показатель. 
В этом году рекордные сборы ряда 
сельхозкультур, а урожай зерна — 
второй по масштабам в постсовет-
ской истории. И это несмотря на то, 
что ряд регионов у нас столкнулись 
с очень серьезными сложностями. 
В 25 регионах был объявлен режим 
чрезвычайной ситуации в связи с не-
благоприятными погодными усло-
виями для сельского хозяйства.
— Минсельхоз планирует за пять 
лет значительно повысить рента-
бельность отрасли. Как это плани-
руется сделать?
— Плановая рентабельность в теку-
щем году — 14,6%, что более чем на 2 
процентных пункта выше, чем годом 
ранее. А если сравнить с досанкцион-
ным 2013 годом, когда этот показа-
тель в АПК был 7,3%, сейчас он вырос 
вдвое. В рамках решения задач, кото-
рые прописаны в госпрограмме раз-
вития сельского хозяйства до 2025 го-
да, будем стремиться к уровню выше 
17%, даже под 18%. Развитие экспорта, 
усиление внутренней конкуренции 
и конкуренции со стороны импорте-
ров заставляют компании работать 
над своей эффективностью, сокра-
щать издержки.
— Сегодня перед отраслью стоит 
задача нарастить экспорт продук-
ции АПК до $45 млрд к 2024 году. 
Но в этом году, как прогнозирует-
ся, роста в деньгах не будет…
— В рамках нашего национального 
и ведомственного проектов у нас 
есть определенные планы. В соответ-
ствии с ними в этом году экспорт 
продукции АПК в денежном выраже-
нии должен составить $24 млрд. Эту 

цель мы достигнем. Если сравнивать 
эту цифру с прошлогодним показате-
лем, результат несколько ниже, но 
на это есть абсолютно объективные 
причины. В первую очередь это свя-
зано с изменением структуры экс-
порта. В текущем году объем, кото-
рый приходится на нашу основную 
экспортную позицию — зерно, не-
сколько снизился. Но при этом мы 
сильно подросли по другим сегмен-
там. Безусловный лидер в 2019 году 
по темпам роста и основной драй-
вер, который позволит нам выпол-
нить целевой показатель, это масло-
жировая продукция — ее поставки 
увеличились более чем на четверть. 
Еще один фактор — высокие цены 
на продукцию сельского хозяйства 
в этом году: достаточно неплохо про-
дается все на внутреннем рынке.
— Вы упомянули масложировую 
промышленность. Их лоббисты 
просят повысить экспортную 
пошлину на вывоз подсолнечни-
ка с 6,5% до 20%, чтобы стимули-
ровать вывоз масла. Как к такой 
инициативе относитесь?
— По этому поводу пока решение не 
принято, но надо совершенно четко 
понимать, что если мы сейчас повы-
сим пошлину на экспорт семечки, 
мы тем самым снизим для себя объ-
ем, который будет вывезен. Поэтому 
нужно соблюдать баланс.
— В целом экспортные планы, за-
ложенные в нацпроекте на 
$45 млрд, считаете реальными? 
Многим они кажутся слишком 
оптимистичными…
— Будем работать над этим. В целом 
у нас есть понимание, как достичь 
целевых ориентиров. Это четыре ос-
новных направления: создание но-
вой товарной массы, которую мы бу-
дем экспортировать, развитие логи-
стики — как мы будем вывозить, ка-
ким транспортом, какими коридора-
ми. Устранение внешнеторговых ба-
рьеров и, конечно, продвижение на 
экспортных рынках. Недавно прези-
дентом был подписан указ о том, что 

в Минсельхозе будут свои представи-
тели за рубежом. В соответствии 
с этим решением Минсельхоз напра-
вит в 50 стран мира атташе по АПК.

Также уже практически принято 
решение о субсидировании перево-
зок продукции, которая идет на экс-
порт. Раньше это было не по всем ре-
гионам и не по всем видам транспор-
та. Сейчас мы туда включили и авто-
мобильный, и водный транспорт, 
сняли географические ограничения. 
Ну и наконец, это увеличение экспор-

та продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью. Россия также пред-
лагает создавать предприятия пере-
работки не только на своей террито-
рии, но и в других странах, в том чи-
сле на условиях партнерства. По сути, 
мы сможем сбывать туда наше сырье. 
Добавленная стоимость и доход пере-
работчиков будут формироваться за 
рубежом, но при этом будет возмо-
жен возврат капитала. На сегодняш-
ний день мы прорабатываем меха-
низмы выстраивания такого бизнеса.
— У России много надежд на ки-
тайский рынок в рамках разви-
тия экспорта. Но по той же свини-
не он остается закрытым. Когда 
ограничения могут быть сняты?
— Российские производители уже 
имеют возможность поставлять туда 
курицу, индейку, молочную продук-
цию. На завершающей стадии у нас 
протокол по говядине. Расширен пе-
речень и объем поставляемых зерно-
вых, масличных и продуктов их пере-
работки. На самом деле китайский 
рынок довольно закрытый, они край-
не неохотно пускают кого-то. Поэтому 
я считаю, что возможность поставлять 
продукцию, которую я назвал, это уже 

достаточно серьезное достижение. 
Что касается свинины, мы работаем 
в этом направлении уже многие годы, 
и я думаю, что в перспективе сможем 
решить и этот вопрос. С китайцами 
ведем переговоры, чтобы они допу-
стили на свой рынок российскую про-
дукцию из чистых регионов, где ни-
когда не было никаких проблем с аф-
риканской чумой свиней (АЧС).
— Ситуация с АЧС в самом Китае по-
ка не сделала их более открытыми 
к диалогу, договороспособными?

— Она заставила их, на мой взгляд, 
лучше слышать, и улучшение их до-
говороспособности, очень надеюсь, 
не за горами. В Китае действительно 
наблюдается очень серьезный рост 
цен на свинину из-за этой ситуации, 
и они вынуждены будут где-то заку-
пать мясо. А с точки зрения логисти-
ки наша свинина, конечно, для них 
очень удобна.
— В этом году много говорили об 
амбициях России в сегменте орга-
нических продуктов. Звучал про-
гноз, что в перспективе РФ может 
занять до 15% мирового рынка ор-
ганики с оборотом в $100 млрд. 
Опять же, не слишком ли оптими-
стично, и с чем связано такое вни-
мание к этому рынку?
— Эта оценка строится на том, что ор-
ганическое сельское хозяйство на се-
годняшний день мировой тренд. 
Практически в 170 странах мира им 
активно занимаются. Органика — од-
но из наиболее перспективных на-
правлений развития сельскохозяйст-
венной отрасли любого государства, 
которое обладает большим количест-
вом ресурсов. У России огромный зе-
мельный фонд, и в том числе доволь-
но много земли, не получавшей «хи-
мию» на протяжении долгих лет. Ры-
нок большой, я думаю, что мы зай-
мем достойную нишу. 
— Но пока одним из ключевых 
экспортных товаров остается зер-
но. И его экспортеры в прошлом 
сезоне неоднократно сообщали 
о росте контроля за отгрузками: 
были сообщения о квотах для ком-
паний, намеренных задержках по 
оформлению сертификатов со сто-
роны Россельхознадзора и проч. 
Не видите здесь проблемы?
— Что касается выделения квот от-
дельным компаниям, мы считаем 
нецелесообразным использование 
такого инструмента. Вместе с тем 
нужно совершенно четко понимать, 
что в приоритете Минсельхоза по-
требности внутреннего рынка и за-
дачи продовольственной безопасно-

сти страны. Поэтому считаем, что 
в дальнейшем могут быть разработа-
ны различные механизмы возмож-
ного ограничения экспорта зерна, 
но только при определенной конъ-
юнктуре. Это не должны быть меха-
низмы, которые бы работали все 
время, они, на наш взгляд, могли бы 
включаться только при острой необ-
ходимости, исходя из рыночной си-
туации. И по сути дела, регламенти-
ровать и предусматривать запрет на 
вывоз свыше определенного лимита 

наших общих экспортных возмож-
ностей. Такой инструмент мы сейчас 
прорабатываем.

Любые задержки с документами 
в подавляющем большинстве случа-
ев связаны с несоответствием отгру-
жаемой партии требованиям стра-
ны-импортера. Есть реальные осно-
вания для того, чтобы тщательно 
контролировать качество россий-
ского зерна, к которому, как вы знае-
те, иногда возникают претензии. По 
сути дела, это приводит к тому, что 
мы подрываем авторитет России как 
поставщика качественной продук-
ции. У нас выстроен достаточно кон-
структивный диалог с представите-
лями рынка, мы регулярно встреча-
емся с представителями Союза экс-
портеров зерна, который был недав-
но создан.
— На рынке говорили, что созда-
ние союза было как раз нужно 
Минсельхозу, чтобы лучше контр-
олировать экспорт зерна, потому 
что с другим объединением — На-
циональной ассоциацией экспор-
теров сельскохозяйственной про-
дукции диалог не выстроился. 
Так ли это?
— Все-таки основной орган, кото-
рый регулирует сельскохозяйствен-
ное производство и экспорт, это 
Минсельхоз. Когда у нас начинают 
словесные интервенции, которые 
либо идут вразрез с реальной ситуа-
цией, либо направлены на получе-
ние каких-то бонусов для своего ре-
номе, то это не может нас не беспо-
коить. Мы не можем допустить того, 
чтобы внутренние цены на зерно 
сильно упали или выросли, чтобы 
на внутреннем рынке не хватило 
зерна для животноводов или муко-
молов. А так как мы живем в рыноч-
ной экономике, при определенной 
конъюнктуре наши уважаемые экс-

портеры могут захотеть вывезти все. 
Конечно, мы не можем пойти на это.
— Поэтому и сохраняется экс-
портная пошлина?
— Главное, что она обнулена, факти-
чески у нас нет экспортной пошли-
ны. Но при этом если вдруг ситуация 
будет сильно меняться и потребует-
ся ее ввести, мы можем это сделать.
— Другая тема, которая активно 
обсуждается на рынке,— созда-
ние единого зернового операто-
ра, чем сейчас занимается ВТБ. Вы 
как к этому относитесь?
— ВТБ на сегодняшний день владе-
ет 50% минус одна акция Объеди-
ненной зерновой компании (ОЗК), 
которая по сути и является государ-
ственным единым зерновым опера-
тором. У нее есть и портовые мощ-
ности, и вагоны, и трейдинговые 
возможности, и другие необходи-
мые ресурсы.
— Но ВТБ помимо ОЗК и подкон-
трольного компании Новорос-
сийского комбината хлебопро-
дуктов теперь контролирует 
и «Русагротранс», Новороссий-
ский зерновой терминал, интере-
суется терминалом в Тамани, за-
нимается сам трейдингом…
— Если компания, которая раньше 
не занималась сельским хозяйст-
вом, принимает решение и идет 
в этот достаточно непростой вид 
бизнеса, для нас это очень позитив-
но. Мы всячески поддерживаем 
инициативы, которые ВТБ сейчас 
реализует. Хорошо, что появится 
еще один большой игрок на рынке, 
что у них есть все эти активы. Они 
будут создавать более здоровую об-
становку и формировать конкурент-
ную среду, в которой выиграет тот, 
кто сможет минимизировать свои 
издержки и себестоимость.
— Как относитесь к продаже гос-
пакета ОЗК?
— Учитывая достаточно амбициоз-
ные задачи и по наращиванию экс-
порта, и по регулированию зерново-

го рынка, на мой взгляд, государству 
было бы неправильно выходить сей-
час из этой компании.
— Вице-премьер Алексей Гордеев 
говорил об идее создания веду-
щими странам—экспортерам зер-
на организации типа ОПЕК. Счи-
таете это необходимым?
— Я здесь поддерживаю Алексея Ва-
сильевича. Считаю, что ключевые 
страны—производители зерна долж-
ны садиться и договариваться, уде-

лять больше внимания кооперации 
в вопросах обеспечения стабильно-
сти на зерновом рынке, формирова-
нии ценовой политики. В определен-
ных странах пока еще существует го-
лод — и здесь мы могли бы им по-
мочь, если бы координировали свои 
усилия. Россия поднимала вопрос 
о целесообразности регулирования 
зернового рынка в части объемов 
производства и ценообразования, од-
нозначно это требует дополнитель-
ной проработки, например, в рамках 
очередного заседания на площадке 
Международного совета по зерну.
— В пищевой промышленности 
создаются две похожие системы 
контроля: цифровая маркировка 
и система Россельхознадзора 
«Меркурий». Не много?
— Давно ведутся споры, что лучше, 
маркировка или «Меркурий». Очень 
многие говорят, что избыточным бы-
ло бы функционирование двух сис-
тем. На наш взгляд, они ни в коем 
случае друг другу не противоречат.

— Не дублируют?
— Дополняют. «Меркурий» позволя-
ет отслеживать торговые и произ-
водственные процессы и дает воз-
можность пресекать попадание не-
безопасной и некачественной про-
дукции на прилавки, препятствует 
появлению на рынке как контрафак-
та, так и фальсификата. Система мар-
кировки позволяет отследить кон-
трафакт и оборот готовой продук-
ции, в том числе и в ритейле. Сейчас 
в эксперименте по интеграции этих 
систем участвует порядка 40 компа-
ний — производителей молочных 
продуктов, и наша основная зада-
ча — исключить возможное дубли-
рование.
— Планируется ли расширение 
«Меркурия», например, на то же 
зерно?
— Не исключено, что это будет сдела-
но. Мы сейчас смотрим, как «Мерку-
рий» работает, анализируем все дан-
ные и понимаем, что такой вариант 
развития событий возможен.
— К продуктовому эмбарго все 
уже привыкли, при этом время 
от времени появляются инициа-
тивы по изменению списка за-
прещенных товаров, его расши-
рению и прочее. Как к этому от-
носитесь?
— В нашем понимании эмбарго — 
это ответные, встречные действия, 
вынужденный ответ России на за-
падные санкции. Поэтому принятие 
каких-либо решений по поводу 
включения или исключения той 
или иной продукции зависит исклю-
чительно от позиции руководства 
нашей страны, которая будет сфор-
мирована в ответ на действия наших 
зарубежных партнеров.
— В том числе из-за санкций круп-
ные иностранные компании, 
производители пищевой продук-
ции или сырья, давно не выходи-
ли на российский рынок. Вас это 
не беспокоит?
— Мы, во-первых, самодостаточны, 
наш бизнес, как я уже сказал, сам го-
тов вкладывать деньги в инвестици-
онные проекты как у нас в стране, 
так и за рубежом. Помимо всего про-
чего, на российском рынке присут-
ствует достаточное количество ино-
странных компаний. В части при-
влечения иностранных инвестиций 
можно привести недавний пример 
с Саудовской Аравией. Мы договори-
лись с государственной компанией 
Саудовской Аравии SALIC, которая 
готова входить с инвестициями, что-
бы переработанную продукцию по-
том экспортировать в том числе в Са-
удовскую Аравию.
— Несмотря на рост в АПК, усло-
вия жизни на сельских террито-
риях остаются на низком уровне. 
Минсельхоз эту проблему видит?
— В 2019 году утверждена государст-
венная программа комплексного 
развития сельских территорий. 
Предполагается до 2025 года выде-
лить 2,3 трлн руб., в том числе 1 тр-
лн руб. из федерального бюджета — 
беспрецедентный объем средств. 
Это в рамках паспорта проекта, 
окончательные объемы еще не ут-
верждены, но если согласуем, то 
сможем во многом решить задачи 
повышения качества жизни сель-
ского населения.
— Средства на строительство ин-
фраструктуры?
— Строительство дорог, детских пло-
щадок, школ, медицинских учре-
ждений, газификация, интернет… 
Смотрите, до тех пор пока у нас не 
появилась качественная госпро-
грамма развития АПК, мы в принци-
пе не могли нормально развивать от-
расль. Как только стали выделяться 

нормальные деньги в рамках го-
спрограммы, мы решили проблему 
промышленного производства аг-
рарной продукции.
— А бизнес в этом должен участ-
вовать?
— Из 2,3 трлн руб. федеральные бюд-
жетные средства составляют 1 трлн 
руб., остальное — как раз бизнес, ре-
гионы. Подчеркну, что в рамках про-
ектного подхода инфраструктура бу-
дет создаваться там, где потенциаль-
но могут быть сформированы рабо-
чие места, или где они уже есть. При-
чем неважно, созданы рабочие места 
в сфере сельского хозяйства или в ка-
ких-то других областях экономики. 
Если есть потребность, если есть лю-
ди, которые работают, они должны 
иметь нормальный уровень жизни, 
возможность получать качественное 
медицинское обслуживание, обра-
зование, в конце концов, они долж-
ны иметь возможность отдыхать.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Экспортеры могут захотеть вывезти все»
Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев об экспорте и зерновом рынке

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  С Е Л Ь С К О Г О  Х О З Я Й С Т В А

Минсельхоз был создан 14 июля 1990 года как Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия, с 2000 года ведомство называется Министерство сельского хо-
зяйства. Осуществляет функции по выработке государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере агропромышленного комплекса, рынка 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, земельных отношений. В его ведении находится 18 де-
партаментов, а также Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору (Россельхознадзор) и Федеральное агентство по рыболовству (Росрыбо-
ловство). Бюджет министерства на 2019 год составляет 291,8 млрд руб., запланиро-
ванные расходы на 2020 год — 287,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Т Р У Ш Е В  Д М И Т Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 13 октября 1977 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). Окончил 
 Государственный университет управления по специальности «менеджмент» (1999), 
в 2002–2004 годах прошел обучение в Дипломатической академии МИД России 
по специальности «Мировая экономика».

В 1999–2002 годах работал в Министерстве транспорта России на различных 
должностях. В 2004–2010 годах трудился в ПАО «Банк ВТБ», с 2007 года занимал 
пост старшего вице-президента банка. С мая 2010 года — член наблюдательного 
 совета и председатель правления АО «Россельхозбанк» (РСХБ). С 2016 года — член 
совета директоров ПАО «Газпром». 18 мая 2018 года назначен министром сельско-
го хозяйства РФ.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Государственные и рыночные 
регуляторы в формировании и реализации промышленной политики: на материалах 
естественных монополий ТЭК». Награжден орденом Почета.

Добавленная стоимость и доход 
переработчиков будут формироваться 
за рубежом, но при этом будет возможен 
возврат капитала

Когда у нас начинают словесные 
интервенции, которые идут 
вразрез с реальной ситуацией,  
то это не может нас не беспокоить

В определенных странах пока еще 
существует голод, и здесь мы могли бы 
им помочь, если бы координировали 
свои усилия
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культура спорт

Российский клубный футбол пережил самую про-
вальную еврокубковую кампанию в своей истории. 
До play-off не добрался ни один из его представи-
телей, выступавших на групповых стадиях двух 
континентальных турниров. Последним из оте-
чественных клубов лишился еврокубковой весны 
«Краснодар». В решающем матче в группе C Лиги 
Европы он проиграл испанскому «Хетафе» — 0:3.

тот сезон рискует войти в историю как 
самый ужасный для российского футбола. Ну или по 
крайней мере как самый ужасный за очень-очень дол-
гое время, потому что в предыдущий раз до весны не 
удалось дожить ни одному из стартовавших в еврокуб-
ках отечественных клубов почти два десятилетия на-
зад — в 2001 году. Теперь конфуз повторился. Не сло-
жилось у «Зенита» с «Локомотивом», которые выступа-
ли в Лиге чемпионов. Совсем плохо получилось в Лиге 
Европы у ЦСКА, а «Спартак» и «Арсенал» даже не попа-
ли там в групповой турнир. А последним пал «Красно-
дар», который мог проскочить в play-off, обыграв «Хе-
тафе» в заключительном туре.

Этот важнейший матч проходил под нудным и мо-
нотонным дождем. И футбол в нем долго походил на то-
скливый испанский дождь. В нем трудно было за что-
то зацепиться, чему-то удивиться, чем-то восхититься. 
«Краснодар» играл не так, как играют команды, нужда-
ющиеся во что бы то ни стало в победе, а скорее как иг-
рают клубы, кучу раз обжигавшиеся на собственном ув-
лечении атакующим стилем. Осторожностью веяло от 
каждого краснодарского шага, каждого паса, каждого пе-
рехода центральной линии. Нет, это был совсем не тот 
«Краснодар», к которому еще несколько лет назад на-
крепко, словно суперклеем, прилепился ярлык самой 
зрелищной и симпатичной отечественной команды. 
Это был «Краснодар» удивительно прагматичный, на-
прочь забывший о романтике.

«Хетафе», у которого на стыке осени и зимы дела в 
чемпионате Испании идут замечательно, лучше, чем 
они шли, когда испанская команда в первом круге обы-
грала краснодарцев на выезде, пытался рвать этот уны-
лый рисунок, включая вдруг прессинг, который на фут-
больным сленге принято называть «высоким» — ког-
да соперника прессингуют у его штрафной. Но толку 
от него было маловато. «Хетафе» впервые врубил прес-
синг минут через пять после начала матча, а какие-то 
плоды благодаря ему получил лишь спустя четверть ча-
са. Хозяева отловили краснодарцев у бровки, достави-
ли мяч Марку Кукурелье, а тот нанес удар, превратив-
шийся в опасный из-за рикошета. Правда, плодом прес-
синга можно было считать и тот факт, что он надолго 
отодвигал игру в безопасную для «Хетафе» зону. А его 
вполне устраивали 0:0…

Правда, вскоре после удара Кукурельи, наконец, что-
то прорезалось и у «Краснодара». Сергей Петров с право-
го фланга резко прострелил, а на прострел «рыбкой» по-
летел Иван Игнатьев. Не долетел он до мяча пару санти-
метров. Продолжения у этого эпизода, заставившего ох-
нуть уже привыкший к тому, что ничего опасного у ис-
панских ворот произойти не может, стадион, никакого 
не было. «Краснодар» снова принялся оглядываться на-

зад, а «Хетафе» выстрадал перед перерывом еще момент. 
Краснодарские защитники как-то слишком скверно по-
боролись за зависший в воздухе возле штрафной мяч, он 
оказался у Хайме Маты, и тот палил чуть ли не в упор. И 
это был миг триумфа краснодарского голкипера Стани-
слава Крицюка — вовремя среагировал, правильно сло-
жился. В общем, вытащил.

После отдыха участники этого матча, явно не пре-
тендовавшего на включение в список ярчайших в сезо-
не, слегка оживились. Но не настолько, чтобы возникло 
ощущение, будто бы вместо двух нулей, обозначающих 
его текущий счет, вот-вот возникнут какие-то иные циф-
ры. С моментами по-прежнему была жуткая напряжен-
ка. И с желанием их создавать тоже.

Ощущение было ложным, «взрыв» произошел — в 
исполнении не «Краснодара», нуждавшегося в голах, а 
в исполнении «Хетафе». Он убил краснодарцев за пару 
минут. Леандро Кабрера открыл счет, набежав на пода-
чу с углового, Хорхе Молина увеличил запас, подстро-
ившись под фланговый прострел. В концовке, по сути, 
обеспечившие себе play-off хозяева укусили уже не бо-
ровшийся «Краснодар» в третий раз. И этот разгромный 
проигрыш стал финальным штрихом в картину общего 
российского футбольного краха.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Система «осень без весны»
Ни одному из российских клубов  
не удалось прорваться в play-off еврокубков
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В Москве и Санкт-Петербурге 
прошли концерты Терри и Гьяна 
Райли. Слушать легендарного 
композитора, игравшего на кла-
вишных, и его сына-гитариста 
в петербургский зал «Лендок» 
отправилась Кира Немировская.

ерри Райли вот-вот исполнит-
ся 85 лет. С белой бородой, перехо-
дящей в косичку, он похож на про-
фессора Дамблдора, переодевшего-
ся в красную индийскую рубаху и 
бейсболку. Свой концерт дуэт Рай-
ли провел на сильно затемненной 
сцене с непредсказуемо менявшей-
ся время от времени сумрачной под-
светкой и еще более необъяснимым 
задымлением. Отец и сын, мало от-
влекаясь на публику, играли полто-
ра часа с небольшими паузами на 
аплодисменты между примерно де-
сятиминутными композициями и 
без всякой болтовни, обычной для 
джазовых концертов. А потом вста-
ли и ушли. Правда, публике удалось 
выпросить еще один номер на бис 
— Терри улыбнулся и даже сказал 
по-русски «спасибо».

Райли-старший вошел в исто-
рию музыки в 1964 году, сочинив 
«In C» — пьесу с «неопределенным 
количеством исполнителей», кото-
рая стала каноническим текстом 
американского минимализма. Изо-
бретенный в ней стиль — главная 
находка новой музыки во второй по-
ловине XX века, здоровая альтерна-
тива послевоенному авангарду. Там, 

где композитор-авангардист предла-
гает предельную жесткость всех ню-
ансов текста и его исполнения ради 
пугающе сложного и дезориентиру-
ющего слух интонационно и рит-
мически результата, минималист 
использует четкий повторяемый 
ритм, простой мелодический пат-
терн и незатейливую гармонию, в 
случае Райли — оставляя остальные 
музыкальные «измерения» на выбор 
исполнителя. В отличие от «серьез-
ных» минималистов — Райха, Адам-
са, Гласса,— Райли в следующие де-
сятилетия минимализмом никак 
не ограничился, испробовав самые 
разные направления импровиза-
ционной музыки, от джаза до раги. 
В интервью он рассказывает об ин-
тересе к европейскому модернизму, 
к Шёнбергу и Бартоку, и без иронии 
употребляет слово «психоделика».

Минимализм Райли сегодня 
применяет дозированно и разноо-
бразно — как один из возможных 
способов построения импровиза-
ции. Переходя от рояля к электрон-
ным клавишам, а то и играя сразу 
на том и другом, он начинает ка-
ждую композицию с какого-то при-
вычно минималистского паттерна, 
но быстро отпускает ее на волю — 
все его импровизации стилистиче-
ски переменчивы и космополитич-
ны. В них есть и «восток-запад», и 
«электроника-акустика», и «архаи-
ка-модернизм», роскошные джазо-
вые аккорды, ритм хабанеры и жут-
коватые кляксы нетемперирован-
ных электронных миксов, как буд-
то занесенные из докомпьютерной 

кинофантастики про космос. В ре-
цензии на один из прошлогодних 
концертов Райли корреспондент 
The Guardian сравнил одну из ве-
щей с «Бахом, который попробо-
вал сыграть бибоп». На российских 
концертах подобные произведе-
ния тоже были. Благодаря электро-
нике тембров в распоряжении дуэ-
та — целое море. Рояль и электро-
гитара были главными весь вечер, 
но с ними отлично сочетались ква-
зидудук и напоминающий о гамела-
не звон. Сочиняя на наших глазах, 
отец и сын Райли показали, что та-
кое идеальный дуэт: музыканты ду-
мают сходным способом и понима-
ют друг друга без слов.

Музыка, которую сейчас делает 
Терри Райли, далеко ушла от «мето-
дичности» времен «In C», она про-
ще, чем то, что он писал для «Кро-
нос-квартета», менее экзотична, 
чем его последний «индийский» 
альбом «The Lion’s Throne». И, как у 
всякой импровизации, качество ее 
не вполне предсказуемо. Одна ком-
позиция кажется полным надува-
тельством, другая — просится на 
пластинку с названием вроде «Му-
зыка для медитаций №20», зато сле-
дующие три оказываются совер-
шенно блестящими. Главное, что 
сообщает нам Райли, играя на сце-
не,— это каким огромным обаяни-
ем обладает полная артистическая 
свобода: от фиксированного ли тек-
ста, композиционной драматургии 
или от актуальных стилей, в том чи-
сле тех, что когда-то были придума-
ны им самим.

КОНЦЕРТ ИМПРОВИЗАЦИЯ

Минимализм без границ
Терри и Гьян Райли выступили в России

В российский прокат вышло «Озе-
ро диких гусей» Дяо Инаня. Один 
из заметных фильмов уходяще-
го года любопытен с разных точек 
зрения, и особенно с той, которую 
предлагает Андрей Плахов.

кругу терроризирует 
несколько конкурирующих банд 
угонщиков мопедов, они даже 
устраивают между собой соревно-
вания по дележу территории — кто 
круче. Чжоу Цзэнун (Ху Гэ), один 
из высоких профессионалов этого 
искусства, попадает в переделку: по 
ошибке убивает двух полицейских 
и становится мишенью чуть ли не 
национального масштаба. Его пока-
зывают по телевизору, за ним идет 
охота со всех сторон, и не исключе-
но, что товарищи-бандиты тоже го-
товы от него избавиться. Босс по-
сылает ему на помощь (или яко-
бы на помощь) проститутку Лю Ай-
ай (Квай Луньмэй), которая парал-
лельно затевает свою игру, а заодно 
исполняет в жизни героя роль роко-
вой красавицы — посланницы тра-
гической судьбы. О том, что он об-
речен, Чжоу догадывается с самого 
начала, он лишь хочет, чтобы день-
ги, назначенные за его поимку, до-
стались его жене и сыну, с которы-
ми он давно в разлуке. Зато Лю все 
время под боком, и между двумя из-
гоями, агонизирующими «на по-
следнем дыхании», разворачивает-
ся служебный роман с непредсказу-
емой развязкой.

Любители остросюжетного ки-
но оценят несколько лихих сцен в 
грязных подворотнях и, конечно, 
ту, где врага сначала проткнут зон-

тиком, а потом «раскроют» вместе 
с фонтаном крови, но, возможно, 
останутся удовлетворены не полно-
стью. Ритм у картины тормозящий, 
с выпадениями из реальности в ка-
кую-то наркотическую грезу, мон-
таж прерывистый, актерская игра 
отчужденная, и хоть телезвезда Ху 
Гэ в главной роли отдаленно смахи-
вает на Алена Делона, все ассоци-
ации с «Самураем», «Леди из Шан-
хая» и прочей почтенной класси-
кой могут греть главным образом 
сердца старых синефилов. Более 
молодое поколение из той же сине-
фильской братии предпочитает свя-
зывать «Озеро диких гусей» с опуса-
ми датчанина Николаса Рефна и на-
зывать, любуясь красивыми алли-
терациями, неоновым нуаром. Речь 
идет об эстетском «крими», где за-
путанный сюжет — лишь повод для 
эффектных мизансцен, приколов и 
построения полуиллюзорного ми-
ра, часто ассоциирующегося с кине-
матографом.

Однако китайское кино давно 
сформировало свою неземную эсте-
тику и лишь подмигивает американ-
ским и европейским стереотипам. 
Этот «нуар» я бы назвал скорее «нок-
тюрном», учитывая, что действие ра-
зыгрывается преимущественно но-
чью. Одним из пионеров этого чисто 
китайского жанра был Вонг Карвай 
с его «Чунцинским экспрессом». И 
вполне понятно, что Дяо Инань отда-
ет должное предшественнику, паро-
дируя знаменитую сцену поедания 
лапши из великого фильма Карвая 
«Любовное настроение».

И все же самым увлекательным 
оказывается не угадывание перво-
источников, а то, как в условных 
жанровых структурах отражает-
ся реальная жизнь самой населен-
ной страны мира. Дяо Инань уже 

успел прославиться социальным 
триллером «Черный уголь, тонкий 
лед», награжденным на Берлинале. 
В основе его новой работы — под-
линная криминальная хроника: в 
2012–2015 годах в крупных китай-
ских городах действительно орудо-
вали банды мотоциклистов, а поли-
ция мобилизовывалась, только ког-
да происходило убийство кого-то 
«из своих».

Совершенно особенная атмосфе-
ра пронизывает все ключевые сце-
ны фильма. В одной из них, напри-
мер, идет ночная охота на преступ-
ника, которого попробуй вылови 
посреди блошиного рынка и танц-
площадки, где, кажется, собрался 
весь полуторамиллиардный Китай. 
Тут необходимо назвать полноправ-
ных соавторов режиссера — опера-
тора Дун Цзинсуна и монтажеров 
Кун Цзиньлэя и Маттье Лакло, ра-
ботающих с китайским классиком 
Цзя Чжанкэ. Толпа, одновременно 
возбужденная и заторможенная, от-
плясывает под старые хиты Boney M 
и Dschinghis Khan, а ночную тьму, в 
которой тонут человеческие силуэ-
ты, прорезают светящиеся кроссов-
ки танцующих. Это правда очень 
красиво, и даже осмысленно краси-
во, что бывает в кино не так часто. 
То же самое относится к желтовато-
зеленоватой гамме с вкраплениями 
красного, модным цветам — симво-
лам сезона.

Наконец, режиссер достаточно 
смело для нашего времени позволя-
ет себе показать изнасилование геро-
ини на мусорном баке, чтобы завер-
шить свое кино элегантным реверан-
сом в сторону феминизма — однов-
ременно ироническим и серьезным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ноктюрн в кровавых тонах
Криминальная хроника в «Озере диких гусей»

Тремя голами, забитыми во втором тайме,  
«Хетафе» (на переднем плане — Хорхе Молина) 
лишил «Краснодар» play-off Лиги Европы  

Цвет в «Озере диких гусей» 
играет не последнюю роль 
ФОТО GREEN RAY FILMS
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Т

Групповой этап.  
Шестой, заключительный тур
Группа C. «Базель» (Швейцария)—«Трабзонспор» (Турция) 2:0 (Видмер, 21; 
Штокер, 72). «Хетафе» (Испания)—«Краснодар» (Россия) 3:0 (Кабрера, 76; 
Молина, 78; Кенеди, 86. Удаление: Мартынович («Краснодар»), 88 (2 ж. к.)).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Базель» 4 1 1 12:4 13

2. «Хетафе» 4 0 2 8:4 12

3. «Краснодар» 3 0 3 7:11 9

4. «Трабзонспор» 0 1 5 3:11 1

«Базель» и «Хетафе» вышли в 1/16 финала.  
Жеребьевка 1/16 финала пройдет 16 декабря.

Всемирное антидопинговое агентство (WADA) вы-
ложило в публичный доступ доклад комитета по 
соответствию (CRC), на основании которого рос-
сийский спорт был подвергнут жестким санкциям. 
В 62-страничном отчете приводятся, как считают 
в WADA, доказательства того, что российская сто-
рона осуществляла манипуляции с базой данных 
Московской антидопинговой лаборатории не про-
сто до ее передачи представителям WADA, но и да-
же в день, когда она состоялась. 

семирное антидопинговое агентство в четверг 
опубликовало доклад CRC, на основании которого в на-
чале недели было принято решение о четырехлетнем за-
прете российским спортсменам использовать свой флаг 
на «главных» международных соревнованиях. WADA ис-
пользует формулировку «major events». Предполагается, 
что это Олимпийские игры и чемпионаты мира.

В обширном 62-страничном докладе приводятся дан-
ные, ставшие основанием для наказания российского 
спорта. Они, надо признать, весьма детальные. Так, в от-
чете отмечается, что изменения в базу данных москов-
ской лаборатории (LIMS), вопреки заявлениям россий-
ской стороны, вносились непосредственно перед ее пере-
дачей представителям WADA — это было ключевым усло-
вием восстановления в правах Российского антидопинго-
вого агентства (РУСАДА). Например, эксперты WADA уве-
рены, что не позднее 23 декабря 2018 года (московская ба-
за согласно договоренностям должна была быть переда-
на WADA до 31 декабря) из базы LIMS были удалены логи 
за 2012–2014 годы. После 23 ноября были удалены логи за 
2015 год. 25 ноября 2018 года «некто» модифицировал и 
сфабриковал сообщения во внутреннем чате базы. 17 де-
кабря 2018 года Евгений Мочалов, системный админист-
ратор базы, откатил систему на 12 ноября 2015-го. То есть 
за пять дней до бегства из России в США директора мо-
сковской лаборатории Григория Родченкова. После вне-
сения необходимых изменений в файлы систему верну-
ли в реальное время. Однако господин Мочалов, считают 
в WADA, ошибся и ввел вместо «американского» форма-
та даты 2019.01.08 «европейский» — 2019.08.01, отправив 
тем самым базу данных в август, то есть в будущее. Позже 
система в автономном режиме исправила время, но за-
пись об ошибке сохранилась. 

В документе уделяется значительное внимание ре-
зервному диску базы данных. Утверждается, что на нем 
запускались команды затирания данных нулями, исклю-

чающие возможность восстановления удаленных фай-
лов. При этом манипуляции с данными осуществлялись 
даже незадолго или непосредственно перед передачей их 
WADA. Так с 1 по 9 января 2019 года были удалены при-
мерно 20 тыс. файлов. Непосредственно 9 января были 
стерты данные за 2008–2011 годы. Они якобы были за-
менены сфабрикованными сведениями. Даже 10 января 
2019 года, в день, когда представители WADA получили 
доступ к базе, было удалено еще 200 файлов.

В отчете отмечается также, что стирание данных про-
исходило по тегам «Сочи», «2014» и «2015». В общей слож-
ности были, как уже ранее сообщалось, испорчены дан-
ные тестирования 145 атлетов. Однако суммарные мас-
штабы корректировок были куда шире. Изменениям или 
удалению подверглись около 15 тыс. файлов и папок.

В докладе обращается внимание и на то, что LIMS 
существовала на двух дисках — главном и резервном. 
Проблемы возникли со вторым. Он, уверены в WADA, 
подвергался манипуляциям. Эксперты WADA заклю-
чили, что не могут быть уверены в том, что предостав-
ленный им резервный диск содержит аутентичные дан-
ные, поскольку в системе есть следы неоднократных 
смен носителя.

Доклад проливает свет и на аспекты внутренней кух-
ни московской лаборатории. Например, сообщается о 
наличии внутреннего форума, в котором заинтересован-
ные в сокрытии допинг-случаев лица обменивались ин-
формацией. При этом все пользователи делились на две 
категории: условно высшую и условно рядовую. Причи-
сленные к первой — а среди них помимо Григория Род-
ченкова значились еще шесть человек, включая Евгения 
Мочалова и его супругу, временного директора лаборато-
рии Елену Мочалову,— могли видеть всю информацию 
по тестам спортсменов. Сотрудники, не обладавшие вы-
соким уровнем доступа, получали зачастую неверную 
информацию. То есть даже при наличии положительно-
го теста на допинг им демонстрировались данные об от-
рицательном тесте.

В докладе описываются и российские ответы на пре-
тензии. Упор в них делается на то, что сервера, на которых 
работала LIMS, старые и нестабильные, что Родченков уда-
ленно входил в систему даже после бегства в США, что у со-
трудников лаборатории не было инструкций по работе с 
базой, что вело к непреднамеренным ошибкам, что удале-
ние файлов является нормальным результатом функцио-
нирования базы. Ну и на то, что, поскольку база скомпро-
метирована, в расчет стоит принимать только оставшиеся 
изначальные (RAW) данные.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

WADA выложило карты
Обнародованы детали обвинений России  
в нарушении антидопинговых правил
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